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Анапа спустя месяц после ЧС с мазутом: 

Берега отделили рвом, 
туристы гуляют по пляжам 

Что сейчас 
происходит 

на пострадавших 
от разлива 

нефтепродуктов 
курортах  и сколько еще 

будут справляться 
с чрезвычайной 

ситуацией.

Евгений ОРЛОВ

Инфляция в 2024 году 
составила 9,52%. 

Вот вы говорите, все подорожало. А вот 
и ничего подобного! Яйца, например, за год 
подешевели аж на 11%. Гречка - на 6%.

И пока вы ищете в интернете рецепт 
гречневого омлета, мы огласим самые 
свежие данные Росстата: инфляция за 
прошлый год в стране составила 9,52%. 
Это больше, чем в 2023 году: тогда цены 
выросли «всего» на 7,42%.

Почему же рост цен ускорился? При-
чин несколько. Тут и падение рубля, и 
увеличение доходов населения, из-за 
чего спрос на товары растет быстрее 
предложения.

Еще обращает на себя внимание рост 
цен на еду. По данным Росстата, в среднем 
фрукты и овощи за год подорожали на 
22%!

Все потому, что урожай-2024 оказался 
не таким богатым, как годом ранее. То 
майские заморозки, то летняя засуха, то 
осенние ливни…

В итоге чемпионом России по подоро-
жанию стала картошка, которая за год 
выросла в цене на 91%. Лук подорожал 
почти в полтора раза, свекла - на треть.

Кстати, для пенсионеров такие цифры по 
инфляции означают одно: их ждет вторая 
индексация. С 1 января пенсии повысили 
на 7,3%. Но по закону их должны индекси-
ровать на уровень инфляции. Какой именно 
будет новая прибавка и когда ее ждать, 
правительство решит в ближайшее время.

Во всем виновата картошка!

Ирина ВИКТОРОВА

У актрисы осталась элитная 
недвижимость в столице.

Евгения Добровольская умерла 
10 января, что стало шоком для многих. 
О том, что она год боролась с онколо-
гическим заболеванием, знали родные 
и коллеги по МХТ им. Чехова. Артистка по-
нимала всю сложность диагноза, поэтому 
заранее позаботилась о будущем своей 
большой семьи.

Продолжение на стр. 12 ‣
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здравоохранения России:

Бесплатной  
медицины 
для россиян 
станет больше Читайте на стр. 12 - 13 ‣

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Цифровая валюта в России  
и Беларуси вышла из тени - стр. 9

4 598 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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ПОЛИТИКА
Украинцы тайно  
читают журналы  
с Путиным и вспоминают 
русский язык

ОТДЫХ
Названы курорты, 
набирающие 
популярность  
у российских туристов

ТОЛьКО НА сАйТе kp.ru

Давайте дружить 
на Ok.ru/kpru

Олег АДАМОВИЧ,  
Андрей ЗОБОВ

ВеТеРАНАМ -  
ЧесТь И ЗАБОТА

Глава государства начал 
с того, как планируется от-
метить годовщину.

- В знак нашей немеркну-
щей памяти о событиях Ве-
ликой Отечественной вой-
ны и о грандиозной Победе 
над нацизмом, как символ 
неразрывной преемствен-
ности поколений 2025-й 
объявлен в России Годом 
защитника Отечества, - 
объявил президент.

Большую часть выступле-
ния Путин посвятил вете-
ранам - их осталось всего 
7 тысяч человек по всей 
стране. Каждый должен 
быть окружен заботой и 
вниманием.

- Они - главные участни-
ки предстоящего праздни-
ка. Им, их нуждам - самое 
пристальное и сердечное 

внимание, - потребовал 
президент.

Помочь 
деньгами

- Сегодня под-
писан Указ о еди-

новременных вы-
платах фронтовикам и 
вдовам фронтовиков, а 
также малолетним узни-
кам концлагерей - 80 ты-
сяч рублей. Труженикам 
тыла, жителям блокадного 
Ленинграда, совершенно-
летним узникам концлаге-
рей и тем, кто работал на 
объектах ПВО, морских и 
авиабазах, строил оборони-
тельные сооружения, - по 
55 тысяч рублей, - объявил 
глава государства.

Поздравить 
каждого

- Прошу губер-
наторов, мэров, 

представителей вла-
сти на местах в ближайшее 

время встретиться с наши-
ми ветеранами лично.

Поклон  
и почет

- Считаю не-
обходимым под-

держать инициативу 
Министерства обороны 
о наделении всех наших 
фронтовиков, участников 
Великой Отечественной 
войны званием почетный 
гражданин региона, города 
или муниципалитета, - ре-
зюмировал президент.

Забота  
о здоровье

Также Минобо-
роны предложило 

провести медобсле-
дование всех фронтови-
ков и бесплатно предоста-

вить им все необходимые 
лекарства.

БЛесТеТь ДОЛЖеН  
ДАЖе КАМеНь

В такой год все символы 
воинской доблести и славы 
русского оружия должны си-
ять чистотой. Поэтому Пу-
тин распорядился «привести 
в безукоризненный поря-
док и памятники, и брат-
ские могилы, и одиночные 
захоронения времен войны, 
обеспечить их доступность, 
благоустроить достойно па-
мяти солдат-победителей».

Следом слово взял ми-
нистр обороны Андрей Бе-
лоусов. Он ответил на глав-
ный вопрос - как пройдут 
праздничные парады?

Как Россия 
отметит  
80 лет Великой 
Победы
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Во время встречи в кадр попал экран компьютера 
Президента России.  

На заставке у главы государства - Кремлевская 
стена и Благовещенский собор.

У 63 поселений уже есть это 
почетное звание. Но во время 
заседания глава РАН Геннадий 
Красников предложил заслу-
женно дать этот статус еще се-
ми. Президент подписал указ 
сразу после совещания.

● Курган  - за увеличение в 
военную годину производства 
боеприпасов в 13 раз, разме-
щение эвакуированного обору-
дования и запуск производства 
на «Уралсельмаше».

● Верхняя Пышма - за про-
изводство более 50% анодной 
меди страны и единственного в 
СССР медного порошка, ключе-
вого для авиа- и мотостроения.

● Миасс - за создание авто-
завода в военное время, выпуск 
6800 автомобилей ЗИС-5.

● Ишимбай  - за добычу бо-

лее 25% нефти страны, обеспе-
чивавшей топливо для каждого 
третьего танка.

● Зеленодольск - за строи-
тельство военных судов  - 117 
местных бронекатеров играли 
ключевую роль в снабжении ар-
мии в Сталинградской битве.

● Ленинск-Кузнецкий  - за 
добычу свыше 20 миллионов 
тонн угля, производство элек-
трических батарей для Красной 
армии.

● Салехард  - за выпуск 22 
миллионов консервов, 60 000 
центнеров рыбной продукции, 
100 000 бочек и 300 000 ящи-
ков для упаковки.

К 9 Мая по традиции в этих 
городах будет установлена стела 
с изображением герба города 
и текстом указа президента.

Города трудовой доблести

Россия
www.kp.ru
17.01.2025 Картина дня: в верхах

✔ Главный парад - на Красной пло-
щади в Москве. Приглашены воен-

ные из 19 дружественных государств, 
10 уже подтвердили участие.

✔ Большие парады  - в 8 городах-
героях и 19 городах, где располо-

жены штабы военных округов, флотов, 
общевойсковых армий и Каспийской 
флотилии.

✔ Праздничные мероприятия с 
привлечением войск - в 370 на-

селенных пунктах.
Отдельной задачей Россия считает за-

щиту подлинной исторической памяти. 
Для школьников Белоусов предложил 
ввести отдельный курс с историями ве-
теранов Великой Отечественной. Чтобы 
не допустить фальсификации истории 
в остальном мире, пройдут 20 между-
народных военно-исторических конфе-
ренций. Кроме того, Минобороны рас-
секретит новые документы о героизме 
советских солдат и военных преступле-
ниях нацистов.

самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ГДе ПРОйДУТ ПАРАДЫ

Какие фильмы снимут в этом году к юбилею Победы  
> стр. 15.

П р е з и д е н т 
Ц е н т р а л ь н о -
африканской 
Р е с п у б л и к и 
Фостен-Арканж 
Туадера прибыл 
на перегово-
ры с Путиным в 
Москву. Перед 
обсуждением 
сотрудничества 
в сферах эконо-
мики, безопас-
ности и гумани-
тарной области 
политик почтил 
память совет-
ских героев , 
возложив цветы 
к Могиле Неиз-
вестного Сол-
дата в Алексан-
дровском саду.

 ■ ГОсУДАРсТВеННЫй ВИЗИТ
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Владимир Путин по видеосвязи принял 
участие в  работе оргкомитета «Победа».  

В этом году мероприятие получилось 
особенным, ведь  

близится главный юбилей года.
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Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы:
- На подарки, конечно. Ужасно, что подняли акцизы на 

хорошее вино. У меня есть приятель, которому я всегда на 
Новый год дарила бутылку марочного, сейчас это оказалось 
очень недешево.

На елку трат не было - она уже есть, как и набор игрушек. 
Новый год я отмечала в гостях, потому на застолье особо не 
тратилась, кроме как на пятикилограммового гуся с яблоками.

Герман КЛИМЕНКО, основатель МediaMetrics:
- Не жалел на подарки детям, в основном технологического 

свойства. Черную икру бочками не едим, но красная была, 
пусть и не особо много на нее ушло. Потратились на салют, 
я когда-то давно купил заброшенную базу отдыха в Тульской 
области, там и запустили. Поддержали отечественного кинопро-
изводителя - с 1 по 13 января сходили на все кинопремьеры.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава «Федерального 
сельсовета»:

- А у нас особых затрат и не было - стол накрыли скромный, 
недорогой, по сути дела, повседневный. Хорошие супы-борщи, 
хорошее мясо-сало не выходят из рациона нашего. Ну да, 
конфеты-торты - это покупалось. Ананасы-мандарины - поне-
многу. Рост цен на икру нас мало коснулся - может, на 5 - 10 
процентов больше денег ушло. Ездить куда-то не пришлось - к 
нам гости приезжали. А к брату пешком сходили - он рядом 
живет. Кутью сварили на Рождество. А поскольку мой день рож-
дения совпадает со старым Новым годом, ну так... посидели.

Владимир ПЛЮЩЕВ, заслуженный тренер 
России по хоккею:

- На что не жалел - на красивый новогодний стол и все его 
атрибуты. На путешествия особых трат не было - поездил на 
машине по окрестностям, съездил в Новый Иерусалим перед 
Рождеством.

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент Национального 
автомобильного союза:

- Я не жалел денег на подарки близким. Когда покупаешь еду 
к новогоднему столу, берешь необходимое, но не излишнее. 
Оливье доели до обеда 1 января. И холодец 2 января доели, 
как и селедку под шубой. Съездили на каток искусственный в 
поселок Пестово на Дмитровке, но это не разорительно. Еще 
ездили с дочерью на конные прогулки, в контактный зоопарк 
и покатались на хаски. Приятные траты...

Франц КЛИНЦЕВИЧ, экс-сенатор:
- Дед Мороз не жалел денег на подарки внукам - их шесть, 

а скоро будет семь. У старших внуков узнал оперативно-
разыскными мероприятиями, что они хотели больше денежку 
от Деда Мороза, чем подарок. Потому на новогоднюю шоко-
ладку приклеил конвертик. Выезжали на горнолыжные трассы 
подмосковные - сегодня все внуки катаются на лыжах. И это 
была самая радостная трата - на все эти ски-пассы, инструк-
торов, хотя моя жена, их бабушка, сказала: ну ты, конечно, 
уже перестарался. Я и сам удивился, но что сделаешь...

 � ВОПРОС ДНЯ
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Наталья ВАРСЕГОВА

Россия установила ре-
корд по вылову минтая и 
обошла США - нашего 
главного конкурента на 
мировом рынке.

Не зря я за минтаем 
в Тихий океан ходила 
(читайте на KP.RU)! 
Минувшей осенью я в 
составе команды ры-
боловецкого траулера с 
Камчатки на несколько 
дней отправилась в мо-
ре для промышленного 
лова рыбы. Добыли мы 
490 тонн.

Выходит, рекорд - до-
лой скромность! - был 

поставлен не без моего 
участия. Ведь, по под-
счетам Ассоциации 
добытчиков минтая 
(АДМ), за прошлый 
год в России выловили 
2 млн тонн этой рыбы. 
Таких цифр не было 
еще никогда.

Попутно мы с солид-
ным отрывом обогна-
ли Америку, нашего 
основного конкурен-
та на мировом рынке 
минтая. США добыли 
1,35 млн тонн - почти 
в полтора раза меньше.

Как все это отразится 
на ценах?

- Минтай добывается 
в тысячах миль от бе-
рега на больших судах, 
поэтому около трети се-
бестоимости этой рыбы 
приходится на расходы 
на топливо. За послед-
ние несколько лет его 
стоимость выросла в 
два раза. Растут зар-
платы, обслуживание 
кредитов и прочие рас-
ходы… - рассказывает 
президент АДМ Алексей 
Буглак. - Но в то время 

как все продукты пи-
тания на протяжении 
последних нескольких 
лет дорожали, цены на 
минтай оставались ста-
бильными.

Столь невысокие це-
ны объясняются как раз 
тем, что российские во-
ды очень богаты минта-
ем. Его ловят больше, 
чем нужно потребите-
лю: предложение пре-
вышает спрос. Поэтому 
есть вероятность, что в 
2025 году он как мини-
мум не подорожает.

Минтайские войны
 � ЭХ, ХВОСТ, ЧЕШУЯ

64 тысячи рублей в среднем россияне 
потратили за новогодние праздники 
(данные ВЦИОМа).

А вы на что денег 
не жалели?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество

Николай МЫСИН, 
Данил ЮРКОВ, 
Татьяна ГУЩИНА

Впервые в России 
водителей-хулиганов 
наказали по уголовной 
статье и оштрафовали 
на сотни тысяч рублей.

ЛЕЧУ КУДА ХОЧУ
Ночь, улица, фонари… Аптека 

если и есть, то на такой скоро-
сти ее не разглядеть - слишком 
быстро мчится Porsche Cayenne, 
причем по встречной полосе. 
Дагестан, центр Каспийска, 
31 декабря 2023 года, время - 
примерно 4 утра. В салоне гре-
мит музыка, водитель снимает 
происходящее на смартфон - 
видео потом окажется в Сети. 
На последних кадрах видно, как 
навстречу автомобилю движет-
ся полицейский уазик - лихачу 
приходится перестроиться еще 
левее, чтобы избежать столкно-
вения.

Вскоре нарушителя задержа-
ли. А спустя год с небольшим 
мировой суд в Дагестане вы-
нес обвинительный приговор 
по статье 267.1 УК РФ за «дей-
ствия, угрожающие безопасной 
эксплуатации транспортных 
средств». Наказание - штраф 
в 180 тысяч рублей.

Вообще по этой статье мож-
но получить до двух лет тюрь-
мы. Да и границы денежного 
штрафа обширны - от 150 до 
300 тысяч рублей.

Примечательна история 

тем, что никогда ранее 
уголовная статья 267.1 
не применялась. Если 
дорожных хулиганов 
и привлекали к ответ-
ственности, то, как пра-
вило, в рамках Админи-
стративного кодекса, 
по которому штрафу-
ют нарушителей ПДД. 
В данном случае лихачу 
грозило бы максимум 
лишение прав на срок 
до полугода либо штраф 
в 7500 рублей. А так до-
бавилась еще и уголовка.

- Там нарушения, вы-
ходящие за рамки. Ви-
димо, терпение право-
судия лопнуло, завели 
уголовное дело, - рас-
сказала пресс-секретарь 
МВД Дагестана Гаяна 
Гариева.

КАВКАЗСКИЙ ДРИФТ
И если вы думаете, что Феми-

да погрозила пальцем и снова 
завязала себе глаза, то ошибае-
тесь. Следующий приговор не 
заставил себя долго ждать.

Вторым осужденным по делу 
об угрозе безопасности дорож-
ного движения стал 29-летний 
житель Махачкалы, позицио-
нирующий себя как блогер.

27 августа 2024 года он за 
рулем BMW M5 без номеров, 
двигаясь в составе свадебного 
кортежа, устроил дрифт. Это 
контролируемый занос автомо-
биля, когда он вертится, словно 
дворняга, которую оса цапнула 

под хвост. При этом наруши-
тель «неоднократно выезжал на 
встречную полосу, тем самым 
создавая реальную угрозу для 
остальных автомобилистов», 
сказано в материалах дела.

Видео экстремального во-
ждения выложили в интернет, 
оно и стало доказательством 
вины. Дрифтера оштрафовали 
на 250 000 рублей.

Похоже, любителей устраи-
вать опасные выкрутасы на до-
рогах ждут сложные времена. 
Но что для лихачей беда, то 
для законопослушного чело-
века благо.

«Повторять не хочется!»: 
кураж обошелся лихачу 

на Porsche внушительным, 
мягко говоря, штрафом.
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Лихач, беда (начало)

 � КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Это не просто нарушение. 
Это вызов обществу»

Статья 267.1 появилась в Уголовном ко-
дексе РФ отнюдь не вчера. Но наказание по 
ней вынесли впервые. Хотя формулировка 
«совершение из хулиганских побуждений 
действий, угрожающих безопасной экс-
плуатации транспортных средств» подходит 
практически под любой случай с подобными 
видео.

- Теперь это станет примером для пра-
воохранительных органов и судей - что по-
добные дела можно рассматривать и по 
этой статье. И наказывать злоумышлен-
ников гораздо строже, чем просто как за 
нарушение правил дорожного движения, - 
комментирует автоэксперт и автоюрист 
Дмитрий Славнов. - Ведь когда снимают 
подобные видео, все очевидно: водитель 
не просто торопится, наплевав на ПДД, а 
именно бросает вызов обществу, совершая 
правонарушение без повода. То, что и на-
зывается «из хулиганских побуждений».
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Картина дня:

Виталий КАРНАУХ

Еще с советских времен 
Анапа негласно носит ста-
тус главной детской здрав-
ницы страны. Не один де-
сяток лет мальчишек и 
девчонок, да и просто от-
дыхающих со всей страны 
принимают сотни анап-
ских санаториев, лагерей, 
пансионатов, гостиниц и 
отелей. Курорт ежегод-
но входит в список самых 
востребованных на Куба-
ни. Только по официаль-
ным данным, в прошлом 
году Краснодарский край 
принял около 20 миллио-
нов туристов, и четверть 
из них выбрали для отдыха 
Анапу. К грядущему сезону 
курорт готовился в привыч-
ных традициях кубанского 
гостеприимства. Но 15 де-
кабря в черноморской зоне 
произошла одна из самых 
масштабных экологических 
катастроф. В Керченском 
проливе при семибалльном 
шторме и высоте волны в 
девять метров потерпели 
крушение два танкера, пе-
ревозившие суммарно око-
ло 9 тысяч тонн мазута. 2,4 
тысячи тонн груза вытекло 
в море. Мазут преодолел 50 
километров, достигнув бе-
регов Анапы. Власти стра-
ны и края бросили все си-
лы на то, чтобы как можно 
быстрее ликвидировать 
разлив.

ПЕСОК НА ПЛЯЖИ  
НЕ ВЕРНЕТСЯ

Уже месяц в Анапе справ-
ляются с последствиями 
ЧС. Тысячи волонтеров со 
всей страны приехали на 
курорт чистить песчаные 
пляжи от мазута. И, кажет-
ся, работы осталось нем-
ного. Огромных мазутных 
пятен больше нет. Сейчас 
волонтеры собирают ма-

зутную крошку. Для этого 
просеивают песок, чтобы 
отделить его от опасных 
отходов.

А вот собранный в пер-
вые недели после ЧП мазут 
вместе с песком вывозили 
на специальную времен-
ную площадку. Откуда го-
ры замазученного песка 
поедут на предприятия по 
переработке. Там его очи-
стят и планируют найти 
ему новое применение - 
например, в строительст-
ве. После обработки песок 
меняет цвет, и обратно на 
пляжи его уже не вернут.

А что же сейчас происхо-
дит в Анапе? «Комсомол-
ка» побывала на пляжах 
курорта.

Центральный пляж Ана-
пы, несмотря на прожитый 
в мазутной тревоге месяц, 
живет в обычном режиме. 
Зимние фотозоны, лежаки, 
арт-объекты по-прежне-
му встречают отдыхающих. 
Креативные снеговики из 
песка, или, на анапский 
лад, песковики, так же, как 
и в прошлом зимнем сезо-
не, завораживают. 

Эдакий саммит БРИКС 
местного уровня, объеди-
нивший схожие взгляды. 
Особо актуально сейчас, 
когда добровольцы из 
многих регионов страны 
приехали на курорт, но не 
отдыхать, а единой спло-
ченной командой помогать 
в уборке нефтепродуктов. 

Которых, кстати, на пляже 
почти не осталось.

ЯМЫ НА БЕРЕГУ, 
КУЛЬТУРНЫЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ РЯДОМ

Ни жуткого разъедающе-
го запаха, ни пластов не-
фтепродуктов, выброшен-
ных волнами на берег. Все, 
что сейчас напоминает о 
событиях месячной дав-
ности, - небольшие редкие 
пятна мазута размером в 
несколько миллиметров на 
деревянных дорожках-на-
стилах, да мелкая фракция 
черных нефтепродуктов 
на песке. Но и за ее убор-
ку скоро возьмутся, при 
этом, как заявили власти, 
грязный грунт будут просе-
ивать прямо на месте, что-
бы по максимуму сохранить 
объем песка и в целом уни-
кальный природный лан-
дшафт. И так - не только 
на центральном пляже, а 
на всем побережье.

А еще берег моря на время 
ликвидации ЧС отделили 
глубоким рвом и искусст-
венными барханами, чтобы 

в случае повторных выбро-
сов с затонувших танкеров 
нефтепродукты вновь не 
достигли пляжа и его не 
пришлось очищать снова. 
Впрочем, это нисколько 
не мешает отдыху и про-
гулкам.

Все, кто желает пройтись 
по анапскому берегу, по-
слушать шум моря, крики 
чаек, сейчас могут сделать 
это, не оглядываясь на не-
сколько недель назад.

Проходят на пляжах и 
культурные мероприятия. 
Для жителей и гостей ку-
рорта работают интерак-
тивные площадки с веду-
щими и аниматорами.

КУРОРТ ЖДЕТ  
ВСЕХ ЖЕЛАЮЩИХ

Но самое главное - Ана-
па сохранила свою особен-
ность, индивидуальность 
и неповторимый бренд. И 
это - несмотря на оголте-
лость блогеров и спеку-
ляцию туроператоров на 
отмене летних броней. 
Да, есть те, кто переду-
мал отдыхать на курорте, 

Что происходит 
в Анапе спустя 
месяц после 
разлива мазута 
в Черном море.

с начала ликвидации чрез-
вычайной ситуации с побе-
режья анапы и Темрюкского 
района собрано и вывезено 
более 165 тысяч замазучен-
ного песка. На площадку вре-
менного накопления в хуторе 
воскресенском  вывезли 127 
тысяч тонн.

Остальной объем сейчас на-
ходится на четырех предприяти-
ях, где песок, перемешанный с 
нефтепродуктами, утилизируют. 

в анапе приступили к деликат-
ной очистке песка - просеивают 
прямо на берегу, чтобы макси-
мально сохранить его.

Для ликвидации ежедневно 
привлекаются более пяти ты-
сяч человек - это добровольцы, 
сотрудники МЧс, спасательных 
служб, команды муниципальных 
администраций. 18 мониторин-
говых групп продолжают обсле-
дование берега длиной около 
220 километров.

КОНКРЕТНО

Четыре предприятия 
обрабатывают 
загрязненный грунт

Берег отделили глубоким рвом, 
туристы гуляют по пляжам

Мазута на берегу уже почти нет, лишь небольшие 
крошки. А пляжи разрыли на случай, если 

будут новые выбросы нефтепродуктов.

Ну и куда же без традиционных песковиков в Анапе. 

На этих скамейках по вечерам сидят 
люди и любуются закатами.
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Оксана КАДОЧНИКОВА 

В Анапе лебедь 
поблагодарил 
волонтера  
объятиями  
за спасение.

На эти кадры невозможно 
смотреть без слез. Девушка-
волонтер отмывает от мазута 
лебедя, после чего он кладет 
свою длинную шею ей на 
плечо - в знак благодарности, 
что его спасли. Волонтер пла-
чет, а птица продолжает 
прижиматься. 

- Он обнял меня! Вы ви-
дите? - вытирая слезы, го-
ворит на камеру девушка.

СнАчАлА ОТМыВАлА 
пЕРнАТых дОМА

 «Комсомолка» нашла 
этого волонтера. Это Ла-
риса Шульц. Ей 44 года. 
Полтора года назад она 
переехала в Анапу из Си-
бири. Суровый климат 
не подходил ее здоровью, 
а тут еще и с мужем раз-
велась, отца похоронила. 
Лариса собрала вещи и пере-
ехала на юг строить новую 
жизнь. 

- Первое время в Анапе я 
была отшельником. И толь-
ко с морем проводила часы. 
Собирала себя по кусочкам, 
училась дышать без боли. 
Море меня лечило, - расска-
зывает Лариса.

Работала Лариса через ин-
тернет, консультантом по пи-
танию, продавала БАДы, из 
дома выходила, только чтобы 
погулять у моря. 

- 17 декабря вышла на про-
гулку к морю, а там - зали-
тые мазутом пляжи. Я была 
в таком шоке. Мое любимое 
море было черным в прямом 
смысле. А в этих огромных 
мазутных лужах сидели пти-
цы. Они были испачканные, 
не могли открыть клюв, - рас-

сказывает Лариса. - Я прита-
щила коробку, собрала птиц в 
нее и унесла домой. Там смо-
трела ролики в интернете, как 
правильно отмывать, и мыла 
их. 12 птиц у меня дома были. 
А когда открылся центр по их 
спасению, отнесла их туда и 
сама стала помогать. 

САМ пРишЕл  
к ВОлОнТЕРАМ

Лариса вместе с волонтера-
ми работала по 14 часов без 
отдыха. Сколько птиц спасли, 
уже даже со счета сбилась. 

- Меня в шутку стали назы-
вать матерью птиц. Но у меня 
была мечта - спасти лебедя. Их 
очень много у нас на пляже  
обычно. Когда еще не случи-
лась эта трагедия, я гуляла по 
берегу и любовалась ими. Они 
прямо в море плавали. И вот, 

в Рождество позвонили 
из волонтерского шта-
ба и сказали, что меня 
ждет сюрприз, - вспо-
минает Лариса. - Мы с 
ребятами примчались 
на ферму, куда привез-
ли лебедя. Его брюхо 
было измазано мазутом, 
пришлось зачищать. У 

н е г о была интоксикация, мы 
его помыли, полечили. 

Оказалось, что этот лебедь 
сам пришел к волонтерам, 
которые занимались отло-
вом, и дал себя загрузить в 
машину. А уже в пункте от-
мыва птиц никого к себе не 
подпускал. Пошел только к 
Ларисе, которая и взяла его 
на руки, а другие волонтеры 
стали отмывать. 

- Мы начали его мыть, и тут 
он обнял меня, - рассказыва-
ет Лариса. - А что было даль-
ше, вы сами видели в роли-
ке. Это были слезы счастья, 
будто это знак, что вся эта 
трагедия скоро закончится. 

СкАзАл СпАСибО  
и улЕТЕл

Но волонтеры пережива-
ли - вдруг лебедь не спра-

вится с интоксикацией. 
Напоили его лекарствами, 
птица ожила быстро. После 
душа и обнимашек тут же 
поел. Ночь провел в центре 
спасения, а утром начал хо-
дить по помещению, подо-
шел к двери и попросился 
на улицу. Ему открыли, ле-
бедь вышел и улетел. 

- У меня до сих пор за-
шкаливают эмоции от это-
го. Мне кажется, лебедь 
пришел, чтобы за всех птиц 
сказать: «Благодарю», - 
считает Лариса.

К сожалению, работать в 
пункте по спасению птиц 
Лариса сейчас не может. 
Она на больничном. У нее 
с и л ь н а я 
интокси-
кация, и 
она ходит 
в больни-
цу на ка-
п е л ь н и -
цы.

Мать птиц 
ОТзыВчиВОСТЬ

Галина КОПЫЛОВА

у севшего на мель 
танкера соорудили 
заграждения. 

Как сообщил губерна-
тор Кубани Вениамин 
Кондратьев, наиболее 
сложной остается ситуа-
ция в районе мыса Панагия 
в Темрюкском районе, где 
сел на мель танкер «Вол-
гонефть-239». Несколько 
дней назад там обнару-
жены выбросы мазута. 
Оперштаб края направил 
туда дополнительные силы 
и средства. К судну уже 
построили подъездную до-
рогу вдоль берега, сей-

час строят техническое 
сооружение вокруг само-
го танкера, оно будет од-
новременно и дорогой, и 
защитой от возможного 
распространения мазута. 
В районе танкера установ-
лено 2350 метров боно-
вых заграждений. Работы 
по ликвидации продолжа-
ются. 

- В месте ЧП находим-
ся уже несколько дней, 
занимаемся отсыпкой до-
роги, а также сбором не-
фтепродуктов, разливших-
ся с танкера, - рассказал 
генеральный директор 
наливного терминала 
ОТЭКО Павел Быков. 
- Первая проблема была 

- это временная дорога, 
по которой техника мо-
гла сюда подходить для 
откачки и вывоза.  Сейчас 
в планах полностью обой-
ти по кругу сам танкер, 
сделать объезд.   

Насыпной вал вокруг 
танкера позволит удер-
жать мазут внутри судна 
и даст возможность про-
вести необходимые рабо-
ты по его откачке.

Также для сбора нефте-
продуктов к пирсу рядом 
с местом разлива мазута 
из кормовой части танке-
ра «Волгонефть-239» при-
швартовали баржу. В нее 
загружают смешанный с 
водой мазут,  который 

собрали с береговой ли-
нии. Всего баржа способ-
на вместить порядка 
600 тонн мазута. Уже 
собрано около 48 ку-

бометров нефтеводяной 
смеси в этом месте.

кубань

Судно, с которого вытек мазут, 
огородили «забором». 

закрытая бухта удержит мазут

насмотревшись роликов 
в соцсетях.  И, возможно, 
на тот момент они были 
правы. Но до сезона еще 
далеко, а власти прилага-
ют все усилия, чтобы он 
состоялся. Конечное слово 
- за профильными специ-
алистами, которые возь-
мут пробы морской воды, 
замерят чистоту пляжей и 
определят возможность ку-
пания. Однако уже сегодня 
Анапа ждет всех желающих 
для приятного отдыха на 
берегу.

Жизнеутверждающе го-
ворят работники прибреж-
ных заведений, что все же 
сезон будет.

- Вы бы видели, сколько 
тут людей наши пляжи чи-
стили. Конечно, к лету все 
будет в порядке, - уверен 
владелец одной из кофеен 
на пляже в Анапе.

Сейчас работникам об-
щепита ничто не мешает 
продавать горячий кофе, 
глинтвейн и чай. Согре-
вают не только тело, но и 
душу местных и отдыхаю-
щих. По вечерам к морю 
приходят семейные пары 
и по давней привычке про-
вожают закат.

Гостеприимные анапча-
не, которые сдружились со 
многими волонтерами, уже 
этим летом ждут их снова 
на курорте, но уже в каче-
стве отдыхающих.

Всей огромной страной, 
нашим единым и нерав-
нодушным русским наро-
дом спасти Анапу, дать ей 
возможность продолжать 
жить, ставить рекорды - 
главная задача этого года, 
с которой мы непременно 
справимся.

И если уж будут писать 
учебники, в которых на-
ука расскажет, как спра-
виться с подобной бедой, 
то непременно важно упо-
мянуть, какие неунываю-
щие и мужественные лю-
ди живут в нашей Анапе. 
А нашей - потому что при-
надлежит она всей России.

Видео, как собирают мазут около 
танкера, на сайте

Видео,  
как лебедь 
обнимает 
волонтера, -  
на сайте

Ла
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са
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«Пациент» не шел ни к кому, а Ларисе 
Шульц разрешил взять себя на руки.
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Наталия КОЖЕВНИКОВА

В ночь с 18 на 19 января 
отмечается один из самых 
почитаемых православных 
праздников - Крещение Го-
сподне. Он посвящен кре-
щению Иисуса Христа в ре-
ке Иордан. В этот день идут 
Божественные литургии, а 
затем многие верующие со-
вершают омовения. Однако 
традиция купаться появи-
лась не так давно, и окунать-
ся в холодную воду вовсе не 
обязательно.

- Надо сказать, что все-та-
ки главным в этот праздник 
является посещение храма, 
участие в Божественной ли-
тургии и покаяние, которое 
совершается во время ис-
поведи. Существует лож-
ное мнение, якобы купание 
в крещенской воде омывает 
людей от грехов. К сожале-
нию или к счастью, но это не 

так, - рассказал протоиерей 
Олег Верещагин.

Он также уточнил, что 
при желании совершить 
купание в день Крещения, 
делать это нужно в отведен-
ных специально для этого 

местах, которые будут обо-
рудованы всем необходи-
мым. И лучше в светлое 
время суток. В это время 
у купелей будут дежурить 
медики, спасатели и поли-
цейские.

Ар
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Где в Краснодаре  
окунуться в Крещение 4 храм Архан-

гела Михаила на 
улице Березан-
ской, 91. Купания 
пройдут в бассей-
не на территории 
храма 18 января с 
16:00 до 00:00 и 
19 января с 07:00 
до 19:00;

4 берег озера 
Старая Кубань 
по улице Ста-
рокубанской, 19 
января с 10:00 до 
15:00;

4 берег реки 
Кубань у храма 
Рождества Хри-
стова (ул. Ро-
ждественская 
Набережная, 1), 
19 января с 10:30 
до 16:00;

4 на озере Ста-
рая Кубань в рай-
оне улицы Пару-
сной, крестный 
ход от храма свя-
тителя Николая 
Чудотворца на 
улице Трудовой 
Славы, 3 начнет-
ся 19 января в 
10:30;

4 купель на 
территории хра-

ма Святого Иоан-
на Крестителя на 
улице Уральской, 
210и, 19 января с 
02:00 до 14:00;

4 купель на 
территории хра-
ма Святого Духа 
на улице Сор-
мовской, 126, 18 
января с 19:30 до 
23:00 и 19 января 
с 09:00 до 16:00;

4 купель на 
территории Свя-
то-Георгиевского 
храма в хуторе 
Ленина на ули-
це Пластунской, 
25/1, 19 января с 
00:00 до 03:00;

4 семейная ба-
за отдыха «Бухта» 
на улице Ивана 
Лотышева, 5, 19 
января с 11:00 до 
17:00;

4 бассейн на 
территории хра-
ма в честь иконы 
Божией Матери 
«Спорительница 
хлебов» в посел-
ке Рубероидном 
на улице Бойлер-
ной, 78, 19 января 
до 17:00;

4 купель на 
территории хра-
ма Святителя Ни-
колая Чудотворца 
(ул. Средняя, 84/1), 
18 января с 19:00 до 
00:00, 19 января с 
10:00 до 15:00;

4 купель на 
территории храма 
Покрова Пресвя-
той Богородицы в 
хуторе Копанском 
на улице Березо-
вой, 19, 19 января 
с 10:00 до 12:00;

4 купель на 
территории храма 
Покрова Пресвя-
той Богородицы 
(станица Елиза-
ветинская, улица 
Винника, 40), 18 
января с 23:00.

4 купель храма 
Рождества Прес-
вятой Богородицы 
(станица Старо-
корсунская, берег 
Краснодарского 
водохранилища, 
парк им. митро-
полита Исидора в 
районе улицы Ду-
бинской),  с 23:00 
18 января до 12:00 
19 января.

В столице Кубани 
подготовили  
13 мест для 
купаний.

КОНКРЕТНО
В крайцентре совершить омовения можно 

в специально обустроенных местах: 

Во всех оборудованных для купания 
местах будут дежурить спасатели.

Ре
кл

ам
а.
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Сергей ПЕТРОВ

Губернатор Кубани 
показал замглавы 
правительства страны, 
как спасают курорты 
от разлива мазута.

Вице-премьер Правитель-
ства РФ прибыл в Красно-
дарский край, чтобы лично 
осмотреть места проведения 
работ по ликвидации послед-
ствий крушения танкеров в 
Керченском проливе. Виталий 
Савельев возглавил специаль-
ную комиссию по устранению 
последствиий загрязнения 
нефтепродуктами пляжей 
курортного региона. В этом 
обходе Виталия Савельева со-
провождал губернатор Кубани 
Вениамин Кондратьев.

Вместе они побывали в шта-
бе добровольцев на побережье 
Анапы и встретились с участ-
никами ликвидации послед-
ствий ЧС.

Ежедневно всех ликвида-

торов обеспечивают горячим 
питанием, индивидуальными 
средствами защиты - в день 
выдают до 600 СИЗов.

Также на месте при опера-
тивном штабе работает медиа-
центр, который распространя-
ет актуальную и достоверную 
информацию по всей стране, 
в том числе о том, как присое-
диниться к числу волонтеров.

Губернатор Вениамин Кон-
дратьев доложил Виталию Са-
вельеву о проделанной на по-
бережье Анапы работе.

- Мы впервые столкнулись 
с подобной чрезвычайной си-
туацией, и сейчас совместно 
нарабатываем опыт ее ликви-
дации. На побережье устанав-
ливаем специальные сети, они 
позволяют задерживать мел-
кие фракции мазута, следом 
делаем углубления в песке. 
Такая система защиты эффек-
тивно работает. Параллельно 
с этим уже прорабатываем ва-
рианты решения еще одного 
серьезного вопроса - сохра-

нения уникальных дюн. Се-
годня песок - на вес золота, с 
учетом того, что на площадку 
временного хранения уже вы-
везли 125 тысяч тонн грунта 
и 39 тысяч тонн - на утили-
зацию, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

В Темрюкском районе про-
водятся работы, чтобы отка-
чать оставшийся в танкере 
«Волгонефть-239» мазут, за-
вершить откачку планируется 
до конца января.

От кормы уже вывезли 1236 
тонн нефтесодержащей сме-
си, для транспортировки бу-
дут использованы загермети-
зированные полувагоны.

На территории Краснодар-
ского края подготовлены две 
площадки, где в соответствии 
со всеми экологическими и 
техническими требованиями 
будет проводиться утилиза-
ция собранного мазута. Пер-
вая партия на эти площадки 
будет отправлена по железной 
дороге до конца дня.

В поликлиниках 
региона проходит 
диспансеризация. 

Записаться на бесплатное 
обследование здоровья в по-
ликлиниках Краснодарского 
края может любой желаю-
щий.

- Перечень исследований, 
которые входят в диспан-
серизацию, формируется с 
учетом пола и возраста. Об-
щими остаются измерения 
индекса массы тела, арте-
риального давления, иссле-
дования уровня общего холе-
стерина и глюкозы в крови. А 
также флюорография, элек-
трокардиография, проверка 
внутриглазного давления и 
определение риска развития 
сердечно-сосудистых забо-
леваний, - отметил министр 
здравоохранения Красно-
дарского края Евгений 
Филиппов.

Чтобы пройти диспансери-
зацию, жителям достаточно 
обратиться в регистрату-
ру поликлиники, к которой 

прикреплены. С собой нужно 
взять паспорт, полис ОМС и 
СНИЛС.

Каждую неделю в муни-
ципальные образования Ку-
бани выезжает мобильный 
комплекс «Диспансериза-
ция». Специалисты прово-
дят бесплатные медицинские 
обследования для местных 
жителей.

По данным минздрава, ре-
гулярные медицинские осмо-
тры помогают лучше понять 
состояние организма, выя-
вить заболевания на ранних 
стадиях и начать своевре-
менное лечение.

КСТАТИ
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Более 3 тысяч жителей 
Кубани начали год 
с проверки здоровья

Вице-губернатор 
Роман Лузинов 
посетил 
реабилитационный 
центр для птиц в 
сафари-парке.

Уход за птицами, при-
везенными из Анапы, 
осуществляют кругло-
суточно, у специали-
стов есть в наличии 

все необходимые вет-
препараты.

- Совместно с во-
лонтерами, учеными, 
представителями ми-
нистерства природ-
ных ресурсов и кра-
евого департамента 
ветеринарии разра-
батывается график и 
утверждаются места 
выпуска птиц. В Ана-

пе, Новороссийске, 
Темрюкском районе 
продолжают работать 
центры по спасению 
птиц, - сказал Роман 
Лузинов.

В краснодарском са-
фари-парке для исклю-
чения вируса гриппа 
у птиц берут пробы, 
которые направляют 
в ветеринарную лабо-

раторию Кропоткина. 
При необходимости 
ветеринары назначают 
препараты, активных 
питомцев перемещают 
в бассейн для самосто-
ятельного очищения.

По словам специали-
стов, 45% пернатых, 
находящихся в реаби-
литационном центре 
Краснодара, готовы 
вернуться в естествен-
ную среду обитания.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Тестовые испытания 
инновации 
успешно провели 
на пляжах Анапы.

Краевой производитель 
сельскохозяйственной при-
цепной техники из Гульке-
вичского района провел 
реинжиниринг выпускаемой 
техники, разработав специа-
лизированное оборудование 
для очистки песка от мазута 
мелкой фракции. 

- Инновация позволяет от-
делять фракции до трех мил-
лиметров. На днях успешно 
провели испытания техники 
на пляжах Анапы. Кроме это-
го, компания разрабатывает 
адаптированную модель для 
очистки песка от мазута 
для последующего произ-
водства. Планируем осна-
стить таким оборудовани-
ем технику, работающую 
на пляжах Анапы и Темрюк-
ского района, - рассказал 
министр промышленной 
политики региона Дмит-
рий Хмелько.

Руководитель ведомства 
отметил, что предприятия 
промышленного комплекса 
с первых дней чрезвычай-
ной ситуации на курортах 
края, произошедшей в ре-
зультате аварии танкеров 

в Керченском проливе, 
оказывают гуманитарную 
помощь. Компания из Но-
вороссийска поставила ве-
дра, тазики, ковшики. Кра-
снодарские производители 
- мешки для сбора и вывоза 
загрязненного грунта.

Для помощи пострадав-
шим птицам научно-произ-
водственные предприятия 
направили шампуни, арма-
вирский и тимашевский 
производители - короб-
ки для транспортировки. 
Компания из Тимашевско-
го района предоставила 
одноразовую посуду для 
организации питания во-
лонтеров.

- Эти и многие другие про-
изводители промышленной 
продукции края оказывают 
всестороннюю поддержку 
в ликвидации последствий 
аварии на морском побере-
жье региона. Предоставля-
ют продукцию, направляют 
работников на очистку пля-
жей. Совместно с научным 
сообществом Кубани раз-
рабатывают методы очист-
ки пляжных территорий и 
морской воды. Искренне 
благодарен каждому пред-
приятию за помощь и под-
держку, - подчеркнул Дмит-
рий Хмелько.

Промышленники 
региона разработали 
технику для очистки 
песка от мазута

Птиц долечивают в Краснодаре

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 
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Сегодня песок 
на вес золота

Зампред 
правительства 
и глава края 

проинспектировали 
пляжи.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!
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Глава курортного города 
Андрей Прошунин  иници-
ировал специальное сове-
щание по ситуации с опол-
знями в районе Уч-Дере. 
У властей города вызывает 
опасения участок федераль-
ной автодороги А-147 в этом 
районе.

В конце года выше по склону 
здесь активизировался верхо-
вой оползень. Земля во время 
сильных дождей напитывает-
ся влагой и под собственной 
тяжестью сходит вниз. Это 
затрудняет транспортную ло-
гистику на этом узком участке 

трассы. Федеральные дорож-
ники периодически вводят 
здесь реверсивное движение, 
чтобы убрать грунт со склона. 
Уже вывезено на специализи-
рованную площадку более 2500 
кубических метров земли.

- Свежая подвижка грунта 
зафиксирована вблизи села 
Уч-Дере в Лазаревском рай-
оне. Для определения мас-
штабов оползня и поиска 
оптимальных технических 
решений в части проведения 
противооползневых меропри-
ятий необходима детальная 

проработка вопроса в разных 
плоскостях, в том числе в пра-
вовом поле с собственника-
ми заброшенных земель выше 
по склону. Важно остановить 
процесс как можно раньше и 
обеспечить благополучие жи-
телей, а также бесперебойное 
транспортное сообщение по 
федеральной трассе. К работе 
над единой дорожной картой 
инженерной защиты привле-
чем экспертов из специализи-
рованных организаций, - под-
черкнул глава Сочи Андрей 
Прошунин.

Андрей ПРОШУНИН:

Люди дела
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Еще пять организаций 
предоставят 
льготникам свои 
услуги безвозмездно.

Единый абонемент для 
семей участников СВО 
разработан администра-
цией Сочи в партнерстве с 
организациями медицин-
ской, культурной, туристи-
ческой и развлекательной 
отраслей.

За 2024 год им воспользо-
вались почти 1200 горожан. 
По абонементу партнеры 
и участники проекта пре-
доставляют возможность 
семьям участников СВО с 
детьми бесплатно посетить 
музейные комплексы и ки-
нотеатры, парки культуры 
и отдыха города, «Сочи 
Парк», ряд объектов Кав-
казского государственного 
природного биосферного 
заповедника, а также Со-
чинского национального 

парка, пройти обследова-
ние в медицинских орга-
низациях.

- Единый абонемент 
«Мы вместе» - одна из 
мер поддержки, которые 
оказываются на муници-
пальном уровне участни-
кам СВО и их семьям. В 
этом году к проекту пла-
нируют присоединиться 
еще пять городских ор-
ганизаций лечебно-оздо-
ровительного профиля. 
Таким образом, або-
немент включит в себя 
услуги почти трех десят-
ков предприятий курор-
та. Документ выдается 
ежеквартально. В первом 
квартале 2025 года им 
уже воспользовались 216 
членов семей сочинских 
участников СВО, - рас-
сказал начальник управ-
ления социальной поли-
тики администрации Сочи 
Александр Митников.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Получить абонемент 
«Мы вместе» можно в 
управлении социальной 
политики администрации 
города Сочи по адресу: 
ул. Горького, 15, ка-
бинет 16, в среду и чет-
верг с 10:00 до 12:00 и 
с 15:00 до 17:00. При 
себе необходимо иметь 

копию контракта на воен-
ную службу и справку из 
военкомата, свидетельст-
ва о рождении детей, ко-
пию паспорта, свидетель-
ство о заключении брака. 
Получить консультацию 
у специалистов управле-
ния можно по телефону  
266-06-06 (доб. 0204).

В данный момент на террито-
рии Сочи зафиксировано около 
2,6 тысячи оползневых участков, 
наиболее сложные из них под по-
стоянным контролем профильных 
специалистов. Глава Сочи Андрей 
Прошунин подчеркнул, что необ-
ходимо исключить в этих зонах 
строительные работы и пресекать 
отвал грунта на таких территори-
ях, чтобы не увеличивать нагрузку.

Подобные факты в районе пе-
реулка Ландышевого, которые 
периодически провоцируют сход 
грунта на железнодорожное по-
лотно на 73-м километре, уже 
привлекли внимание контроли-
рующих органов. Администрация 
города оказывает им необходи-
мое содействие. В отношении 
нарушителей будут приняты со-
ответствующие меры.

С 1 января в Сочи 
будут взимать 
плату за отдых.

В Сочи продолжается 
активный зимний сезон. 
Одновременно на побе-
режье и в горах находится 
115 тысяч туристов. С на-
чала года общий турпоток 
составил порядка 550 ты-
сяч человек, рост остается 
на уровне 5%. На планер-
ном совещании Андрей 
Прошунин поручил про-
вести профильные встре-
чи с представителями 
налоговой службы и оте-
льерами для разъяснения 
механизма по взиманию 
туристического налога 
на территории курорта, 
который введен с 1 янва-
ря 2025 года. Установле-
на ставка в размере 1%. 
Отчисления будут посту-
пать напрямую в муни-
ципальный бюджет. Ад-
министрировать новый 
федеральный курортный 
налог будет Федеральная 

налоговая служба. Конт-
роль за распределением 
средств закреплен за ор-
ганами местного самоу-
правления.

- Введение туристиче-
ского налога приведет 
к увеличению доход-
ной части городско-
го бюджета. По году 
он не будет меньше, а 
скорее превысит пред-
шествующие показате-
ли курортного сбора. 
Средства мы сможем 
направлять не только 
на развитие курортной 
инфраструктуры, но и 
на реализацию муници-
пальных программ после 
обсуждения с нашим де-
путатским корпусом и 
жителями. Сейчас важ-
но провести детальную 
разъяснительную рабо-
ту со всеми субъектами, 
участвующими в сборе 
туристического налога 
на территории нашего 
города, - подчеркнул 
Андрей Прошунин.

КСТАТИ

Новый налог курорту 

Участникам СВО -  
бесплатный абонемент!

Как получить

Копать на склонах запрещено

ВАЖНО!

КОНКРЕТНО

Мэр Сочи провел 
совещание по 
ликвидации 
подвижек грунта  
в районе Уч-Дере.
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Нужно остановить 
оползни

А В ЭТО ВРЕМЯ

В акватории 
Черного моря близ 
курортного города 
их не нашли.

Вопросы экологи-
ческой безопасности 
сочинской акватории 
Черного моря обсудили 
на планерном совеща-
нии под председатель-

ством главы города Ан-
дрея Прошунина.

- Загрязнений аква-
тории и прибрежной 
полосы на террито-
рии Большого Со-
чи нефтепродуктами 
нет. Тем не менее с 
коллегами из про-
фильных ведомств и 
структур совместно с 

оперативным штабом 
Краснодарского края 
прорабатываем все 
возможные сценарии 
развития и эффектив-
ные меры реагирова-
ния. Появление зара-
женных диких птиц на 
курорте обусловлено 
их миграционными 
маршрутами, но мас-
сового характера не 
носит. На базе Сочин-

ского географического 
общества продолжает 
действовать коор-
динационный штаб, 
открыты пункты пе-
редержки пернатых 
после очистки. Для 
волонтеров органи-
зованы помещения, 
горячее питание и не-
обходимый инвентарь, 
- сказал глава Сочи 
Андрей Прошунин.

Следов мазута нет

Ад
ми
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я 
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и

Дорога должна быть безопасной.
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В нас ЛЕТИТ ВсЁ
Мой позывной в переводе с чеш-

ского означает «неисправность». 
Мне его дали во время КТО на Кав-
казе.

Я родилась в Новосибирске. Слу-
жила в спецназе. Сначала киноло-
гом, потом снайпером-разведчи-
ком. Звание - майор. Но в нашем 
подразделении званий нет.

Я 18 лет в армии. В Великую Оте-
чественную лучшая женщина-снай-
пер Людмила Павличенко унич-
тожила 309 противников. У меня 
подтвержденных целей больше, но 
есть снайперы лучше меня. Мы не 
хвастаемся.

Я, кстати, тоже работаю из мо-
синки: одна из лучших винтовок - 
тяжелая и высокоточная. Но на 
нее тепловизор сложно поставить.

Снайперов не любят - ни про-
тивник, ни наши. Наши не любят, 
потому что, если враг заметит работу 
снайпера, начинает бить по блинда-
жу, откуда был выстрел. Туда летит 
всё: гранаты, мины, «Грады». Ведь 
там, где мы работаем, укрытий мало, 
вот и пользуемся блиндажами союз-
ников.

Любая дистанция больше тысячи 
метров считается дальней, а снайпер 
«тяжелым». Винтовки для дальних 
дистанций тоже тяжелые, как АСВК 
«Корд» - здоровая дурында, калибр 
12,7, стены пробивает. Убирается в 
чемодан. Бежишь с ним по лесопол-
кам, будто на вокзал торопишься.

Моя мосинка тоже весит как пу-
лемет. Длинная. В собранном виде 
выше меня становится.

Приоритет у снайпера - это пу-
леметчик. Или бэпээлашник. Они 
работают из укрытия, но выходят, 
когда «птицы» падают. Если бродит 
по полю солдат без брони, значит, 
бэпээлашник. Без брони идти легче, 
ведь ему потом еще и дрон тащить, 
который может больше 20 кг весить.

МУЖИКИ, сВОЛОЧИ,  
наЧаЛИ РЖаТЬ

Снайпер не тот, кто хорошо стре-
ляет. А тот, кто хорошо лежит и пра-
вильно дышит. Еще это математика, 
свод таблиц и правил. Нужно посчи-
тать, какие силы воздействуют на пу-
лю: ветер, погода, расстояние.

Ориентируешься по росту челове-
ка, по высоте деревьев. Если ближе к 
нам трава ложится на север, а рядом 
с противником на юг, значит, раз-
ные ветра, это нужно учитывать. Но 
самое сложное - бегущая цель. Если 
промахнешься, следующей попытки 
может не быть: сразу всё в тебя поле-
тит. Нужно уходить, менять позицию.

Работа зависит от правильной леж-
ки: ноги раздвигаешь, выворачива-
ешь, как в балете, чтобы пятки на 
землю легли. Иначе они у противника 
в тепловизоре светиться будут. При-
целиваешься не руками, а телом. Бе-
драми чуть пошевелил, и у тебя ясная 
картинка в прицеле.

Бывало, и по технике приходилось 
работать, по дронам. Сбила один, так 
он с августа лежит неразминирован-
ный. Большой очень заряд, а упал 
рядом с нашими ребятами. У них БК, 
ПТУРы. Не дай бог взорвется, всю 
лесополку снесет!

Когда работаешь из блиндажа, об-
зор ограничен: бруствер, завалы, на-
сыпи. Иногда приходится вылезать 
наружу в поле. Отстреливаешься и 
ползешь обратно. Один раз я заце-
пилась штанами и застряла. Оста-

вались секунды, чтобы внутрь 
запрыгнуть. Пришлось их ски-
нуть. Осталась в трусах. А мужи-
ки, сволочи, начали ржать.

Женщине на передовой вооб-
ще непросто. Никаких пампер-
сов мы не носим - это миф. При-
ходится терпеть до последнего и 
выходить из укрытия.

Простужаемся, кашляем, боле-
ем. Но женский организм лучше 
адаптирован к экстремальным 
ситуациям. Давайте по-честному: 
мужик при температуре 37,2 уми-
рает. А мы, как ломовые лошади, 
боевые бессмертные пони, па-
шем при 39, и по фигу!

сЕКРЕТЫ
Снайперы работают в паре. Один 

стреляет, другой корректирует, фик-
сирует работу, следит за обстановкой. 
Когда глаза от прицела убираешь, еще 
15 минут у тебя туннельное зрение, 
нужно время, чтобы оно пришло в 
порядок.

Чтобы не жечь сетчатку зря, можно 
поставить винтовку и смотреть на 
экран планшета или телефона, куда 
идет сигнал с тепловизора. Как толь-
ко на экране появилась цель, есть 2 - 3 
секунды, чтобы выровнять дыхание 
и работать. Все равно волнуешься. 
И дыхание сбивается, и сердце бухает.

У нас с мужчинами разное дыхание. 
Девочка дышит животом, мальчик - 
грудью. Мы, женщины, дышим гру-
дью, только если хотим кого-нибудь 
соблазнить. Я свое дыхание трени-
ровала в горах. Чем они выше, тем 
меньше кислорода. Дышать сложно.

Опыт, полученный на Кавказе, 
здесь малопригоден. Только мужская 
логика, которую мне вбили в голову.

Раньше я работала в Министерстве 
обороны с другим видом оружия, а 
потом пришла в добровольческий от-
ряд «Рысь» и увидела оружие времен 
Великой Отечественной. Думала: как 
с этим работать? А теперь работаю.

на ДУЭЛЬ ДЕЛаЛИ сТаВКИ
Я на СВО с февраля 2022 года. Око-

ло 2 лет мы стояли на одном направ-
лении, не меняя позиции. Боролись 
с диверсантами.

Подготовленный диверсант может 
быть одет как обычный солдат или 

даже гражданский. Но есть признаки, 
по которым его можно отличить. Вы-
дают осанка и взгляд. Встречаешься 
лицом к лицу, и вы сразу считываете 
друг друга.

А вот женщин-снайперов из При-
балтики, как много говорили, я в зо-
не СВО не встречала. В основном 
хохлушки. Попадаются и россиянки.

Там, где мы стояли, противник о 
нас знал. Даже записочки подкиды-
вал, приглашал кофе попить. Там 
украинская снайперская пара рабо-
тала, выдергивали нас на контакт. 
Мне украинская девочка-снайпер 
«Крис» дуэль объявила. Вообще-то 
снайперские дуэли запрещены, но 
мы договорились о квадрате, где бу-
дет встреча. Говорят, на нашу схватку 

делали ставки. На встречу «Крис» не 
явилась. Я ей тоже не поверила, знала, 
что это ловушка.

Однажды во время разведки на нее 
наткнулась. Была от нее в пяти ме-
трах, но не могла пошевелиться, за-
была, как дышать, до кровавых пятен 
в глазах. Нельзя было поднимать шум.

Она меня не заметила. Когда ее вы-
зывали по рации, она была в стран-
ном заторможенном состоянии. Под 
химическими препаратами, это 100%. 
Позже мы взяли в плен мальчика, ее 
второго номера, который мне запи-
ски писал. Отдали его спецслужбам.

ВсТаЛ ВО ВЕсЬ РОсТ И пОшЕЛ
Летом мне удалось ликвидировать 

натовского снайпера - большая ред-
кость! На той позиции мы находились 
в котле. Противник стоял выше нас 
на 250 метров. О нас знали. Пытались 
поймать. Днем подбросили манекен, 
изображающий снайпера, обложили 
химическими грелками, чтобы ночью 
имитировали тепловую сигнатуру. Но 
ошиблись - сделали руку на излом. 
Живой человек так лежать не будет.

Мой напарник решил: «Пошли они 
к черту, выстрелю в эту куклу!» Толь-
ко прицелился, как у него на лице 
появился след от лазерного дально-
мера. Успел отскочить. Пуля легла 
рядом. По звуку американская вин-
товка, может, «Ремингтон».

Мы заметили снайпера-негра, ви-
дели его лежку. Потом он ушел. Они 
трое суток работают и 10 отдыхают. 
Мы уходить не стали. Ждали две не-
дели, вели наблюдение, и они верну-
лись. Снайпер пытался пробраться 
к себе в блиндаж (не тот негр, а его 
напарник). Специально выждал «со-
бачье время», когда людей сильнее в 
сон клонит, между 4 и 5 часами утра. 
Но мы были готовы.

И я вижу: натовец встает во весь 
рост и идет. По выправке понятно, 
что не «укроп». Форма от вэсэушной 
отличается. Бегу к винтовке. Пони-
маю, что до укрытия ему идти 7 - 8 
метров и потом он будет недосягаем. 
Делаю выстрел - и… осечка. На мо-
синке! Впервые за все время!

Хватаю СВД напарника. А у нее 
дневной прицел, тепляка нет! Кричу 
шепотом: «Давай его сюда, вклю-
чай!» Руки ходуном ходят. Прикла-
дываю тепловизор к стволу. Запись 
идет. Я даже не целилась. Просто 
увидела, как у натовца голова раз-
летелась. И за спиной слышу, что 
весь блиндаж, наши ребята как за-
кричат, как, наверное, в 45-м году 
кричали: «Ура-а-а!»

Записал Григорий КУБАТЬЯН.

Исповедь  
женщины-
снайпера 

Герои нового времени
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Под Бахмутом я на-
рвалась на снайперскую 
пару россиянок, рабо-
тавших на врага. Поло-
жили в меня пули одну 
за другой - в сантиметре 
под сердцем. Спасло, 
что я уже сняла броню 
и они насквозь пролете-
ли. Три недели в госпи-
тале. Легкие пробиты, 
но ничего серьезного не 
задето.

От тех девочек ничего 
не осталось. Там работа-
ли наши штурмовики. 
Они этот квадрат пол-
ностью разобрали.

Ранений у меня мно-
го: крупный осколок в 
руке, мелкие - от кас-
сет, один сустав тита-
новый...

Мы специфические 
люди. Я стараюсь от-
влекаться. Понимаю, 
что боевой опыт нуж-
но передавать моло-
дым. К нам приходят 
мальчишки 18 - 19 лет, 
ровесники моего сына, 
которого, к сожалению, 
уже нет. 

Смотрю на них и ду-
маю: ради них стоит 
жить. Они становятся 

поколением, которое 
не даст проиграть.

Мой сын был воен-
нослужащим. По До-
нецку в марте 22-го го-
да прилетела «Точка-У» 
с кассетной боеголов-
кой, попала по автобусу. 
Сын помогал эвакуиро-
вать раненых, когда в то 
же место прилетела еще 
одна.

Теперь молодые ребя-
та, которые к нам при-
ходят, они вроде как 
мои дети. Меня в шут-
ку называют «Матерью 
поляны».

ЛИЧнОЕ
сын был военным
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Действующая участница 

сВО с позывным «шкода» 
рассказала свою 

героическую и полную 
драмы историю.  

а мы передаем ее 
от первого лица.

В расположении места 
для новогодней елки нет, поэтому 

«Шкода» нарядила свой маскхалат. 
От настоящего дерева не отличишь.
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Бросила спорт и 
располнела до 200 кг

26-летняя Дарья Типчук - экс-чемпионка и участница 
всероссийских и международных соревнований по 
самбо. Девушку воспитывала бабушка в Сочи. 
Он проявляла свою любовь через еду.

Спорт помогал Даше контролировать вес. 
Но из-за травмы на соревнованиях Даша была 
вынуждена сделать перерыв. В результате ее 
вес резко увеличился до 200 килограммов.

- Папы ну меня не было, а мама страдала от ал-
коголизма и не могла обо мне заботиться. Бабушка 
забрала меня, когда мне был всего год, и вырастила 
меня одна. Я оставила спорт после травмы, начала 
употреблять запрещенные вещества - тогда вся моя 
жизнь пошла под откос. В весе я достигла максимума 
- в худший период он практически перевалил за 200 
килограммов. Я долго страдала от глубокой депрессии, 
но не обращалась за помощью к специалистам, ста-
ралась справиться сама, - рассказала Дарья Типчук.

Девушка пыталась похудеть самостоятельно, без 
посторонней помощи, операций и диетологов. За три 
года ей удалось скинуть 103 килограмма. Но после 
разрыва отношений Даша снова стала заедать стресс 
выпечкой.

- Тогда в моей жизни все шло наперекосяк: не счи-
тая зависимостей, проблем со здоровьем и лишних 
килограммов, у меня были огромные финансовые дол-
ги, заблокированные банковские карты, а судебные 
приставы регулярно приходили к бабушке за взыска-
нием. Тогда я решила твердо взяться за себя: распла-
титься с долгами и сбросить лишний вес. За три года 
я сбросила 103 кг на интервальном голодании. Все 
это время я была в отношениях. Но после разрыва 

справиться с эмоциями не смогла. Я стала заедать 
свои переживания, и снова начала расти вширь. Я то 
теряла, то набирала вес и за год прибавила более 20 
килограммов, - поделилась Дарья.

Издевался и унижал отец
Другая худеющая девушка - певица-пышка весом почти 

200 кг, ее зовут Мария Дорошенко. Она с детства 
страдала от лишнего веса. При этом от родителей вместо 
поддержки и советов девочка слышала лишь усмешки, 
отец издевался и унижал с каждым днем все чаще. Это 
стало поводом для побега из отчего дома. Маша сбежала 
на Кубань из Москвы в 17 лет. В Краснодаре она быстро 
нашла мужа, несмотря на лишний вес. Супруг и стал ее 
опорой. В 23 года девушка при росте 170 сантиметров 
весит 195 килограммов. Похудеть самостоятельно у 
нее не выходит, поэтому пошла на шоу к специалистам.

- Я приехала в Краснодар более шести лет назад, когда 
мне исполнилось семнадцать. Мы познакомились с мужем 

в июле 2023 года на концерте его друга, музыкального ис-
полнителя Джаро. Живем душа в душу, я рада, что создала 
семью мечты сама. Не сомневаюсь в любви мужа, но все 
равно комплексую из-за своего тела, - поделилась Маша.

Сейчас Маша работает в магазине менеджером и ведет 
блог. Она мечтает стать звездой и рэп-исполнительницей. 
Продюсирует девушку ее же супруг. Дорошенко уверена, 
что проект - последний шанс все изменить. Победный 
миллион девушка хочет потратить на свое творческое 
продвижение в шоу-бизнесе.

- Я бы потратила выигрыш на творчество и запись аль-
бома - я очень люблю музыку, записала уже несколько 
треков. А пока худеем вместе и работаем на результат, 
- сказала Мария Дорошенко.

Три кубанские девушки годами зае-
дали стресс булками. Они пытались 
похудеть самостоятельно, но все 
старания оказались тщет-
ны. Жизненные проблемы 
превратили их в необъ-
ятных дам. 19-летняя 
Саманта-Виктория 
Агеева из станицы 
Балковской Высел-
ковского района, 
23-летняя Мария 
Дорошенко из Крас-
нодара и 26-летняя Да-
рья Типчук из Сочи реши-
ли пойти на шоу, чтобы 
скинуть вес с помощью и 
поддержкой специалистов. 
Каждая из них мечтает о 
стройной талии и миллионе 
рублей, который обещают 
за победу.

Большие девочки

Рожденная от нигерийца
Одной из участниц проекта по похудению стала 

Саманта-Виктория Агеева. Она родилась в интерна-
циональной семье. Ее мама русская, а папа - нигериец. 
Отец ушел из семьи, когда Саманта-Виктория была 
маленькой, и мама воспитывала ее одна. Сейчас они 
живут в небольшой станице Балковской Выселков-
ского района. Им пришлось поколесить по городам и 
селам, чтобы найти спокойное для проживания место.

В школе девочку травили из-за темной кожи не 
только одноклассники, но и учителя. Жертва буллинга 
искала утешение в еде, уже в третьем классе ее вес 
достиг 80 килограммов. Сейчас Саманте-Виктории 19 
лет, и она достигла веса сумоиста - весы показывают 
129 килограммов при росте 169 сантиметров.

- У отца другая семья, он сейчас живет в Нигерии. 
Мы общаемся изредка по его инициативе - с моей 
стороны попытки наладить контакт были в детстве, 
но тогда, к сожалению, он их не поддержал. Я стала 
заедать стресс в первом классе, когда пошла в шко-
лу. Произошло это из-за травли, которую дети мне 
устроили: они насмехались над моей внешностью и 
национальностью. Обзывали меня, фотографировали 
тайком и выкладывали эти снимки в разных группах в 
социальных сетях. Позже, помимо внешности, начали 
буллить и за лишний вес, - рассказала девушка.

Саманта-Виктория сильно в себе замкнулась и 
перестала выходить на улицу. По ее собственному 
признанию, сейчас она ведет образ жизни пожи-
лой женщины. Девушка решила худеть на шоу, она 
уверена, что публичность поможет быстрее достичь 
результатов.

- Я решила участвовать в шоу «Большие девочки», 
потому что здесь много таких же, как и я, и мы друг 
друга очень понимаем. Меня поддержала мама. У 
нас с ней хорошие и теплые отношения, с ней я могу 
быть по-настоящему честной и открытой. Она всегда 
на моей стороне, и я очень ее люблю, - сказала Са-
манта-Виктория.

В программе на федеральном канале жительница 
Кубани сможет еще заработать. Она сказала, что 
миллион хочет потратить на переезд в большой город, 
поскольку в станице отсутствуют возможности для 
личностного и профессионального роста.

Галина КОПЫЛОВА.

Все они решили похудеть  
на шоу и выиграть миллион.
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ГДЕ РОДИЛСЯ, 
ТАМ И ПОДДЕРЖКОЙ 
ЗАРУЧИЛСЯ
26 января в РБ выборы 
президента Ва
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Беларусь первой в мире узаконила цифровые валюты 
на государственном уровне

ХРОНИКА ВЕЛИКОЙ 
ПОБЕДЫ
Публикации из газет 
военного времени

ЙОШКИН КОТ 
БЕЛОРУСОВ ЖДЕТ
В Марий Эл туристов 
больше, чем жителей 
республики

ПОТОМУ ЧТО МЫ - 
ПАНДА!
Самые интересные 
обитатели Московского 
зоопарка

Распространяется бесплатно

В России это теперь тоже целая отрасль экономики с цивилизованными 
правилами

ВДРУГ КАК В СКАЗКЕ СКРИПТНУЛА ДВЕРЬ
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■■ Президент■по■традиции■
поработал■Дедом■Моро-
зом.

ГАРМОНИЯ  
НА БЕРЕГАХ НЕВЫ
исполнил самые заветные 

желания в этот раз только 
трех юных россиянок, чьи ша-
рики он снял наугад с волшеб-
ной «елки желаний». а затем 
созвонился с каждой из них.

пятнадцатилетняя арина 
порхал из Донецкой горлов-
ки загадала посетить санкт-
петербург.

- спасибо. Все очень здо-
рово! - восторженно говорила 
она в трубку.

- по городу тебя покатали?
- Да, была обзорная экскур-

сия, мне очень понравилась. 
очень красивая архитектура 
в городе, очень хорошо по-
добраны цвета для каждого 
здания. каждый цвет допол-
няет друг друга, и нет такого 
ощущения, что что-то лиш-
нее, - рассказала арина.

- точно. Это называет-
ся гармония. очень важная 
вещь, когда человек знако-
мится с такой архитектурой, 
смотрит вокруг себя и видит 
эту гармонию, это не только 
глазу приятно, это воспитыва-
ет вкус, - заметил Владимир 
путин.

исполнение мечты для ари-
ны - настоящее чудо, которое 
обязательно поможет хотя бы 
на время отвлечься от труд-
ностей. ее родная горловка 
регулярно подвергается об-
стрелам со стороны украин-
ских вооруженных формиро-
ваний. у девочки непростая 
судьба. она осталась без 
родителей, ее воспитыва-
ет старшая сестра. Вместе 
с ней и крохой-племянником 
она приехала в питер. Все 
вместе осмотрели главные 
достопримечательности се-
верной столицы - Дворцовую 
площадь с зимним дворцом, 
стрелку Васильевского остро-
ва, казанский собор, храм 
спаса-на-крови и исаакиев-
ский собор, русский музей, 
Эрмитаж. побывали и на ба-
лете «Щелкунчик» в мариин-
ском театре.

- балет шикарный, конеч-

но, - согласился с девочкой 
глава государства. - сказка. 
просто сказка. Хочу тебе по-
желать всего самого доброго 
в новом году, успехов во всех 
твоих начинаниях.

арина не осталась в долгу:
- я тоже желаю вам сча-

стья, благополучия, чтобы 
все ваши мечты сбывались 
точно так же, как вы испол-
нили мою.

- спасибо тебе большое.

ВИРАЖИ  
НА ФОРСАЖЕ
у десятилетней риты ру-

цинской из белгородского 
Шебекина, которому сегодня 
также достается от киевских 
неонацистов, мечта была со-
всем не девчачья - покрутить 
лихие виражи в кресле пилота 
на авиатренажере.

- ух ты! - вскинул брови пре-
зидент, прочитав ее шарик, 
снятый с елки желаний. - ну 
что ж, исполним.

сказано - сделано. Вме-
сте с родителями рита про-
вела три незабываемых дня 
в москве. Экскурсии, поход 
в театр все на того же «Щел-
кунчика», полет на вертоле-
те, а  главное  - она смогла 
попробовать себя в роли пи-
лота пассажирского лайне-
ра «сухой суперджет 100». 
отработала взлет, заход на 
посадку, в том числе с отка-
завшим двигателем, а также 
ночью и в сильный снег. рита 
была в восторге, бесстрашно 
крутила штурвал.

- очень все хорошо про-
шло, - торжествующе улыба-
ясь, рассказывала она главе 
государства.

- здорово. Желаю тебе 
всего самого хорошего и по-
здравляю с новым годом! - 
пожелал девочке заботливый 
Дед мороз из своего кабинета 
в кремле.

СИЯЛА СЛОВНО 
СОЛНЫШКО
семиклассница таисия 

леонова из подмосковного 
солнечногорска с шести лет 
занимается народными тан-
цами и мечтала побывать на 
репетиции всемирно извест-
ного ансамбля имени игоря 
моисеева. Желание исполни-

лось. причем, так получилось, 
у нее был день рождения. по-
дарок в квадрате.

Два года назад тая пере-
несла операцию по пересад-
ке почки, донором стала ее 
мама. но для девочки это 
не причина, чтобы бросить 
любимые танцы или плохо 
учиться в школе. солисты 
ансамбля устроили для нее 
целый мастер-класс. она раз 
за разом упорно повторяла 
движения, которые ей по-
казывали опытные артисты. 
сначала не получалось, а по-
том пошло. и вместе с ними 
исполнила танец. от востор-
га сияла, как солнышко. но 
этим новогодние сюрпризы 
не ограничились. Для семьи 
леоновых специально подго-
товили большую программу 
праздничных развлечений, 
в том числе посещение кат-
ка и музеев.

- может, что хотите допол-
нительно? скажите, мы все 
сделаем. Все-таки праздник 
волшебный, - спросил Вла-
димир путин.

- Владимир Владимирович, 
это даже лучше, чем тая мог-
ла мечтать! Это удивительно 
просто, - ответила за развол-
новавшуюся дочку мама аль-
бина егоровна.

- поздравляю вас и всю 
вашу семью с новым годом 
и  рождеством! обнимаю 
вас, всего самого доброго, -  
напутствовал российский ли-
дер.

- а вам здоровья - это самое 
важное! больше сил и больше 
терпения! берегите себя, - по-
желала президенту мама се-
миклассницы.
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ПЛАНЫ НЕ ДОЛЖНЫ 
РАСХОДИТьСЯ  
С РЕАЛИЯМИ ЖИЗНИ
Андрей МОШКОВ

■■ Оперативный■ штаб■ по■
борьбе■ с■ последствиями■
разлива■мазута■из■затонув-
ших■в Черном■море■танкеров■
должны■создать■прямо■на■ме-
сте■катастрофы.

ОТРАВУ СОБИРАЮТ 
ТОННАМИ
Такое поручение Владимир■

Путин■дал на первом в насту-
пившем году совещании с пра-
вительством. Масштабная ава-
рия, которую президент назвал 
экологической бедой, случи-
лась в декабре.

- Из того, что я вижу, и из той 
информации, которую полу-
чаю, делаю вывод, что всего, 
что делается по минимизации 
ущерба, пока явно недоста-
точно,  - сделал вывод глава 
государства. - Нужно образо-
вать соответствующий штаб, 
который работал бы прямо на 
месте. И на местном уровне 
возглавлялся ответственными 
работниками из министерств 
и ведомств, делегированными 
прямо на место катастрофы. 
Это первое. второе  - нужно 
сделать все, чтобы прекратить 
утечку нефтепродуктов из под-
топленных танкеров.

вместе с профессиональны-
ми спасателями последствия 
катастрофы устраняют волон-
теры и просто неравнодушные 
люди, приехавшие из разных 
регионов страны. Общими 
усилиями собрано уже боль-
ше тридцати тонн отравленной 
мазутом воды и еще почти сто 
пятьдесят тысяч тонн грязного 
грунта и песка с пляжей.

- Огромное, конечно, спасибо 
волонтерам и другим добро-
вольцам за их гражданскую по-
зицию. Надеюсь, что с не мень-
шим уровнем ответственности 
к устранению последствий ава-
рии отнесутся и должностные 
лица, - сухо добавил владимир 
путин.

- есть, - взял под козырек ру-
ководитель■МЧС■Александр■
Куренков.

БЫСТРО  
И НЕ АБЫ ГДЕ
в большую новогоднюю 

неделю не до отдыха было 
и строителям. Особенно в но-
вых регионах. работали без 
выходных. восстанавливают 
не только разрушенные ком-
муникации, но и целые города. 
в Мариуполь, например, уже 
вернулись триста тысяч жите-
лей. И квартиры им нужно да-
вать быстро и не абы где.

- Там, где люди жили и их 

дома были снесены, а участ-
ки отданы инвесторам, нужно, 
конечно, сделать все для того, 
чтобы люди получили квар-
тиры близко к прежнему ме-
сту жительства. Чтобы их там 
куда-нибудь за черту города 
не переселяли. Я прошу обра-
тить на это внимание, - сказал 
президент.

- владимир владимирович, 
все доработаем, все сделаем, - 
отрапортовал вице-премьер■
Марат■Хуснуллин.

СЧЕТ  
НА ТРИЛЛИОНЫ
Основной же темой совеща-

ния стала реализация новых 
национальных проектов. всего 
их девятнадцать - от беспилот-
ников до экологии, комфорт-
ной среды и услуг ЖКХ. Только 
на модернизацию коммуналь-
ной инфраструктуры до 2030 
года выделят четыре с полови-
ной триллиона рублей.

- Там все важно. Но  один 
из  элементов архиважный  - 
модернизация объектов пи-
тьевого водоснабжения. по-
жалуйста, прошу держать это 
на особом контроле. Мы знаем, 
что в некоторых регионах стра-
ны вопрос с питьевым водо-
снабжением является особен-
но острым, - конкретизировал 
задачу президент и добавил: - 
планы планами, очень важно, 
чтобы документы не расходи-
лись с реалиями жизни. все 
должно быть посвящено реаль-
ному результату. А реальный 
результат будет оцениваться 
по тому, как граждане страны 
оценивают нашу работу.

Глава государства, как обыч-
но, обсуждал не только мас-
штабные проекты, но и, по 
меркам первого лица, менее 
значительные, однако очень 
значимые для регионов. Зда-
ние Консерватории имени 
римского-Корсакова в петер-
бурге реставрировали тринад-
цать лет.

- все эти годы музыкантам 
приходилось репетировать 
в коридорах. И вот наконец все 
готово. Даже инструменты те-
перь будут новыми, - сообщи-
ла министр■культуры■Ольга■
Любимова.

- ремонтировали здание, 
а  при чем здесь музыкаль-
ные инструменты? Они куда 
делись? - удивился владимир 
путин.

- Их не хватало. Они были 
в  ужасном состоянии, - пояс-
нила министр.

- Хорошо. Я подъеду, обяза-
тельно посмотрю, - пообещал 
президент.

Владимир ПУТИН: ЗВОНОК ИЗ КРЕМЛЯ

аХ, ЭрмитаЖ! какоЙ портрет, 
какоЙ пеЙзаЖ

- Арина, здравствуй! 
Все понравилось?

Девочка из Горловки побывала в Петербурге вместе со старшей  
сестрой и крохой-племянником.
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Павел РОДИОНОВ

■■ Третий■раз■президент■публично■
призвал■готовиться■к■тому,■что■бу-
дет■очень■непросто.

ВРЕМЯ ХАОСА  
И ВОЙН
На церемонии вручения премии 

«За духовное возрождение», специ-
альных премий деятелям культуры 
и искусства и «Белорусский спортив-
ный Олимп» президент поздравил 
лауреатов:

- Значимость вашей работы гораздо 
больше, чем вы, возможно, сами это 
осознаете. Каждый ваш успех вдох-
новляет многих белорусов на новые 
дела, такие же добрые, человечные 
и очень нужные. и именно благода-
ря вам, вашему служению высоким 
идеалам мы успешно противостоим 
тем вызовам, которые перед нами 
ставит время. Время хаоса, войн, де-
вальвации истинных ценностей.

Недаром говорят, что именно на 
таких людях земля держится. Заод-
но и слабых духом от опрометчивых 
шагов удержать помогут, поддержат 
в трудную минуту.

- истина проста: в основе любой 
человеческой деятельности лежат 
духовность и нравственность (как 
я часто говорю, справедливость) - 
живительные эликсиры для куль-
туры, прочной связи поколений 
и традиций,  - пояснил александр  
лукашенко.  - Они и  есть основа 
единства нации, которая знает свою 
историю, чтит наследие предков и 
заботится о будущем. Основа того, 
что определяет характер народа. Ду-
ховность и нравственность - фунда- 
мент сильного, независимого госу-
дарства.

ТРУДНОСТИ? 
ПРЕОДОЛЕЕМ!
10 января СШа подписали жесткий 

пакет санкций против нефтегазовой 
отрасли России. «Наиболее значитель-
ные за все время против российского 
энергетического сектора», - говорит-
ся в сообщении Белого дома. Что не-
избежно скажется на всем Союзном 
государстве.

ЕС, в свою очередь, готовит шестнад-
цатый по счету пакет против конкрет-
ных секторов российской экономики, 
«которые до сих пор не затрагивались 
или затрагивались в недостаточной 
мере». Хотят его приурочить к третьей 
годовщине со дня начала СВО, чтобы 
«направить Москве ясный сигнал». Как 
правило, там же заложены и дополни-
тельные ограничения в отношении 
Беларуси.

а ведь 2025 год только начался. По-
добных подлостей от Запада будет еще 
немало. и не только от него, создавать 
проблемы норовят и соседи по пост-
советскому пространству - Молдова, 
Приднестровье, армения...

Глава РБ еще перед новогодними 
праздниками  предупреждал, что при-
дется нелегко. Но повторение - мать 
учения:

- Третий раз вот так вот публично 
при большой аудитории я говорю 
о том, что год будет непростым. и го-
ворю вам откровенно. и запомните, 
кто бы вам тут ни обещал золотые го-

ры, нам придется напрягаться в два 
раза больше, чем в предыдущем году.

В конечном итоге со всем справимся. 
Но придется засучить рукава, где-то по-
терпеть и поменьше думать о плохом:

- Мы преодолеем все трудности. Не 
только потому, что вот я хочу банально 
сказать: «Мы едины, мы воодушевле-
ны…» Мы научились работать! В слож-
ных условиях. Когда нас давят со всех 
сторон. Казалось бы, нет, не выдержим. 
Но помните мои слова, я сказал: «За-
будьте о санкциях, их нет!» и это нас 
спасло. Если бы только мы, белору-
сы, - эмоциональные люди - окунулись 
в эти размышления о санкционной 
политике, слушайте, мы обвалили бы 
экономику, а  следом и нашу жизнь, и 
наше государство.

Президент смотрит в будущее с опти-
мизмом:

- Поэтому санкции, не санкции - про-
сто жизнь складывается таким обра-
зом, что в любой ситуации нам при-
дется выживать, выдерживать этот 
натиск. Мы его выдержим! Но я так-

же говорю о том, что будущий год и, 
наверное, вся пятилетка пройдут под 
лозунгом мира и безопасности. Будет 
мир - все остальное приложится. На-
до сберечь мир для Беларуси. и мы 
сделаем это вместе с вами.

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
Снова глава государства говорил 

о тех, кто скоро встанет у руля страны.
- Мы отдаем нашу страну в руки 

новому поколению. Я почему вам об 
этом говорю? Потому что нам с вами 
придется это поколение сформиро-
вать и нам с вами придется их поса-
дить в свои кресла - работников твор-
ческих, культуры и так далее, и тому 
подобное. и во власть. Тяжелейшая 
работа, но мы настроены ее органи-
зовать и провести.

Важно не только смотреть в будущее, 
но и жить сегодняшним днем. Прези-
дент дал житейски мудрый совет:

- Не переживайте. Слушайте, ну 
жизнь же не складывается лишь из 
того, что будет завтра, послезавтра 
и прочее. Это важно - видеть завтраш-
ний день. Но мы же живем каждый 
день, и сегодня. Сегодня светлые 
дни, светлые праздники - Новый год, 
Рождество Христово. Скоро, даст бог, 
Пасха… Поэтому всегда, когда только 
можно улыбаться, веселиться и ра-
доваться, - улыбайтесь, веселитесь 
и радуйтесь.

Александр ЛУКАШЕНКО - о 2025 годе:

■■ Теперь■минчане■могут■
пить■прямо■из-под■крана -■
в квартирах■«забили»■арте-
зианские■источники.

- говорят, у нас нет полезных 
ископаемых. самое большое 
полезное ископаемое у нас - 
чистая вода. я уже говорил: 
в каком-то году организация 
объединенных наций оцени-
ла воду - у нас, и, по-моему, 
в Хорватии оказалась вода 
самая чистая. поэтому обес-
печить мегаполис почти в два 
миллиона человек абсолютно 
артезианской водой - это ве-
личайший подвиг нашего по-
коления, - сказал александр 
лукашенко во время торже-
ственного пуска.

крутанув огромный вентиль 
на новой насосной станции 
«Щомыслица», президент дал 
старт качественно новому уров-
ню чистоты воды. теперь ее спо-
койно можно пить из-под крана.

Что на своем примере и по-
казал александр лукашен-
ко - с удовольствием выпил 
холодную артезианскую воду, 
которую теперь подают в квар-
тиры минчан.

- отличная вода! можно раз-
ливать в бутылки и продавать. 
очень хорошая! Это для на-
рода подарок, существенный 
подарок - как без воды жить.

столица беларуси ежеднев-
но использует 450 тысяч куби-
ческих метров воды.

- 120 - 130 тысяч поставля-
лось из наземных источников - 
Вилейская вод ная система. 
остальное из подземных ис-

точников, - доложил предсе-
датель■ Мингорисполкома■
Владимир■Кухарев.

Вот эти наземные источники 
и нужно было заменить. В са-
мом городе и поблизости за-
пасов не оказалось. пришлось 

пробурить и обустроить 87 но-
вых скважин, больше сорока 
перебурить, построить 114 ки-
лометров трубопроводов круп-
ного диаметра. Весь проект 
обошелся в семьсот миллио-
нов белорусских рублей.

- мало кто, да вообще я не 
знаю таких государств, кото-
рые бы с заботой о людях по-
дошли к этому вопросу, - счи-
тает белорусский лидер. - мы 
ведь могли запросто обходить-
ся тем, что есть. у нас была 
хорошая вода, но сделали от-
личную! теперь минск живет 
как любая деревня, а деревни 
все же живут из скважин. Это 
очень серьезный проект, и ду-
маю, что минчане это оценят. 
Это большое дело.

В столице приступили к ре-
конструкции очистных соору-
жений.

- В 2028 году их осна-
стят современными техно-
логиями. Фактически это 
будет безотходное произ-
водство,  - рассказал пред-
седатель мингорисполкома.

- нам надо и в других круп-
ных городах посмотреть, пре-
жде всего в областных, может 
быть, и третьего уровня горо-
дах - стотысячниках, на строи-
тельство подобных станций. 
Это будет так называемый 
пилотный проект, который мы 
должны осуществить в минске 
и приступить в каждой области 
в этой пятилетке, - поставил 
задачу глава рб.

уже готовят следующие про-
екты: по очистке сточных вод, 
водоотведению и по перера-
ботке твердых бытовых отхо-
дов, мусора.

Александр■Лукашенко:
- как бы кто-то ни стремился нас сегодня раскачать, 

ничего не получится. ничего не получится! мы сбережем свою страну. она 
уже принадлежит нашим детям и  внукам. поэтому мы должны подумать об 
их будущем, и мы думаем. мы все сделаем в предстоящей пятилетке, чтобы 
наша страна навсегда забыла проблему сохранения своей государственности. 
наша страна всегда будет государством, вопреки любым течениям и тенден-
циям на международной арене.

бЫла ХороШая ВоДа, сДелали отлиЧную! С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ

СКАЗАНО

- Ну что, готовы исторический факт запечатлеть? - спросил Александр Лукашенко перед пуском.

ПРИДЕТСЯ НАПРЯГАТЬСЯ 
В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ

Бе
лТ
А
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Светлана КАМЕКА, 
Олег БАЛОБИН

■■ Каракас■и■Москва■с■каж-
дым■годом■становятся■все■
ближе,■несмотря■на■то,■что■
нас■разделяет■океан.

С ЕДИНЫХ 
ПОЗИЦИЙ
в столице венесуэлы 10 ян-

варя состоялась инаугурация 
президента■Николаса■Маду-
ро. на торжественной цере-
монии в Каракасе россию по 
поручению Владимира■Пу-
тина представлял спикер■Го-
сударственной■Думы,■Пред-
седатель■Парламентского■
Собрания■Союза■Беларуси■
и■России■Вячеслав■Володин.

николас мадуро начал свой 
третий срок подряд в качестве 
главы латиноамериканского 
государства. Он возглавил 
страну еще в 2013 году. С тех 
пор венесуэла, обладающая 
крупнейшими в мире разве-
данными запасами нефти, взя-
ла курс на дружбу и сотрудни-
чество с москвой. реализуются 
десятки совместных проектов, 
не только в сфере энергетики. 
С дружественными визитами 
сюда периодически заходят 
отряды боевых кораблей под 
андреевским флагом. на аэро-
дромах уже приземлялись рос-
сийские стратегические бом-
бардировщики, выполнявшие 
плановые трансатлантические 
полеты.

на многие проблемы в меж-
дународных делах позиции 
наших стран не только близ-
ки, но и полностью совпада-
ют. Это каждый раз подтверж-
дается на встречах лидеров 
наших стран. в последний раз 
владимир Путин и николас 
мадуро виделись совсем не-

давно - на октябрьском сам-
мите БриКС в Казани.

- россия и венесуэла вместе 
стремятся к формированию 
нового, более справедливого 
миропорядка, - напомнил тог-
да владимир Путин о причи-
нах сотрудничества москвы 
и Каракаса в беседе с венесу-
эльским коллегой.

КОСТЬ В ГОРЛЕ 
ВАШИНГТОНА
надо ли объяснять, что аме-

риканцам мадуро как кость 
в горле. Они давно точат на 
него зуб и прилагают усилия, 
чтобы его сместить, да никак 
не получается. Будь у них та-
кая возможность, они бы не 
церемонились и решили бы 

вопрос с помощью грубой во-
енной силы. Как в свое время 
сделали это с Гренадой, ко-
торая, вопреки окрикам из 
вашингтона, также собира-
лась дружить с москвой. Про-
сто раздавили «мятежный» 
остров, подогнав к нему не-
сколько авианосцев и высадив 
десант. С венесуэлой этот но-
мер не пройдет - размер стра-
ны не тот, да и народ не позво-
лит. армия также на стороне 
мадуро, провозгласившего 
курс на мир и стабильность 
в стране. Курс, который ему 
удается выдерживать.

Плюс опять же поддержка 
москвы и других крупных 
игроков на мировой полити-
ческой арене, не желающих 

плясать под дудку вашингто-
на. С этой точки зрения при-
сутствие вячеслава володина 
на инаугурации еще раз под-
черкнуло общность позиций 
и приверженность россии 
дальнейшему развитию дру-
жеских, взаимовыгодных от-
ношений.

в аэропорту Каракаса спи-
кера встречали красной 
ковровой дорожкой, вдоль 
которой выстроились солда-
ты почетного караула, пред-
ставлявшие все рода войск 
армии респуб лики. При ви-
де автомобиля с российской 
символикой люди на улицах 
венесуэльской столицы скан-
дировали: «россия, Путин!» 
в руках у многих развевались 
и флаг венесуэлы, и россий-
ский триколор.

чТОбЫ ЛучШЕ 
ПОНИмАТЬ  
ДРуГ ДРуГА
николас мадуро принес 

присягу на торжественной 
церемонии в здании нацио-
нальной ассамблеи. в  зале 
присутствовали делегации 
125 стран. Присягнув на вер-
ность венесуэле, выступил 
с речью, в которой отдельно 
поприветствовал вячеслава 
володина, назвав его специ-
альным посланником Прези-
дента россии. и несколько раз 
обратился с благодарностью 
за поддержку россии.

После выступления венесу-
эльский лидер подошел к вя-
чеславу володину и пожал ему 
руку:

- мы вместе, россия и ве-
несуэла, работаем над созда-
нием нового мира. и сейчас 
сталкиваемся с общими вызо-
вами. россия одержит победу 
и будет более сильной.

вячеслав володин передал 
поздравления от владимира 
Путина. и напомнил, что де-
путаты ГД следили за выбо-
рами в венесуэле в качестве 
международных наблюдате-
лей. По его словам, выборы 
прошли в конкурентной борь-
бе и были легитимными, не-
смотря на беспрецедентное 
давление со стороны СШа 
и  стран, поддерживающих 
вашингтон.

Обсудили и развитие от-
ношений на парламентском 
уровне.

- вы многое делаете для раз-
вития парламентского изме-
рения. Это важно для того, 
чтобы нам лучше понимать 
друг друга, - отметил вячеслав 
володин в беседе с николасом 
мадуро.

также спикер ГД обсудил 
укрепление межпарламент-
ского диалога с председате-
лем национальной ассамблеи 
венесуэлы Хорхе родригесом 
Гомесом и главой националь-
ного народного собрания 
алжира Брахимом Бугали. 
Состоялись также встречи 
с  председателем народной 
скупщины республики Сербия 
аной Брнабич и заместителем 
председателя Постоянного ко-
митета всекитайского собра-
ния народных представителей 
ваном Дунмином.

ПОбЕДИТЕ И СТАНЕТЕ ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ
Николас МАдурО - Вячеславу ВОЛОдИНу:

- У нас отношения на подъеме, - Мадуро 
даже поднял вверх большой палец.

■■ Нападения■ в■ школах■ можно■
остановить■блокировкой■опасно-
го■и■разлагающего■контента.

с ножом и молотками напал на одно-
классников тринадцатилетний подросток 
в иркутской области. ранены три ребен-
ка. остановил несовершеннолетнего ма-
ньяка учитель физкультуры. Выяснилось, 
что подросток четыре месяца планировал 
массовое убийство, выполняя задания 
в онлайн-игре. после нападения собирал-
ся совершить самоубийство. случилось 
это в прошлом году в конце сентября.

неделей раньше ученик коррекционной 
школы в Челябинске с молотком напал 
на одноклашек. Четверо ранены. при-
чина та же - опасная для жизни «игра» 
в соцсетях. кураторы предоставляли ин-
струкции по созданию оружия, взрывчат-
ки и наркотиков и давали советы, как луч-
ше напасть. после Чп пацан попытался 
совершить суицид.

Это только последние случаи. россий-
ские депутаты несколько раз предлагали 
законодательно бороться с жестокими 
видеоиграми. и вот решили вернуться 
к этому вопросу.

- опрос показал, насколько многих вол-
нует тема, связанная с деструктивным 
контентом в видеоиграх и интернете. 

большинство проголосовавших (см. ни-
же) высказались за то, чтобы оградить 
детей от сюжетов, содержащих насилие 
и агрессию, а также навязывания чуж-
дых нам ценностей, - высказался на эту 
тему председатель госдумы Вячеслав 
Володин. - за последние годы произо-
шел ряд случаев нападений учащихся на 
учеников и учителей в школах. Действия 
были спровоцированы их участием в ви-
деоиграх. Дети и подростки, совершая 
подобные поступки, зачастую думают, 
что продолжают находиться в виртуаль-
ном мире, так как грань между ними и ре-
альной действительностью стирается.

Дискуссия в телеграм-канале полу-
чилась жаркой. россияне предлагали 
объявить и о полном запрете видеоигр.

- сразу хочу подчеркнуть - об этом речи 
не идет, - уточнил Володин. -  продолжим 

разговор. планируем подключить к об-
суждению законопроекта родительское 
сообщество, учителей, экспертов, пред-
ставителей отрасли, психологов и всех 
заинтересованных. решение, на которое 
выйдем, должно обязательно носить сба-
лансированный характер.

тем, кто беспокоится, что в стране за-
блокируют вообще все стрелялки и боль-
шинство онлайн-игр, спикер гД объяснил, 
что волноваться не стоит:

- речь идет именно о защите детей от 
деструктивного контента в интернете 
и видеоиграх, от пропаганды там инфор-
мации, запрещенной на территории на-
шей страны, - совершения преступлений, 
смены пола, употребления наркотиков 
и лгбт. Всего того, что крайне негатив-
но влияет на неокрепшую психику под-
растающего поколения. и конечно, вы 
правы, нам необходимо разрабатывать 
и выпускать отечественный контент. Это 
вопрос, который предстоит решать.

3■февраля■2014■года ученик деся-
того класса московской школы во-
шел с оружием, убил полицейского 
и учителя, удерживал школьников 
в заложниках.

17■октября■2018■года  студент 
керченского политехнического кол-
леджа взорвал самодельную бом-
бу и стал расстреливать людей из 
помпового ружья. погибли двад-
цать человек. нападавший покон-
чил с собой.

11■мая■2021■года в школе № 175 
в казани 19-летний ильназ галяви-
ев устроил стрельбу из охотничьего 
ружья. погибли девять человек, из 
них семь учеников, больше двадца-
ти человек пострадали.

26■сентября■2022■года 34-летний 
бывший ученик ижевской школы 
№ 88 из двух травматов, переде-
ланных под стрельбу боевыми па-
тронами, начал палить по всем, кто 
попадался. погибли 18 человек, из 
них 11 детей, больше двадцати по-
страдали. после нападения покон-
чил с собой.

В своем телеграм-
канале спикер гД провел 
опрос.

- поступают обращения, 
что в видеоиграх встреча-
ется много сюжетов, со-
держащих агрессию и на-

силие, пропаганду чуждых 
нам ценностей. В январе 
планируем принять реше-
ние о защите граждан, 
в первую очередь детей, 
от деструктивного контен-
та. поддерживаете?

ГРОМКИЕ ЧП

скулШутинг -  
не Шутка

ЖЕСТОКИЕ ИГРЫ ПОЧИН

протиВ агрессии и насилия T.ME/VV_VOLODIN

Да

Нет

71%

26%

3%Все равно
Участвовало 113,6 тысячи человек.
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 � Робот-официант, электромо-
биль, агродрон, телемедицин-
ский чекап - выставка белорус-
ских достижений удивляет.

ДАЙ, КИБЕРПЕС, 
ЭЛЕКТРОННУЮ 
ЛАПУ МНЕ
На выставке достижений суве-

ренной Беларуси необычные ро-
боты могут заменить провизора, 
упаковщика и даже домашнего 
питомца.

- Мама, можно погла-
дить собачку? - Ма-
ленький непо-
седа тянется к 
«четырехла-
пому» робо-
ту, который 
ш у с т р о 
пробегает 
по площад-
ке. Чудо-
п и т о м е ц 
может пры-
гать, лениво 
потягиваться, 
подавать лапу 
и садиться, прямо 
как живой. Конструкто-
ры и инженеры научили свое дети-
ще двигаться так, что кажется, буд-
то по павильону бегает настоящая 
собачонка - только экзотической 
породы. Осталась малость - нау-
чить питомца выполнять команду 
«принеси тапки».

Еще одно цифровое диво - робот-
официант, угощающий взрослых 
и детей глазированными сырками. 
Экспонат - незаменимый помощ-
ник на брестском предприятии 
«Савушкин продукт»:

- На производстве такие роботы 
укладывают продукцию в короб-
ки. Они бывают с разной грузо-
подъемностью. Здесь представ-
лен самый компактный, - поясняет 
инженер-программист компа-
нии Артем Ничипорчик.

Шустро и ловко подносит таблет-
ки аптечный робот. «Провизор» 
может трудиться круглосуточно 
без перекуров и обеда. Автома-
тический бокс-стеллаж вмещает 
в себя до десяти тысяч лекарств. 
Аптекаря заменяет электромеха-
нический манипулятор, который 
вмиг доставляет препараты к кас-
се. Алгоритм простой: на сенсор-
ном экране покупатель выбирает 
лекарство, сканирует паспорт, пла-
тит. Вскоре ноу-хау можно будет 
протестировать на столичном же-
лезнодорожном вокзале.

Умные роботы - часть уникаль-
ной выставки «Моя Беларусь». 
В новом Минском международ-
ном центре стильно оформлены 
одиннадцать локаций: от сель-
ского хозяйства до умного горо-
да. Площадь одного из экспозици-
онных залов почти девять тысяч 
квадратных метров - больше, чем 
футбольное поле. Высота потолков 
выставочной зоны четырнадцать 
метров - с пятиэтажный дом! По 
архитектурному замыслу снару-
жи здание напоминает летящего 
бусла* (по-русски - аиста). На вхо-

де гостей встре-
чает один из 
них с крыльями-

экранами, где 
транс лируются 

красоты страны.

ИЗ ПАВИЛЬОНА - 
В ПОЛЯ

Шелест колосьев на пшеничном 
поле, запах хвойного леса, свеже-
испеченного хлеба. Масштабная 
экспозиция начинается с близких 
и понятных каждому жителю Со-
юзного государства ароматов 
и звуков.

Не выезжая из столицы, можно 
окунуться в настоящую сельскую 
жизнь, например подоить корову. 
Такой шанс не упустила минчанка 
Александра:

- А это непросто! - удивляется 
девушка, тренируясь наполнять 
ведро на спецмакете буренки.

- Повезло, корова попалась спо-
койная, - шутят посетители.

Рядом можно «прокатиться» на 
тракторе. Главное - надеть вир-
туальные очки. В Минсельхоз-
проде РБ рассказали: цифровой 
тренажер облегчает обучение 
трактористов-машинистов, вмиг 
перенося водителя в поля. Вирту-
альный мир знакомит с возмож-
ностями техники. Он моделирует 
различные ситуации, работая по 
принципу «тяжело в учении, легко 
в бою».

Агродрон Х60, кружащий над 
полями, повышает урожайность и 
уменьшает производственные из-
держки. Пара кликов - и на смарт-
фоне агронома вся карта полей. 
На ладони умещаются все техно-
логические операции, посеянные 
культуры, проведенные подкорм-
ки, химобработки.

За вкусную программу отвечает 
«Белгоспищепром». Посетители 
могут слепить снеговика из воз-
душного зефира, разрисовать пря-
ники, составить сладкие букеты.

- Один из основных элементов 
выставки - экспозиция «От сырья 
к готовому продукту». Показыва-
ют и какао-бобы, привезенные из 
Африки, из которых наши фабрики 
«Спартак» и «Коммунарка» делают 
шоколад и конфеты, - интригует 

зампредседателя «Белгоспище-
прома» Александр Яковчиц.

МНЕ ВСЕГО ЛИШЬ 
СПРОСИТЬ
«Умный город» расположился 

в кластере «Проекты будущего». 
Гости выставки оценили, как со-
временные технологии удаленно 
управляют освещением, светофо-
рами, шеринговыми сервисами, 
следят за заполняемостью мусор-
ных контейнеров. Тут же остановка, 
где ждать автобус или троллейбус 
исключительно в радость - можно 
подключиться к Wi-Fi, подзарядить 
смартфон, почитать новости на 
электронном табло.

Концепция интернета вещей 
применяется в разных сферах - 
развивает городскую инфраструк-
туру и улучшает качество жизни 
людей, оптимизирует работу ре-
ального сектора экономики и на-
ращивает производительность.

На выставке посетителям рас-
сказывают, как укрепить имму-
нитет в сезон простуд, и делятся 
«зожными» рекомендациями. Те, 
у кого нет времени ходить по вра-
чам, могут пройти быстрый чекап 
с использованием системы теле-
медицинского контроля  на базе 
стенда «Осмотр+».

Помощник для тех, кто попал 
в непростую жизненную ситуа-
цию, - «умный скутер» с дистан-
ционным управлением. Спецкрес-
ло через мобильное приложение 
позволяет передвигаться людям 
с ограниченными возможностями. 
Внимание привлекает и виртуаль-
ный анатомический «Стол Пирого-
ва» - 3D-атлас человека для интер-
активного изу чения организма.

Первый павильон будто из фан-
тастического фильма.

- Посмотрите, в каких стесненных 
условиях работают космонавты. 
В капсуле они спускаются на Зем-
лю, а станция продолжает полет. 
Самые ответственные, страшные 
периоды - вокруг пламя, обшив-
ка обгорает, - раскрывает детали 
зампредседателя Президиума 
Национальной академии наук 
Беларуси Сергей Чижик.

В общем, есть что посмотреть, 
изучить и даже попробовать.

 � Волшебство зимних праздников оживает 
в благотворительных акциях.

Союзные парламентарии уверены: добрые дела 
под силу каждому. В Беловежской пуще сирот, 
ребят из многодетных и малообеспеченных семей 
поздравил Председатель Палаты представите-
лей Нацсобрания Беларуси, Первый замести-
тель Председателя Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Игорь Сергеенко:

- Мы находимся в самом старом лесу Европы, 
который является национальной ценностью, гор-
достью нашей Беларуси. Ребята, желаю вам ярких 
впечатлений, интересной программы и экскурсии 
в этом прекрасном месте. 

Для малышей организовали путешествие в сказ-
ку по волшебной резиденции Деда Мороза. Моло-
дечненской спецшколе-интернату парламентарии 
подарили умное логопедическое зеркало, которое 
облегчает обучение особенных ребят.

Сергей Рачков, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по международ-
ным делам, миграционной политике и связям 
с сооте чественниками, на-
вестил пациентов столичного 
Городского клинического цен-
тра паллиативной медпомощи:

- Одно из ключевых направ-
лений гос политики - всесто-
ронняя социальная защита 
пожилых граждан.

Не первый год Беларусь ра-
душно принимает детей из До-
нецкой и Луганской Народных 
Республик. Малыши, уже привыкшие к грохо-
ту и взрывам, приезжают в Беларусь отдохнуть 
и набраться сил.

- Мы попали в рай! Полное сопровождение, 
организаторы молодцы. В поезд посадили, встре-
тили, доставили в  санаторий, заселили. Питание 
отличное, у ребенка хоть аппетит появился. За-
нимаемся в бассейне, ходим на процедуры. Мы 
не могли мечтать о таком. После начала военных 
действий - это наш первый отдых. Хотелось по-
казать дочке нормальную жизнь, - не скрывает 
слез жительница Мариуполя Екатерина Клинова, 
приехавшая в Беларусь с малышкой Анастасией.

Под занавес 2024 года сорок человек, среди 
которых 23 ребенка, приехали в здравницу на 
Витебщине. При поддержке благотворительного 
фонда Алексея Талая для гостей организовали не 
только полезные процедуры, полноценное пита-
ние, но и новогодний досуг с елкой, хороводами, 
конкурсами.

СОЦЗАЩИТА

На экспозиции можно не только посмотреть, 
но и испытать работу изделий.

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Игорь Сергеенко признался детям, что сам впервые 
приехал в поместье Деда Мороза.

НА 
ЗАМЕТКУ

Время работы выставки:
 � будни - с 12.00 до 21.00

 � выходные и праздничные дни -  
с 11.00 до 21.00

 � не работает по понедельникам.
Адрес: г. Минск, ул. Павлины Ме-

делки, 24.
Открыта до 16 февраля вклю-
чительно.

Вход бесплатный.

Бе
лТ
А

БЕЛЫЙ БУСЕЛ* ЛЕТИТМАЛЫШИ ИЗ ЛУГАНСКА 
И ДОНЕЦКА ПРИКОСНУЛИСЬ 
К ЗАВЕТНОЙ МЕЧТЕ



17 - 23 января / 2025 / № 26 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАКАНУНЕ

Софья АРСЕНЬЕВА, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 � На следующей неделе в Беларуси 
пройдут выборы президента.

ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ
26 января 2025 года впервые из-

брание главы государства пройдет 
по новым правилам, закрепленным 
в Конституции РБ. 27 февраля 2022 
года на референдуме белорусы про-
голосовали за поправки в Основной 
закон. Коснулись они и выборов пре-
зидента.

Ужесточены требования к кандида-
там. Возраст - не моложе сорока лет, 
был 35. Нужно до выборов прожи-
вать в Беларуси не десять, как раньше, 
а минимум двадцать лет. Введен за-
прет на наличие иностранного граж-
данства или вида на жительство. И от-
ныне один и тот же человек не может 
быть президентом более двух сроков 
(см. инфографику). Избирается гла-
ва РБ на пять лет прямым всенарод-
ным голосованием. Голосовать имеет 
право любой гражданин, которому 
исполнилось восемнадцать лет.

Конечно, из-за границы звучат раз-
ные гадости по поводу предстоящего 
волеизъявления. Впрочем, вряд ли это 
кого-то удивляет.

- Из-за рубежа мы слышим опреде-
ленные призывы голосовать либо про-
тив всех, либо бойкотировать выборы. 
Слышатся также заявления о непри-
знании выборов. Хочу подчеркнуть, 
что выборы мы проводим в первую 
очередь для своей страны и своего 
народа, - ответил на этот счет пред-
седатель Центризбиркома Игорь 
Карпенко.

Чтобы исключить любое вмешатель-
ство в выборы, голосование пройдет 
по классическому сценарию: участок, 
бумажный бюллетень, урна.

В день голосования у избирателей 
будет двенадцать часов, чтобы пойти 
и проголосовать. Участки откроются 
в восемь часов утра, а закроются в во-
семь вечера.

Если по каким-то причинам изби-
ратель не может прийти на участок 
лично, то урну доставят прямо к нему 
домой. Нужно только заранее попро-
сить об этом комиссию по телефону.

НЕЧЕГО СКРЫВАТЬ
Иностранным наблюдателям - зе-

леный свет. Причем будут не только 
соседи.

- Мы аккредитовали экспертов из 
Венгрии, Швейцарии, Польши, - рас-
сказал Игорь Карпенко. - Будет на-
блюдатель из Японии, получили со-
ответствующие документы, из Турции 
тоже. Ждем представителей Панаф-
риканского парламента.

По словам главы ЦИК, самая массо-
вая делегация наблюдателей - миссия 
от СНГ. Заявлено около двухсот че-
ловек, часть из которых приступила 
к своим обязанностям еще в декабре.

Традиционно наблюдать за ходом 
голосования будут и союзные парла-
ментарии.

- Важнейшее направление нашей 
деятельности - обеспечение электо-
рального суверенитета, объективный 
и непредвзятый мониторинг за выбо-
рами. Именно избирательный процесс 
используется противниками интегра-
ции на постсоветском пространстве 
для голословных обвинений, различ-
ного рода фейков и вмешательства во 
внутренние дела, - напомнил первый 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Белару-
си и России Игорь Сергеенко.

Российские депутаты и сенаторы 
обычно посещают не только столич-
ные участки, но и стремятся попасть 
в глубинку - в небольшие белорусские 
райцентры и даже села. Председатель 
Комиссии ПС по бюджету, налогам 

и финансовому рынку Виктор Се-
ливерстов координировал в Беларуси 
в 2024 году работу делегации между-
народных наблюдателей от Парла-
ментского Собрания в единый день 
голосования.

- За несколько дней мы, 25 человек, 
посетили около сотни участков в Мин-
ской, Брестской и Гродненской обла-
стях. Что увидели? Это действитель-
но праздник, праздник демократии. 
Белорусский Центризбирком всегда 
демонстрирует очень высоко органи-
зованную профессиональную работу.

ВКУСНЫЕ ТРАДИЦИИ 
И ПАМЯТНЫЕ ПОДАРКИ
Если американцы свои выборы пре-

вратили в шоу, порой напоминающее 
фарс, то у белорусов основной день 
голосования всегда - добрый празд-
ник. По заведенной еще в советское 
время традиции после голосования - 
поход в буфет! Ради этого многие дети 
с удовольствием идут с родителями 
на участки. Потому что в буфете, под 
номера самодеятельных артистов, 
можно распробовать пирожки и бу-
лочки с пылу с жару, пирожные, бу-
терброды с красной рыбой и икрой 
и другую снедь.

Кстати, все впервые голосующие 
юноши и девушки получают от ЦИК 
презенты на память. В этом году им 
достанется шикарное подарочное из-
дание «Символы суверенной Белару-
си».

ПОРА ДОМОЙ
Избирательных участков за рубе-

жом не будет. Граждане Беларуси, 
постоянно проживающие в других 
государствах, смогут голосовать толь-
ко на родине.

Для них созданы специальные 
участки во всех областных центрах 
и в столице. Сделать свой выбор здесь 
смогут граждане Беларуси, которые 
оформили постоянное проживание 
на территории иностранного госу-
дарства и состоят на консульском уче-
те в белорусских загранучреждениях. 
У них не должно быть регистрации 
в  Беларуси.

А ЕСЛИ ВТОРОЙ ТУР?
Выборы состоятся, если в голосова-

нии примут участие более половины 
избирателей, а за одного из канди-
датов отдадут более пятидесяти про-
центов голосов.

Если ни один из претендентов не 
перешагнет рубеж, назначат второй 
тур. В него пройдут два лидирующих 
кандидата.

Во втором туре победит тот, кто на-
берет простое большинство.

Адреса для граждан, 
проживающих в России

 � Брест, улица Карла Маркса, 19. Брестское об-
ластное объединение профсоюзов. Участок для 
голосования № 24

 � Витебск, улица Маяковского, 1. Центр культуры 
«Витебск». Участок для голосования № 15

 � Гомель, улица Ланге, 17. Гомельский област-
ной общественно-культурный центр. Участок для 
голосования № 74

 � Гродно, улица Ожешко, 22. Гродненский го-
сударственный университет имени Янки Купалы. 
Участок для голосования № 14

 � Минск, улица Свердлова, 30. Гимназия № 75 
имени Масленикова. Участок для голосования 
№ 61

 � Могилев, улица Березовская, 1. Средняя школа 
№ 24 имени Симонова. Участок для голосования 
№ 84.

КАНДИДАТЫ

Анна КАНОПАЦКАЯ, 
индивидуальный 

предприниматель

Александр ЛУКАШЕНКО, 
действующий 

Президент Беларуси

Сергей СЫРАНКОВ, 
первый секретарь ЦК 

Коммунистической партии

Александр ХИЖНЯК, 
председатель 

Республиканской партии 
труда и справедливости
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дание «Символы суверенной Белару- Во втором туре победит тот, кто на-
берет простое большинство.

ЗАПРЕЩЕНО!
ИЗБИРАТЕЛЮ

КАНДИДАТУ

Фотографировать, снимать на 
видео и выносить из участка 
заполненный бюллетень

Испорченный бюллетень мож-
но заменить только один раз

Пропагандировать войну

Призывать к насильственной 
смене конституционного строя 
или к социальной, националь-
ной, расовой вражде

Оскорблять других кандида-
тов или клеветать на них.

По данным 
ЦИК 

Беларуси.

До 25 января включитель-
но проходит предвыбор-
ная агитация

С 21 по 25 января - до-
срочное голосование

26 января - основной день 
голосования

Не позднее 5 февраля - 
подведение итогов

Не позднее 9 февраля 
(при необходимости)  - 
второй тур голосования.

МОЖЕТ БЫТЬ 
ГЛАВОЙ РБ

Гражданин Беларуси по 
рождению

Не моложе 40 лет

Обладающий избиратель-
ным правом

Постоянно проживающий 
в стране не менее 20 лет 
до выборов
Не имеющий и не имевший 
гражданства иностранного 
государства либо вида на 
жительство.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, 
председатель Либерально-

демократической партии

ГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПОДДЕРЖКОЙ 
ЗАРУЧИЛСЯ

Белорусы любят приходить 
на участки семьями.
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 � Своими мыслями о предстоя-
щем событии поделились союз-
ные парламентарии.

Сергей МИТИН, председатель 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- Мы всегда 
внимательно сле-
дим за выборным 
процессом. Я вы-
разил желание 
быть его участ-
ником в качестве 
наблюдателя от 
нашего государ-
ства. Очень жду 

этого момента. Уверен, что Алек-
сандр  Лукашенко победит на этих 
выборах. И не сомневаюсь, что это 
произойдет исключительно демокра-
тическим путем.

На прошлых и позапрошлых вы-
борах я тоже приезжал, посетил ряд 
городов, в том числе Брест, самую 
западную окраину Беларуси. Обо-
шел десятки избирательных участков. 
Совершенно четко могу сказать, что 
все демократические принципы были 
соблюдены. Прекрасно все организо-
вано. Именно такие выборы я могу на-
звать справедливыми и правильными. 
Они не идут ни в какое сравнение, 
например, с тем фарсом, который 
мы все наблюдали в Молдавии. Аб-
солютно уверен, что и 26 января Бе-
ларусь преподаст урок демократии 
западному миру. 

Елена АФАНАСЬЕВА, председа-
тель Комиссии ПС по труду и соци-
альной политике:

- Россияне с белорусами жи-
вут в мире и согласии. У нас не 
просто хорошие отношения, 
они дружеские, братские. Бо-
лее того: у нас Союзное госу-
дарство. И поэтому не только 
для белорусов, но и для рос-
сиян очень важно, кто встанет 
у руля в братской стране. Ведь 

именно лидер задает тон в межгосудар-
ственных делах.

Неудивительно, что нас вол-
нует, в каких условиях прохо-
дят выборы, насколько люди 
могут свободно выразить свое 
мнение. Не подвергались ли 
избиратели моральному или 
физическому давлению? Не 
подстрекают ли радикалы 
к беспорядкам? Ведь на про-
шлых выборах дошло до того, 

что агрессивная оппозиция публико-
вала в интернете домашние адреса 
госчиновников с призывами расправы 
над ними. 

Я очень часто бываю в Беларуси по 
работе, общаюсь с разными людьми. 
Конечно, есть проблемы, как везде. 
Но люди понимают, насколько стабиль-
ность для них важна. Мыслят позитив-
но, видят изменения к лучшему и не 
желают потрясений. А это добрый знак 
для действующей власти.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель Комис-
сии ПС по культуре:

- У Михаила Лермонтова 
есть замечательные стро-
ки: «Есть чувство правды 
в сердце человека». Вне 
всякого сомнения, такое 
чувство есть и в сердце му-
дрого белорусского народа, 
который уже давно понял, 
что Запад ничего не даст 
Беларуси, кроме полного 
развала государства и от-
даления от России. И сплотился вокруг своего 
сильного лидера - Александра Лукашенко.

Буквально недавно мы отмечали 25-летие 
Союзного государства, хотя наше единство 
измеряется не четвертью века, а веками. Уве-
рен, что чувство правды восторжествует и по 
итогам выборов в братской Беларуси.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председате-
ля Комиссии ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму:

- Если мы, белорусы, и дальше хо-
тим мирно жить, обсуждать наши про-
блемы, решать каждый день важные 
вопросы, мечтать и двигаться вперед, 
то нужно каждому из нас, кем бы мы 
ни были, хотя бы чуть-чуть уделять 
внимание своей родной белорусской 
общественно-политической жизни. И 
как минимум осознанно участвовать в 
выборах. Потому что, если мы этого не 
сделаем, за нас это сделают те, кто к нашей стране не 
имеет никакого отношения. Цель таких манипуляторов 
предельно ясна - чтобы не только наш президент, но и 
все остальные органы власти «избирались» где-нибудь 
в Вашингтоне. Посмотрите, как это сейчас делается на 
примере других, формально независимых стран. Этого 
мы никогда не допустим!

Елена ПЕРМИНОВА, заместитель председателя 
Комиссии ПС по здравоохранению:

- Президентские выборы явля-
ются знаковой вехой в развитии 
любой страны, ведь именно они 
определяют будущее. И каким оно 
будет - зависит от каждого граж-
данина, голос которого на пред-
стоящих выборах может сыграть 
решающую роль.

Белорусы должны сделать пра-
вильный выбор. Главой государ-

ства должен стать человек честный и надежный, он 
должен любить свою страну, обеспечивая ее безопас-
ность, независимость и суверенитет, сплачивая обще-
ство. Чем более объединено общество - тем более оно 
может противостоять разного рода вызовам, способно 
стабильно развиваться. Будущее Республики Бела-
русь - выбор каждого белоруса.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Ко-
миссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественника-
ми, кандидат в Президенты РБ:

- В настоящее время 
реальной опасности, что 
среди соискателей на 
президентский пост в Бе-
ларуси окажется какой-
нибудь проходимец, не 
существует. Но мы с еди-
номышленниками пред-
лагаем именно сейчас 
изменить избиратель-
ное законодательство, 
потому что смотрим в будущее. 
Кто знает, что будет через десять, 
двадцать, тридцать лет.

Должен быть эффективный 
фильтр от авантюристов, попули-
стов и агентов влияния. Иначе мы 
можем получить какого-нибудь но-
вого Горбачева или Шушкевича.

Первое: нам нужно сделать 
пропорционально-мажоритарную 

систему выборов всех уровней 
депутатов - от местных до пар-
ламента. То есть половину пар-
ламентариев должны избирать по 
партийным спискам, как в России.

Второе: нужно пресечь 
попытки так изменить 
закон, чтобы в будущем 
избирать президента 
узким кругом лиц. Толь-
ко всенародное голосо-
вание!

Но выдвигать кан-
дидатуру (и это третье 
условие) должны парла-
ментские партии и Все-

белорусское народное собрание. 
Если появляется какая-то новая 
яркая фигура - пожалуйста! Соз-
давайте партию, регистрируйте 
ее законным порядком, а затем 
выдвигайте своего кандидата. Так 
мы избавимся от политической 
пены.

Наталья НИКОНОРОВА, член Комиссии 
ПС по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи:

- Мы с братским народом строим Союзное 
государство - это высшая форма ин-
теграции на современном этапе исто-
рии. Безусловно, исход предстоящих в 
Беларуси выборов важен для России. 
Самое главное, что мы от них ожида-
ем, - это свободное волеизъявление 
белорусского народа.

В положениях Конвенции о стандар-
тах демократических выборов, изби-
рательных прав и свобод в государ-
ствах - участниках СНГ от 2002 года 
и Декларации Межпарламентской ассамблеи 
государств - участников СНГ от 2008 года 
предусмотрены все необходимые механизмы 

для обеспечения волеизъявления народа. Так 
же как и механизмы для противодействия 
вмешательству в эти процессы извне. 

Важно ли для братского белорусского на-
рода признание этих выборов За-
падом? Ответ на это таков: Респу-
блика Беларусь самодостаточное 
государство. Это одна из самых 
успешных, поступательно разви-
вающихся держав Евразии, по пра-
ву входящая в крупнейшие интегра-
ционные объединения, получившая 
статус партнера БРИКС. Поэтому 
самое важное - это легитимность 
выборов в глазах самих белорусов. 

Мы видим незавидные судьбы государств, 
которые ради похвалы Запада поступились 
национальным суверенитетом.

Николай НОВИЧКОВ, член Комиссии ПС по труду и социальной 
политике:

- Ожидания от предстоящих выборов однозначно позитивные. Бело-
русский народ много раз демонстрировал свою мудрость и волю в от-
стаивании собственного мнения. Я абсолютно уверен, что так будет и 
на этот раз. Граждане братской страны сделают правильный выбор с 
точки зрения нашего совместного стратегического будущего.
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ЧУВСТВО ПРАВДЫ 
В СЕРДЦЕ 

ЧЕЛОВЕКА

Агитации достаточно, чтобы 
определиться с собственным мнением.

Подготовил 
Михаил ПАНЮКОВ.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ На■Украине■обсуждают■
разгром■элитного■подразде-
ления■и■потерю■бесценного■
месторождения.

ГРАБЕЖУ КОНЕЦ
Армия России продолжа-

ет наступать по нескольким 
направлениям. Сейчас она 
контролирует примерно 95 
процентов ЛНР, 75 процентов 
Запорожской и Херсонской 
областей, семьдесят процен-
тов ДНР, десять процентов 
Харьковской области и один 
процент Николаевской. Если 
так дальше пойдет, то где-то 
через полмесяца будет и один 
процент Днепропетровской. 
А там и в Сумскую зайдем - 
наглый захват Курщины не 
останется без территориаль-
ных последствий.

Падение вражеских форпо-
стов идет каждый день. Ми-
нистр обороны официально 
поздравил командование и 
личный состав 74-й отдельной 
гвардейской мотострелковой 
бригады с освобождением по-
селка Шевченко в ДНР. И это 
действительно важное собы-
тие. Населенный пункт изве-
стен тем, что в его окрестно-
стях находится крупнейшее 
месторождение лития, кото-
рое открыли в далеком 1982 
году. Без этого металла не-

мыслимы современные акку-
муляторы, он необходим для 
авиационной промышлен-
ности и ядерной энергетики, 
используется в производстве 
стекла и многого другого. За-
лежи ценных литиевых руд 
оцениваются в 13,8 миллиона 
тонн. Настоящее сокровище!

Как же им распорядился Ки-
ев? Около года назад права на 
разработку за смешные день-
ги получила австралийская 
компания под контролем бри-
танцев. Можно себе предста-
вить, какой фантастический 
откат получили Зеленский 
и Ко. Теперь на планах ци-
ничного грабежа поставлен 
жирный крест.

пОлК ДЕЗЕРТИРОВ
А еще в Европе и на Украи-

не обсуждают позорный ко-
нец элитной бригады «Анна 
Киевская». Ее разгромили 
в конце прошлого года под 
Покровском (Дзержинском), 
но скандальные подробности 
стали известны обществен-
ности только сейчас.

Кто такая Анна Киевская? 
Да никто - такого историче-
ского персонажа просто не 
существовало. Зато была Ан-
на Ярославна, дочь русско-
го князя Ярослава Мудрого. 
В IX  веке она стала женой 
французского короля Генри-
ха I, имела большое влияние 

и вошла в историю как Анна 
Русская, что и указано во всех 
исторических документах. Но 
тотальная русофобия приня-
ла в Европе поистине абсурд-
ные формы. Во Франции ради 
Киева стали уродовать даже 
статуи XVII века, переделывая 
надписи на Анну Киевскую.

А Макрон пошел еще 
дальше. Он решил создать 
образцово-показательную 
бригаду под французским па-
тронажем. На это из казны вы-
делили больше девятисот мил-
лионов евро. Несколько тысяч 
украинских солдат обучали 
лучшие французские инструк-
торы. Пятьдесят украинцев су-
мели сбежать из казарм пря-
мо во Франции, хотя их там 
охраняли с собаками, как в 
конц лагере. Всего же из 5800 
военных бригады до начала 
боевых действий удрали 1700 
человек. Да и остальные «сду-
лись» всего за несколько бое-
столкновений с российской 
армией. «Анна Киевская», 
которая должна была стать 
образцом эффективного во-
енного сотрудничества Фран-
ции и Украины, оказалась, вы-
ражаясь по-чеховски, Анной 
на шее - никому не нужной 
и дорогостоящей обузой для 
Парижа. Ах да! Миллиард без 
мелочи украинцы обязаны бу-
дут вернуть Парижу. Се ля ви, 
хлопцы!

■■ Кот■защитил■хозяев■от■налета.

В  интернете за-
вирусилось видео 
с  котом, который 
сбил лапой укра-
инский беспилот-
ник. камера явно с 
дрона - видно, как 
барсик (или как там 
зовут отважного 
мурлыку) замахи-
вается на летящий 
объект, а затем  - 
любопытная морда 
в объективе. Что тут 
скажешь? Достоин 
самого дорогого 
корма - пожизнен-
но!

■■ Кому■достался■завет-
ный■нож■якутского■героя■
Андрея■Григорьева.

- Вот такая внезапная - дру-
гая какая-то жизнь, - говорит 
журналистам с некоторой 
растерянностью андрей гри-
горьев. герой он теперь офи-
циально - указом Владимира■
Путина■награжден золотой 
звездой. и совершенно спра-
ведливо! как раз накануне о 
том, что многодетный отец 
достоин этого высокого зва-
ния, на страницах «сВ» рассу-
ждала российский■сенатор,■
председатель■Комиссии■ПС■
по■труду■и■социальной■по-
литике■Елена■Афанасьева. 
а читатели в комментариях 
горячо ее поддерживали.

напомним, что прославился штурмовик после появления 
в сети записи смертельной схватки, в которой участвовали 
он и украинский боец. причем андрей был серьезно ранен, но 
сумел победить врага. а после еще несколько дней оборонялся 
в бывшем штабе Всу. невероятная сила воли!

теперь 36-летний ефрейтор ждет, что скажет командование. 
пошлет опять в бой - пойдет в бой. скажет в тылу работать - 
будет в тылу.

- я живу по приказу, - говорит папа пятерых детей.
тот самый нож, которым победил врага, григорьев оставил 

своим однополчанам - «пусть там родине служит». но без хо-
лодного оружия не остался - наградной нож с надписью «бере-
гите нашу россию» вручил ему глава■Якутии■Айсен■Николаев.

кстати, ролик с тем самым боем сначала пытались пред-
ставить на украине фейком. а когда поняли, что бесполезно, 
просто запретили к упоминанию и просмотру. но куда там…

■■ Белорусская■журналистка■получила■
награду■Правительства■России.

накануне Дня печати журналистам вручили 
премии правительства россии. неудивительно, 
что в числе награжденных было много тех, кто 
освещал специальную военную операцию. ста-
ла лауреатом и главред курского издания «на-
родной газеты» Юлия■Кузнецова - посмерт но. 
В автомобиль 24-летней журналистки влетел 
дрон, напичканный взрывчаткой. Диплом по-
лучил муж юрий.

- Верю, что отданная юлей жизнь приблизит 
нашу победу, которая обязательно будет за 
нами, - сказал он на церемонии.

Вручил награду Михаил■Мишустин и бе-

лорусской гражданке Ксении■ Лебедевой. 
сотрудница телеканала «первый информа-
ционный» сняла пронзительный фильм про 
мариуполь. по словам съемочной группы, сами 
они не могут его пересматривать без слез - не-
которые герои уже покинули этот мир.

- я благодарна за такую высокую оценку, - 
сказала ксения. - считаю, что это результат не 
только моей работы, но и работы всех белорус-
ских журналистов, кто сегодня освещает специ-
альную военную операцию. и я хочу сказать, 
что каждый из нас сегодня хорошо понимает, 
что это война за умы, сердца и души. и у нас 
нет права ее проиграть. когда я говорю «мы 
понимаем», я говорю о славянах, о союзном 
государстве. беларусь - с россией!
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золотому отцу

ПоДвИГ

сПецназ с хвостом

АННА  
НА ШЕЕ

Наши воины все мощнее 
и мощнее бьют по врагу.

Глава Якутии 
лично 
приветствовал 
отважного 
земляка.

Супостат и не догадывался, 
что мурлыки могут 
их БПЛА сбивать.

Так Андрей выглядел после  
возвращения в свое 
подразделение.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Криптовалюта помогает 
наполнять бюджет и обхо-
дить санкции.

ВЫШЛИ ИЗ ТЕНИ
С осени прошлого года 

в майнинге в России наступи-
ла оттепель. С 1 ноября в силу 
вступил закон о его легализа-
ции. Гигантская отрасль вы-
шла из тени. Компьютерные 
фермы, где «качается» крип-
товалюта - теперь такая же 
часть российской экономики, 
как финансы, IT или энерге-
тика, на стыке которых они 
и находятся.

- Запрещать криптовалюту - 
то же самое, что запрещать 
интернет, - невозможно, - при-
знал заместитель министра 
финансов России Иван Че-
бесков.

Часть майнинговых ферм 
и до этого были легальными, 
просто действовали как цен-
тры обработки данных или 
хостинг-провайдеры. «Белые» 
майнеры честно платили на-
логи. Существовала Ассоциа-
ция промышленного майнин-
га. По ее данным, за прошлый 
год в России добыли 54 тыся-
чи одних только биткоинов 
на сумму 3,5 миллиарда дол-
ларов. Второе место в мире 
после США, между прочим. По 
темпам роста - и вовсе первое. 
Но большинство этих денег 
шло мимо кассы, то есть бюд-
жета. В центре «серых» схем 
были спрятанные за колючей 
проволокой фермы. Теперь ни 
один биткоин, как мышь ми-
мо кошки, не проскочит.

В ОБХОД САНКЦИЙ
Закон приняли довольно 

быстро, оно и понятно: крип-
товалюты помогают обходить 
западные санкции и свободно 
оплачивать импорт. Расчеты 
в  крипте сложно отследить, 
не подставим и дружествен-
ные банки под кары Вашинг-
тона.

- Все чаще отрасль исполь-
зуется для новых возможно-
стей.  Мощности компаний 
уже обеспечивают вычисле-
ния для развития искусствен-
ного интеллекта,  - заявил 

глава Ассоциации промыш-
ленного майнинга Сергей 
Безделов.

При этом внутри страны 
крипта платежным средством 
не будет. Купить хлеб или па-
кет молока за биткоин в Рос-
сии пока не выйдет.

Добывать крипту смогут 
как юрлица, так и индиви-
дуальные майнеры - грани-
цы открыли для всех. Но под 
контролем. «Фермы» обязаны 
зарегистрироваться в специ-
альном реестре, который бу-
дет вести Федеральная нало-
говая служба. Раньше этим 
занималось Минцифры. Ин-
формацию «ипэшки» и «юри-
ки» смогут подавать через на-
логовиков, как через службу 
«одного окна».

ЗАПЛАТИ ЗА СВЕТ 
И НАЛОГИ
Обычным людям разрешат 

майнить без всякой реги-
страции в ФНС. Единствен-
ное условие - объем электри-
чества, потребляемого для 
майнинга, не должен превы-

шать лимитов энергопотреб-
ления, установленных пра-
вительством. Превысишь 
- регистрируй ИП и вставай 
в ряды майнеров. Иначе свет 
отключат.

При этом уже с 1 янва-
ря 2025 года в десяти энер-
годефицитных российских 
регионах майнинг постави-
ли на «стоп», чтобы не на-
вредить промышленности. 
Запрет до 2031 года будет 
действовать на территории 
Дагестана, Северной Осе-
тии  - Алании, Ингушетии, 
Чечни, Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, а также 
Донецкой и Луганской Народ-
ных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей.

Правительство ввело огра-
ничения для криптокопате-
лей и в Иркутской области, в 
отдельных районах Бурятии 
и  Забайкальского края. Но 
там не все так жестко: только 
на пике энергопотребления. 
В 2025-м это период с 1 янва-
ря по 15 марта, а в последую-
щие годы - с 15 ноября по 15 

марта. Обещают, что список 
будет плавающим и коррек-
тироваться.

ФНС, само собой, обязана 
следить за тем, чтобы майне-
ры платили налоги. Криптова-
люта же теперь официально 
считается имуществом, таким 
же, как банковский вклад или 
акции. Налог рассчитывается 
как разница между стоимо-
стью актива по рынку и за-
тратами на его покупку или 
добычу. Если крипта подоро-
жала, нужно будет доплатить 
разницу. Если подешевела - 
на счете появится переплата. 
Ее можно будет использовать 
для оплаты налогов в буду-
щем. Ставка налогообложе-
ния при майнинге с 1 января 
для физических лиц стала, 
как и с  обычными деньга-
ми,  - 13  - 22 процента, для 
юрлиц - 25 процентов.

По расчетам Ассоциации 
промышленного майнинга, 
налоговые поступления от 
добычи криптовалют могут 
составить 50 - 60 миллиардов 
рублей ежегодно.

 � Оборудование для до-
бычи криптовалюты стоит 
от трех тысяч долларов.

Майнинг по-английски - до-
быча полезных ископаемых. 
Но в данном случае добыва-
ется не нефть, газ или уголь, 
а цифровая валюта - по сути, 
из воздуха. Для этого требу-
ется современное оборудо-
вание - мощные компьюте-
ры  с  видеокартами, которые 
круглосуточно совершают 
миллиарды операций. На 
них и уходит масса электро-
энергии. Добытчики-майнеры 
с помощью специальных про-
грамм решают сложные вы-
числительные головоломки 
и  вносят результат в циф-
ровой реестр  - блокчейн. 
За каждое успешное дей-
ствие  они получают возна-
граждение - криптовалюту, 
самая известная из которых 
биткоин.

Одна единица оборудова-
ния для добычи криптовалюты 
стоит около трех тысяч долла-
ров. Чтобы получать  пассив-
ный доход, нужен, конечно, не 
один комплект.

 � Беларусь - пионер в сфере май-
нинга.

Пока весь мир только присматривал-
ся к крипте, Синеокая стала первой 
страной, легализовавшей виртуальную 
валюту в декабре 2017 года, приняв 
декрет о цифровой экономике.

Физические лица могли без ограни-
чений и уплаты налогов добывать крип-
товалюту. А также хранить, обменивать 
на другие криптоактивы или монеты 
и банкноты страны. Среди юридиче-
ских лиц добывать криптовалюту могут 
только резиденты Парка высоких тех-
нологий. Их сейчас в этой сфере уже 
семнадцать.

Но с 1 января 2025 года доходы от 
майнинга и продажи криптовалют фи-
зическими лицами обложили налогом. 

За проведенные в 2025 году сделки 
и  полученные деньги отчитаться «кон-
тролерам» нужно будет в марте 2026-го. 
Исключение из правил - операции через 
резидентов ПВТ.

- Для них предусмотрена ставка в раз-
мере девяти процентов. Для субъектов, 
не являющихся резидентами Парка, бу-
дет применяться обычная ставка двад-
цать процентов и 25 процентов - при 
превышении прибыли в 25 миллионов 
рублей. Доходы от майнинга, обмена 
токенов, получения их в подарок или по 
наследству не облагаются налогом, - по-
яснил первый заместитель министра 
финансов Беларуси Дмитрий Кийко.

Новый всплеск популярности май-
нинга случился после того, как Запад 

отказался покупать белорусскую энер-
гию. А тут еще ввели в строй и БелАЭС. 
Миллиарды киловатт пошли на вну-
тренние нужды. Их нужно осваивать, 
не пропадать же добру.

- Появление атомной электростан-
ции создало условия, при которых мы 
сформировали тарифы для привлече-
ния майнинга в Беларусь. И если компа-
ния занимается майнингом криптовалю-
ты либо обработкой большого массива 
данных, то может получать электроэнер-
гию по стимулирующим тарифам. Бо-
лее того, чем больше электроэнергии 
потребляешь, тем дешевле она этой 
компании обходится. И мы на настоя-
щий момент наблюдаем определенный 
интерес от различных компаний к этим 

тарифам. Сегодня в стране есть май-
нинговые компании, которые занимают-
ся производством криптовалют. Наша 
позиция заключается в том, что такие 
компании должны быть заинтересова-
ны в работе в белорусской энергоси-
стеме в длительном периоде, - заявил 
замминистра энергетики Беларуси 
Денис Мороз.

«Копать» криптовалюту - удоволь-
ствие не из дешевых. Чтобы получить 
скидку (порядка тридцати процентов) 
по тарифу на электроэнергию (пример-
но 4,6 российского рубля вместо 11,6), 
необходимо заключить с «Белэнерго» 
договор, согласно которому майнинго-
вая ферма должна потреб лять минимум 
пятнадцать миллионов киловатт-часов 
в  год. Чем больше жжешь электриче-
ства, тем выше скидка.

СПРАВКА «СВ»

ОЧЕНЬ ДОРОГИЕ 
ИСКОПАЕМЫЕ

НАЖГЛИ НА СКИДКУ ОПЫТ СОСЕДЕЙ
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МОЩНОСТИ МАЙНИНГА

ВЛАДЕЛЬЦЫ 
КРИПТОВАЛЮТ

2,3  2,5
ГИГАВАТТ

1,2
ГИГАВАТТ

БОЛЕЕ 270 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК 

(2,9 ПРОЦЕНТА)

По данным Центробанка, Ассоциации 
промышленного майнинга, 

New World Wealth.

15 МИЛЛИОНОВ 
ЧЕЛОВЕК 

(10 ПРОЦЕНТОВ 
НАСЕЛЕНИЯ)

НА ФЕРМУ - 
ЗА БИТКОИНОМ

Это не склад компьютерных 
механизмов, это то, что, 
пожирая электричество, 
зарабатывает деньги.
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Павел РОДИОНОВ

 � Ереван решил целиком и полно-
стью отдаться европейским цен-
ностям.

БИЛЕТ 
НА ПОСЛЕДНИЙ РЕЙС
Пример кастрюлеголовой Украи-

ны, видимо, показался не очень убе-
дительным. Решили попробовать на 
своей шкуре - правительство Армении 
задумало попасть в Европейский со-
юз. Они уже одобрили законопроект, 
слово за парламентом.

- Армения готова быть близко к ЕС 
до той степени, до которой позволит 
союз. Уже сейчас страны начинают 
процесс либерализации визового ре-
жима и ряд других инструментов, - 
объявил премьер Никол Пашинян. - 
Это не означает членства Армении 
в Евросоюзе в прямом смысле слова, 
поскольку решение по этому вопросу 
может быть принято только путем ре-
ферендума. Но до этого должны обсу-
дить дорожную карту с Европейским 
союзом.

При этом Армения входит в  ЕАЭС, 
получая особые привилегии. Но нель-
зя находиться в ЕС и ЕАЭС одновре-
менно. Эти два союза несовместимы.

- Быть членами двух разных орга-
низаций просто невозможно. Здесь 
одно таможенное пространство, здесь 
одна зона свободного перемещения 
товаров и услуг, людей и  капитала, 
там - другие нормы, - пояснил офи-
циальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков.

Сами армяне не включили этот 
пункт в дорожную карту, видимо, пы-
таясь усидеть на двух стульях. Но не 
получится. Вице-премьер РФ Алек-
сей Оверчук заявил, что Москва рас-
ценивает закон о вступлении Арме-
нии в ЕС как начало выхода из ЕАЭС:

- Россия будет выстраивать свою эко-
номическую политику в отношении 
Армении с учетом этого обстоятель-
ства.

Ереван в итоге потеряет не только 
суверенитет, но и практически полно-
стью уничтожит и без того чахлую 
экономику. По словам вице-премьера, 
при отказе от отношений с ЕАЭС 
в стране вырастут цены на энергию 
и продовольствие. Экспорт их товаров 
может сократиться на восемьдесят 
процентов:

- Таким образом, обычные люди по-
теряют доходы, работу и станут пла-
тить больше за самое необходимое. 
Взамен они, скорее всего, получат 
«безвиз» с европейскими странами, 
а Армения - депопуляцию. Сейчас ста-
новится все очевиднее, что членство 
в  ЕАЭС - это привилегия, а с учетом 
экономических и социальных проблем, 
с которыми сталкивается Европейский 
союз, вступление можно сравнить с по-
купкой билета на «Титаник».

В стране и так живется несладко, 
армяне массово перебираются в Рос-
сию. По подсчетам ереванских экс-
пертов, у нас проживают примерно 
1,8 миллиона армян. В то время как 
в самой Армении все население со-
ставляет меньше трех миллионов. 
С открытыми границами значитель-
ная часть оставшихся поедут искать 
лучшей доли в Европу. Прибалтийские 
вымираты продемонстрировали это 
во всей красе.

ПРОБЛЕМЫ ТОЛЬКО 
НАЧИНАЮТСЯ
Также Армения входит в  ОДКБ, 

в котором членство заморозила, 
но окончательно не вышла. Это зна-
чит, что в случае нападения у нее за 
спиной не будет хорошо вооружен-
ной России, защищаться придется 
самим.

А опасность, похоже, вот она, под 
боком. И весьма реальная. Прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
в интервью местным телеканалам 
заявил, что Армения представляет 
собой региональную угрозу:

- Армения, по сути, является фа-
шистским государством. Потому что 
если этой страной на протяжении 
почти тридцати лет руководили носи-
тели фашистской идеологии, то они 
сформировали эту страну по своему 
подобию. Фашизм должен быть иско-
ренен - либо руководством Армении, 
либо Азербайджаном. Другого выбо-
ра нет. Армения - это исторические 
земли Азербайджана, и триста тысяч 
западных азербайджанцев должны 
вернуться обратно.

Раньше азербайджанский лидер 
говорил, что Зангезурский коридор 
будет открыт несмотря ни на что.

Что бы все сказанное ни значило, 
Пашиняну пора перестать перекла-
дывать вину за сложные отношения 
с  Баку на Россию и начать думать, 
как предотвратить возможный кон-
фликт. И держать порох сухим.

Владимир ДЖАБАРОВ, сенатор, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- Запад хочет склонить Армению к изменению 
политики в отношении ОДКБ и ЕАЭС. Хотя взамен 
и  предложить-то нечего - разве что поговорить об 
эфемерном членстве в ЕС. Вашингтон и Брюссель 
везде раздают пустые обещания - будь то «безвиз» 
на киевском майдане или просто «за все хорошее», 
как в Минске в 2020-м.

Очевидно, что и процесс обсуждения вступления 
Армении в ЕС дальше этого самого обсуждения 
не пойдет. По крайней мере, в ближайшее деся-
тилетие. Соврать здесь те же турки не дадут. Ан-
кара десятки лет простояла в «предбаннике» Евросоюза, 

выполнив ряд условий Брюсселя касательно экономики, 
политики, борьбы с коррупцией и т.д.

Если говорить о реальном сотрудничестве Армении с Ев-
ропейским союзом, то можно упомянуть миссию 
военных наблюдателей, которую Запад навязыва-
ет Еревану, в основном в целях шпионажа и с за-
махом на замещение российских пограничников 
(как программа-максимум).

В последние годы Армению пытаются вырвать 
из форматов с участием нашей страны. А что 
взамен-то? Как известно, именно участие в ЕАЭС 
дало возможности для роста экономики респу-
блики (поэтому и Никол Пашинян присутствует на 
мероприятиях объединения). А тему вступления в 

ЕС можно обсуждать годами, получив нулевой результат.

ПРОСТОЯТ ДЕСЯТКИ ЛЕТ В «ПРЕДБАННИКЕ»
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АРМЯНЕ В ПАНИКЕ: ЭТО ИХ ПЕРВЫЙ 
ДЕНЬ НА «ТИТАНИКЕ»

Пашинян явно в ужасе: зачем 
бороду сбрил заморозил 
членство Армении в ОДКБ?

 � Зурабишвили повторяет путь 
Тихановской - возомнившая себя 
главой Грузии в изгнании собира-
ется доить Брюссель.

КОГТИ «СЕВЕРНОГО 
НЕДРУГА»
У второго кваказско-

го соседа тоже весело. 
Экс-президент Грузии 
Саломе Зурабишвили 
по-тихому выехала за 
границу, стала стипен-
диатом  Киссинджера 
в Институте Маккейна в 
Соединенных Штатах. От-
куда, осмелев,  объявила, что 
продолжит руководить страной:

- Я хочу сегодня принять вас в новом 
офисе. Может, он не похож на дворец 
Орбелиани, но здесь его душа и дух 
и здесь продолжится функция прези-
дента.

Саломе требует называть ее един-
ственным легитимным лидером рес-

публики. Отказывается признавать 
итоги выборов, где победил Михаил 
Кавелашвили. И вновь призывает своих 
сторонников устраивать уличные про-
тесты.

Цель у нее одна - продвигать идеи 
военного конфликта с Россией. 
Причем сообщили об этом запад-
ные СМИ. По данным итальян-
ской газеты L'AntiDiplomatico, 
политик будет распространять 

идеи Евросоюза и НАТО, которые 
намереваются развязать войну 

между Тбилиси и Москвой.
Зурабишвили собирается просить по-

мощи у Запада на инаугурации Дональ-
да Трампа, чтобы развязать у наших 
границ второй фронт:

- Поеду в Вашингтон, где у нас много 
друзей, у которых за Грузию болит серд-
це. Они помогут нам вырвать Грузию из 
когтей северного недруга.

Как оказалось, ненависть к России 

у Саломе в крови. Известный грузин-
ский политолог Петре Мамрадзе собрал 
факты, что родственники Зурабишвили 
в период Великой Отечественной войны 
воевали на стороне Гитлера:

- Вспомните, ее дядя Михаил Кедиа, 
согласно архивным документам, со-
трудничал с фашистами против СССР.

ОТМЕННЫЙ АППЕТИТ
Что будет в итоге? Зурабиш-

вили превратится в маргина-
ла, как Тихановская. По той 
же схеме, что и белоруска, 
сформирует правительство в 
изгнании. За призывы к свер-
жению законной власти на нее 
и компаньонов возбудят уголов-
ные дела. Хором они осядут где-то в 
Европе и будут доить Брюссель.

И стоить будут дорого. Достаточно 
поглядеть на тявкающую из-за бугра 
моську Светлану Тихановскую, жену оп-

позиционера Сергея Тихановского, от-
бывающего восемнадцатилетний срок 
за организацию массовых беспорядков. 
На президентских выборах 2020 года 
она выдвинула взамен  супруга свою 
кандидатуру. Набрала 10,1 процента, 
но почему-то считает, что победила. 
Осела опальная  домохозяйка в Литве. 
Страны  поприличнее взять содержанку 
не захотели. За четыре года на Тиханов-

скую потратили порядка ста (!) 
миллионов евро.

У Саломе аппетиты будут 
явно побольше - все-таки 
политик с опытом. Забав-
но, еще меньше месяца на-
зад Зурабишвили отрица-

ла, что станет Тихановской 
номер два:
- Вижу предположения, что 

я стану Тихановской или прези-
дентом Венесуэлы (Эдмундо Гонса-
лес. - Ред.), которых признают, когда 
они  оказываются в  изгнании. Я этого 
не хочу.

САЛОМЕ И ГОМОРРА САМОЗВАНКА
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Михаил ПАНЮКОВ

 � В минувшем году коли-
чество туристов в Марий Эл 
превысило численность са-
мой республики.

ОТ БОГИНЬ 
ДО ИМПЕРАТРИЦ
Мало найдется популярных 

российских изданий, которые 
бы хоть раз не написали про 
Йошкар-Олу. Уж очень ко-
лоритен этот город. Про его 
современный облик много 
и горячо спорят, но это лишь 
подогревает к нему интерес, 
причем за пределами страны 
тоже.

- С одной стороны - Амстер-
дам, с другой - Суздаль, повер-
нешься - и ты уже в Москве, 
а позади тебя - Венеция! - де-
лятся впечатлениями туристы 
на форумах. Дело в том, что 
местные власти придумали 
своеобразную «из-
юминку» столице 
Марий Эл. Теперь 
тут и дворцы в сти-
ле барокко, и фах-
верковые доми-
ки, и готические 
шпили. Местный 
кукольный театр 
сравнивают  с ба-
варским замком 
Нойшванштайн. 
Благовещенская 
башня  - умень-
шенная копия 
м о с к о в с к о й 
Спасской. А со-

бор Благовещения Пресвятой 
Богородицы вместил элемен-
ты сразу двух культовых соо-
ружений - храма Василия Бла-
женного в Москве и Спаса на 
Крови в Питере.

А сколько памятников! От 
изваяния принца Монако 
Ренье III и Грейс Келли до 
Александра Пушкина, по-
саженного рядом с его глав-
ным литературным героем - 
Евгением Онегиным. Есть 
гарцующая на коне импера-
трица Елизавета Петровна, 
венгерская богиня Савария, 
голландский художник Рем-
брандт, итальянский политик 
Лоренцо Медичи. И это еще не 
весь перечень! Символ горо-
да - Йошкин Кот, вольготно 
развалившийся на чугунной 
лавочке. 

Белорусов пока 
нет, но мы уверены - 
это до поры. Ведь 

Красный город (так Йошкар-
Ола переводится с марийско-
го) и весь этот живописный 
регион имеют теснейшие свя-
зи с Беларусью. Об этом мы 
поговорили с заместителем 
Председателя Правитель-
ства Республики Марий Эл 
Константином Ива-
новым. Оказалось, 
что зампред тоже 
здесь особенный. Ма-
ло того, что он зани-
мает пост министра 
культуры, печати и 
по делам националь-
ностей в гостеприим-
ной республике. Он 
еще успешно совме-
щает ответственную работу 
чиновника с творческим ру-
ководством местным Театром 
оперы и балета.

С ФЛЕЙТОЙ - 
ПРОСТО КОСМОС

- Кстати, мебель в  
кабинете тоже бело-

русская, - с улыб-
кой говорит Кон-

стантин Иванов, 
принимая в  стенах 
своего величествен-

ного театра. - Де-
лали на заказ.

Интересно, 
что белорус-
ская диаспора 

не такая уж и 
большая в ре-
спублике, около 
тысячи человек. 
А товарооборот 

между регионами превысил 
уже пятьдесят миллионов дол-
ларов!

- Это так, но мне привычнее 
говорить о связях культурных. 
Два года назад мы впервые 
представили в Беларуси балет 
«Русский Гамлет» Бориса Эйф-

мана. Кстати, наш 
театр сейчас един-
ственный в стране, 
да и в мире, где этот 
великий хореограф 
из Петербурга ставит 
свои спектакли. Под-
писали меморандум 
о сотрудничестве с 
Большим театром 
РБ, представили на 

его сцене наш балет «Золуш-
ка».

Вскоре после тех гастролей 
к нам приехала представи-
тельная группа белорусских 
солистов оперной труппы 
на фестиваль имени Эшпая 
(этот выдающийся компози-
тор - наш земляк). И тоже - 
большой успех. Потом было 
наше участие в фестивале 
«Балетное лето в Большом», 
а теперь ожидаем в мае твор-
ческий десант с масштабной 
оперой «Князь Игорь», кото-
рая прозвучит в рамках фести-
валя «История Отечества на 
оперной и балетной сцене». 
Мы проведем его благодаря 
гранту Президентского фонда 
культурных инициатив. Пред-
ставьте себе - только коллег-
белорусов ожидаем двести 
человек!

Этим, разумеется, культур-
ные связи не ограничивают-
ся. Приезжал на Дни белорус-
ской культуры в марийскую 
столицу легендарный ан-
самбль «Песняры», Государ-
ственный академический 
ансамбль танца Беларуси, 
звучали на сцене местного 
театра знаменитые белорус-
ские цимбалы.

- Наши марийские гус-
ли - это тоже национальный 
бренд, - пояснил министр. - 
У нас в театре уникальный 
французский орган, кото-
рый прекрасно сочетается со 
струнными. Звучание потря-
сающее  - играем от нацио-
нальных мелодий до музыки 
барокко. А когда к гуслям при-
соединяется флейта - это про-
сто космос!

 � Между конфессиями 
царит полная гармония.

Каждый район в республи-
ке самобытен. На другой сто-
роне реки Волги живут гор-
ные марийцы  - народность 
со своим языком, обычаями. 
У луговых марийцев - свои 
традиции.

- Считается, что религия 
у марийцев - язычество, - го-
ворит Константин Иванов. - Но 
мы предпочитаем называть ее 
традиционной. Марийцам ни-
что не мешает пойти в бере-
зовую рощу, помолиться при-
роде, своим богам, а вечером 
пойти в церковь или в  ме-
четь. В рес публике полная 
гармония между Верховным 
картом (главой Марийской 
традиционной религии), на-
шим митрополитом Иоанном 
и Верховным муфтием. Они 
часто сидят на праздниках 
вместе. В этом вопросе у нас 
полная гармония.

ЯЗЫЧЕСТВО 
НАШЛО ЯЗЫК 
СО ВСЕМИ

РЕЛИГИЯ

 � Театралы едут целыми автобу-
сами, пугая местных поклонников 
Мельпомены.

Марий Эл - это, конечно, не толь-
ко столица. Здесь есть и загородные 
дворцы, и прекрасная природа, озера. 
А вода такая, что можно, как утвержда-
ет министр, пить прямо из-под крана. 
И хотя белорусов озерами не удивишь, 
они с удовольствием приезжают в го-
сти.

- В 2023 году из Беларуси прибы-
ла большая делегация туроперато-
ров, - рассказывает Константин Ива-
нов. - Тщательно изучала возможные 
маршруты. Можно сказать, что их ста-
раниями тоже минувший 2024-й поста-
вил рекорд по гостям, количество ко-
торых перевалило за миллион, притом 
что все население Марий Эл - 667 ты-
сяч. А жители нашей республики охотно 
путешествуют в Беларусь. Благо из 

Казани, которая относительно недале-
ко, летают рейсы «Белавиа». Местный 
аэропорт пока на реконструкции, его 
планируют запустить в 2026-м. Да я и 

сам сравнительно недавно открыл для 
себя замечательный Минск.

- Неужели не были до этого в Бе-
ларуси?

- Как же, приходилось. Когда был со-
листом Большого театра (нашего, рос-
сийского), выступал на «Славянском 
базаре» в Витебске. Прямо в знаме-
нитом амфитеатре. Помню еще, было 
очень холодно, а за нами Коля Басков 
готовился к выходу.

- Интересно! А к вам в театр много 
иногородних приезжает?

- Да целыми автобусами едут из Ка-
зани, Кирова, Чебоксар. У нас ведь 
гастролируют и Мариинка, и Большой, 
и  театр Станиславского. А цены ниже 
на порядок, чем в Москве и Питере. 
Кстати, вот вам еще цифра. Йошкар-
Ола заняла второе место по посещае-
мости театров на тысячу человек. Усту-
пили лишь Санкт-Петербургу, а Москва 
только на третьем месте. Из столиц 
к нам тоже приезжают. И устраивают 
такие овации артистам, что смущают 
местных театралов. Люди у нас госте-
приимные, но скромные.
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ОБОГНАЛИ МОСКВУ БРАВО, 
БИС!

Мимо вальяжного символа 
еще не прошел ни один человек. 
От прикосновений рук он весь блестит.
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ЙОШКИН КОТ ГОСТЕЙ ЖДЕТ

Для туристов 
это и культурная, 

и фольклорная 
столица.

Увидеть набережную и не захотеть в Брюгге.
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Елена РОДИОНОВА

■■ Знаменитые■музыканты■
Ottawan,■Baccara,■F.R.■David,■
Mr.President■ поделились■
с «СВ»■своими■впечатлени-
ями■о■наших■странах.

В Москве гастролировали 
зарубежные и отечественные 
артисты, чьи песни провере
ны временем и все еще люби
мы в народе.

Пока шел концерт, коррес
пондент «Союзного вече» за 
кулисами собрала мнения 
исполнителей о россии и, ко
нечно, Беларуси, потому что 

многие звезды там тоже 
бывали.

 Мы любим вашу 
страну. Люди такие 
дружелюбные и  еда 
вкусная. Мы любим 

здесь гастроли
ровать,   услы
шав вопрос, рас

плылись 
в  улыб

ке со

листы группы Ottawan Па
трик ЖанБатист и его дочь 
Селин.  и в Беларуси у нас 
много друзей. Там публика хо
рошо нас принимает и очень 
позитивно ведет себя.

Посетители дискотек в свое 
время зажигали под песню 
Hands up, baby, hands up груп
пы Ottawan, да и сейчас с удо
вольствием пляшут, лишь 
услышат первые ноты.

Французский музыкант 
F.R. David (Эли робер Фитус
си) уточнил, что тоже посе
щал Беларусь. Сожалеет, что 
побывал только в центре Мин
ска, так как город и минчане 
ему очень понравились. Гулял 
певец и по Москве. От столи
цы россии он в восторге. и да
же выучил несколько русских 
слов: «привет», «спасибо», 
«борщ». А вообще, помимо 
французского он может в со
вершенстве разговаривать на 
английском языке. Глядишь, 
скоро и русским овладеет.

Солист группы NoMercy 
Марти Синтрон с грустью 

признался, что никогда не 
был в Синеокой, но у него есть 
там товарищи. рассказал, что 
они его приглашают и обеща
ют море впечатлений. А еще 
говорят, что он обязательно 
влюбится в белорусскую на
циональную еду.

Солистки группы Baccara 
кристина Севилья и Хелен де 
кирога поделились со мной 
воспоминаниями, что в свое 
время посетили фестиваль 
«Славянский базар» в Витеб
ске.

 Это было восхитительно. 
Нам очень понравилось. Там 
фантастическая еда,  с вос
торгом вспоминали певицы, 
которых постсоветские зри
тели знают по неувядающему 
хиту Yes Sir, I Can Boogie.

Оказывается, не боясь 
испор тить фигуру, они с удо
вольствием ели драники. 
А еще были очарованы сног
сшибательным приемом, ко
торый им устроили белорус
ские поклонники.

Что касается россии, то они 
совсем не верят тому, что 
о ней говорят у них на Западе, 
потому что хорошо знакомы 
и с русским зрителем.

- А что вы думаете о рус-
ском характере?

 Прежде всего русские не
много серьезные. Но по мере 
знакомства, шаг за шагом, 
вы становитесь друзьями на
веки. У нас много друзей от
сюда. и они всегда поздрав
ляют нас с днем рождения, 
с Новым годом, рождеством. 
и мы очень  счастливы, ког
да получаем вести от русских 
друзей.

Солист группы Mr.President 
(подарившей миру хит Coco 
Jambo) Делрой ренналс при
знался, что много лет назад 
побывал в Беларуси.

 я хорошо провел вре
мя в  Минске. Мне всевсе 
 понравилось. Там очень до
брожелательные люди. С не
которыми из них мы обща
емся даже  спустя двадцать 
лет,   отметил артист и до
бавил, что погода там лучше, 
чем в  россии. 

■■ Хлебникова■восстановилась■после■
ожога,■а■Сюткин■учил■молодых.

большой ажиотаж вызвало появление 
марины Хлебниковой, которая тоже не-
однократно гастролировала в беларуси. 
три года назад в доме артистки произо-
шел пожар. ее лицо сильно обгорело, 
и певице потребовались пластические 
операции. сейчас никаких следов 
прошедшей трагедии на лице пе-
вицы не видно.

марина Хлебникова в  разго-
воре с журналистами сказа-
ла, что она отметила новый 
год в казани. а еще упо-
мянула, что готова спеть 
дуэтом с  SHAMANом.

Валерий сюткин дал со-
вет молодым, как оставаться 
успешным на протяжении 
многих лет:

- самая главная формула в шоу-бизнесе: 
появился успех  - закрепи! если, конечно, 

у вас это получится. если у вас по-
лучится закрепить, то придет еще 
больший успех, - сказал артист. - 
и  еще, наверное, даже более 
важное - сформируйте привычки. 
если  сформируете привычки мно-
го трудиться, меньше нарушать 

 спортивный режим, больше уде-
лять внимания самосовер-
шенствованию, вы получите 
характер. а если  получите 
характер, точно сформируе-

те судьбу.  поэтому работаем, 
ребята. никаких головокру-
жений от успехов!

просто получаете удоволь-
ствие от выбранного любимо-
го  дела. а если не получаете 
его, значит, надо заниматься 
другим.

■■ И■даже■звезды■не■застрахованы■от■ЧП.

кай метов часто бывал в беларуси. 
но особо запомнил, как однажды он 
необычно отметил день рождения. три 
года назад, в полночь 19 сентября, му-
зыкант встретил свой личный праздник 
в минской областной больнице, потому 
что попал в Дтп.

- концерт не состоялся, он был  от-
менен. ехал в гродно из минска. 
Водитель не справился  с  управ-
лением. потом меня проверили 
все специалисты. я отказался 
от госпитализации и поехал до-
мой праздновать, - 
рассказывал пе-
вец.

Дуэт с SHAMANом СЕКРЕТ УСПЕХА

каЙ метоВ отметил торжестВо  
В минскоЙ болЬниЦе

ТАКой СлУчАй
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Сергей ВИНОГРАДОВ/ТАСС

СИНЕОКАЯ? ОК!

Сергей ВИНОГРАДОВ/ТАСС
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Марина думает  
о новом проекте.

Жан-Батист признался 
в любви к России.

Робер Фитусси сожалеет, 
что погулял только 
по центру столицы.

Марти Синтрон 
планирует 
приехать.

Кристина и Хелен до сих пор 
вспоминают, как их принимали 
на «Славянском базаре»

Кай любит 
белорусскую 
публику.
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Борис ОРЕХОВ

■■ ISU■допустил■российских■
и■белорусских■спортсменов■
к■ международным■ турни-
рам.

ВАРИЛИСЬ  
В СОБСТВЕННОМ 
СОКУ
Санкционный лед вокруг 

нашего спорта потихонеч-
ку начал все-таки таять. Да 
и сами атлеты молодцы. не 
словом, а делом, высочайши-
ми результатами доказыва-
ют, что любые соревнования 
международного уровня без 
них - всего лишь имитация. 
Вон пловцы - под самый зана-
вес прошлого года на миро-
вом первенстве в Будапеште 
бомбанули так, что вся плане-
та ахнула от изумления. Взя-
ли сразу десять медалей, из 
них шесть золотых, и стали 
вторыми в командном заче-
те после американцев. И это, 
заметим, после трехлетнего 
отлучения от крупнейших 
стартов, когда команда рФ, 
что называется, варилась 
в собственном соку, сорев-
нуясь только между собой. 
а главный герой ЧМ Мирон 
Лифинцев, взявший сразу 
пять наград высшей пробы, 
до этого не нюхал пороху 
международных баталий во-
обще. И выдал дебют - фан-
тастический просто. Восем-
надцатилетний парнишка из 
Питера лихо подвинул на пье-
дестале матерых фаворитов.

Лед тронулся, короче. 
И  в  мировых спортивных 
инстанциях началась, похо-
же, цепная реакция. не ина-
че как под впечатлением от 
сума сшедших (в хорошем 
смысле) результатов наших 
мастеров водных дорожек зе-
леный свет перед отечествен-
ными фигуристами зажег 

Международный союз конь-
кобежцев - ISU. И допустил 
российских и  белорусских 
спортсменов до квалифика-
ционных турниров к Олим-
пиаде 2026 года в  Милане 
и Кортина-д'ампеццо. Они 
выйдут на старт сразу в трех 
видах - конькобежном спор-
те, шорт-треке и фигурном 
катании.

СОПЕРНИКАМ  
«НА РАДОСТЬ»
Возвращения фигуристов 

мы, положа руку на сердце, 
заждались больше всего. Мы - 
да. Соперники - разумеется, 
нет. Без россиян они почув-
ствовали вольницу. Правда, 
чемпионаты мира и европы 
превратились в картонную ко-
пию оригинала. Техническая 
сложность программ просто 
деградировала, откатившись 
на пару десятилетий назад, 
прежде всего в женском ка-
тании. Зато медали, особенно 
на европейском первенстве, 
брали спортсменки, которые 
раньше о наградах только 
мечтали. Ведь наши девчон-
ки не раз занимали весь пье-
дестал. надо ли говорить, что 
их возвращению на большой 
лед многие соперницы не об-
радуются. Поэтому, навер-
ное, ISU решил специально 
для них подсластить пилю-
лю. Допустить-то наших до-
пустил, но с ограничениями. 
на международных соревно-
ваниях в каждой дисциплине 
сможет участвовать не боль-
ше одного спортсмена из рос-
сии и Беларуси. Это касается 
не только фигурного катания, 
но и коньков и шорт-трека. 
И только в нейтральном ста-
тусе, будь он трижды неладен. 
То есть никакого флага, гимна 

в честь побед. И никакой на-
циональной атрибутики на 
форме. Само название страны 
также исключено. Противно. 
Мерзко. но что делать - усло-
вия, к сожалению, диктуем 
не мы. нет, можно, конечно, 
встать в гордую позу и послать 
их  со всеми 
ограничения-
ми. Китайцы, 
окажись они 
в  подобной 
ситуации, на-
верняка так и 
поступили бы.

КТО 
ЗАКАЗЫВАЕТ 
МУЗЫКУ
Мы не китайцы. Умеем ид-

ти на компромисс, понимая, 
что рано или поздно ситуа-
ция разрулится окончатель-
но. Отказ же - это новые про-
блемы и неопределенность 
во времени. Международные 
чиновники, возможно, толь-
ко этого и ждут: ах, не хоти-
те так? Тогда вообще никак. 
И сколько продлится глухой 
бан, в котором наши парни 
и девчонки и  так уже наси-
делись? еще год? Два? Три? а 
для атлетов дорог каждый 
сезон. Ведь спортивный 
век короток. Банально, 
но это так. И под каким 
бы нейтральным соусом 
они ни выступали - и мы, и 
весь мир прекрасно знает, 
кто они и откуда. Из россии 
и Беларуси. а статус как-
нибудь пережуем.  Главное - 
медали, чтобы снова утереть 
всем нос и доказать, кто на 
арене  настоящий хозяин. Все 
остальное со временем тоже 
вернется на круги своя. И 
флаг, и гимн. Это не-
избежно, как восход 

солнца, который сейчас не-
множко  задерживается не по 
 нашей вине.

ДО СИх ПОР В шОКЕ
Вот почему, несмотря на 

остающиеся в силе жесткие 
ограничения, в рФ и рБ по-
зитивно оценили решение 
ISU и назвали его одним ша-

гом к полноценно-
му возвращению 

на мировую 
арену. Эмо-
циона ль-
нее всех 

отреаги-
р о в а л , 
н а в е р -

ное, Иван Бу-

кин. Он только-только в па-
ре с александрой Степановой 
выиграл «золото» в танцах на 
льду на чемпионате страны в 
Омске. И сразу после побед-
ного проката услышал бла-
гую весть о возвращении на 
международные турниры:

- Только закончили свое 
выступление, и тут на всю 
арену диктор сообщил о по-
ложительном решении ISU. 
Мы были в шоке... В целом - 
ура! наконец-то дождались. 

Приятно, радостно 
и  безумно ответ-
ственно. Будет не-
легко, много работы 
впереди. Главное, 

мы возвращаем-
ся на миро-

вую арену. 
И будем 
бороться. 
Бороться. 
Бороть-
ся…

Л е -
гендар-

ная Татьяна 
Тарасова по 
своему обык-
новению вы-
сказалась ла-
конично, но  

в самую точку:
- Попробовали 

бы только не допу-
стить. Сколько можно 

измываться над миро-
вым фигурным катанием, 
превращая его непонятно 
во что?

Лучше и не скажешь. 
Похоже, в чиновничьих 
верхах здравый смысл 
начинает наконец брать 
верх над политической 
трескотней,  загоняющей 
мировой спорт в тупик 
деградации. Без россии 
и Беларуси оттуда не 
выбраться.

КУРС НА МИЛАН

Михаил ПОТАПОВ

■■ Сборная■Синеокой■узнала■со-
перников■в■отборочном■турнире■
к■чемпионату■мира.

очередной, 23-й по счету мундиаль 
пройдет с 11 июня по 19 июля 2026 
года аж в трех странах сразу - сШа, 
мексике и канаде. но дорога на фут-
больный праздник лежит через жесткое 
отборочное сито.

сборная россии, напомним, опять 
в стороне. Длится это аккурат с февра-
ля 2022 года, с самого начала сВо. мы 
играем в европейской зоне. а сегодня 
весь континент - за штучным исключени-
ем - это недружественные рФ страны, а 
то и откровенные враги. пакостят везде 
где только можно. их сборные команды 
отказались с нами играть во всех тур-
нирах. официально никто не отстранял. 
но ФиФа с уеФа были вынуждены нас 
отодвинуть - не записывать же всем от-
казникам «баранки».

а вот с командой беларуси играть, 
к  счастью, никто не отказывается. 
Хотя уеФа и ФиФа и сябрам все 
же воткнули бан, правда, щадящий. 
Все свои домашние матчи заставили 
играть не в минске, а на нейтраль-

ных полях. В основном это сербия.
отборочный жребий, надо сказать, 

оказался к сборной союзной страны 
благосклонен. с группой смерти точно 
пронесло. В соперниках - португалия 
или Дания (это решится чуть позже), 
греция и Шотландия. Вполне терпимо. 

могло быть и хуже. напрямую в амери-
ку попадают победители групп. Всего 
их двенадцать. команды, ставшие вто-
рыми, разыграют еще четыре путевки 
в стыковых матчах. Вот как раз в стыки 
пробиться шанс все-таки есть.

португалия ладно, с ней сладить дей-

ствительно трудно - как-никак шестая 
команда в мировом рейтинге, криш-
тиану роналду неугомонный, в следую-
щем году ему стукнет сорок, но на пен-
сию и не думает уходить, колотит мячи 
и колотит, как робот. с португальцами 
сборная беларуси не играла вообще 
никогда. теперь появилась возмож-
ность попробовать на зубок роналду 
и ко. и сразу разгрызть. почему нет? 
В футболе все случается.

Датчане - команда, слов нет, креп-
кая, мастеровитая, но не более того. 
звезд калибра роналду в ней сейчас 
нет и в помине. скатать с ними «домаш-
нюю» ничейку можно вполне, как это 
однажды уже случалось, ну и в гостях, 
даст бог, повезет.

Шотландцы и греки - уж точно не ги-
ганты большого футбола. и тех и дру-
гих сябры в минувшие годы обыгры-
вали. тут стратегия простая: отстоять 
свои ворота в гостях. Дома, хоть и на 
нейтралке, очень даже возможно уло-
жить их на лопатки. главное - не ман-
дражировать раньше времени, еще до 
выхода на поле. Верить в свои силы. 
Это именно то, чего сборной беларуси 
в предыдущих отборочных замесах не 
хватало. пора наконец провести пере-
загрузку. и все тогда получится.

НУ, РОНАЛДУ, ПОгОДИ! ФУТБОЛ
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У белорусов есть шанс 
пройти отбор на ЧМ.

Иван Букин  
и Александра 
Степанова готовы 
показать миру, что 
такое настоящее 
фигурное катание.

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/
kpmedia.ru
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КРАСНЫЙ ВОЛК
помните, как маугли с друзьями противо-
стоял нашествию рыжих собак? так вот - 
это и есть красные волки.

они действительно обладают огненно-
рыжим или рыжевато-коричневым мехом. 
а по внешнему виду хищники - что-то 

среднее между лисами и волками.
создания очень шумные, особенно  

в общении с сородичами, за что их иногда 
называют «поющими горными волками». 

В зоопарке звери чувствуют себя ком-
фортно и в теплые дни с удоволь-
ствием греются на солнышке.

сейчас в москве обитают три сам-
ца и самка. специалисты надеются, 
что она выберет себе пару и даст 
потомство.

МАНУЛ ТИМОФЕЙ
Всегда серьезная мордочка, вниматель-

ный взгляд и короткие лапки - яркие черты 
этого дикого кота. В него влюбляешься 
с первого взгляда. недаром тимофей - 
символ московского зоопарка. а еще 
здесь впервые в мире удалось добиться 
регулярного размножения манулов в не-
воле.

Чтобы посмотреть на котика, нужно быть 
удачливым. тимоша, как и все кошачьи, не 
любит лишнего внимания. Высока вероят-
ность увидеть его ближе к пяти вечера.

Весной и летом тимофей сбрасывает 
лишний вес, а к зиме зажировывается, как 
говорят сотрудники зоопарка. но всегда 
остается суровым и очаровательным.

ПАНДА КАТЮША
она плод любви мамы Диндин и папы 

Жуи. ее рождение - событие для зоопар-
ка, ведь здесь впервые появился на свет 
бамбуковый медведь.

имя для девочки выбирали всем ми-
ром. голосовать мог любой житель мо-
сквы. победило понятное даже иностран-
цам имя катюша.

и вот наша катя подросла и начала 
гулять в волье ре. наблюдать за ее игра-
ми с мамой, кувырками и ползанием,  
за ее неуклюжестью - одно удовольст-
вие.

будь в зоопарке лишь одна катюша - 
уже стоит прийти и посмотреть.

КАПИБАРЫ КУЗЬМА И МАЛАЯ
семейная пара водосвинок с детенышами разных выводков встре-

чает посетителей на старой территории московского зоопарка. ми-
лые создания - самые крупные грызуны на планете. главу семейства 
величают кузьма, маму - малая.

летом они гуляют в вольере «южная америка» вместе с ламой  
и викуньей. Животные хорошо ладят друг с другом и даже иногда 
едят из одной кормушки.

зимой капибары, будучи обитателями южной америки, переселя-
ются в теплый вольер. раньше они жили в маленьком домике, а те-
перь у них есть просторное помещение, где можно бегать и купаться.
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МАЛАЙСКИЙ МЕДВЕжОНОК
летом 2024 года в зоопарк привезли 

медвежонка-девочку, которая потеряла свою 
мать.

Вначале ее поместили на карантин.
В силу возраста ее первое время кормили мо-

лочной смесью и пюре из 
вареных овощей. потом 
постепенно начали пе-
реводить на взрослую 
пищу - сырые овощи.

сейчас малайский 
медвежонок растет, 
активно играет с игруш-
ками и даже наловчился 
отрывать кору от большого 
пня, который подарили дев-
чушке сотрудники зоопарка.

В новогодние праздники 
медвежонку в очень огра-
ниченные отрезки времени 
показывали посетителей.

t.me/Moscowzoo_official
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САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ОБИТАТЕЛИ 
МОСКОВСКОГО ЗООПАРКА
Царству животных в столице России 160 лет. И его просто необходимо посетить.

Подготовил Олег ЗИНЧЕНКО.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ 
ЛЕОПАРД
Эти кошки - одни из самых редких 

обитателей зоопарков. В дикой природе 
их осталось 130 особей, а в неволе - 
менее сотни.

Дерзкие хищники оказались на гра-
ни исчезновения по вине человека. 
браконьеры уничтожали их ради на-
живы. Добавьте к этому техногенные 
пожары, которые лишали леопардов 
пропитания.

большинство российских больших 
кошек обитают на территории нацио-
нального парка «земля леопардов» на 
Дальнем Востоке. их популяция посте-
пенно восстанавливается.

В экспозиции «кошачий ряд» на ста-
рой территории зоопарка представлен 
красивый самец. он не боится людей, 
и его можно увидеть в любое время 
дня. однако, как и другие кошки, он не 
всегда активен.

Это сейчас огненный хищник спит,  
а вообще он любит пошуметь.

Чудесная любознательная 
семейка.

Невероятно 
милый крошка-
топтыжка.

Пусть пушистая 
внешность  
не обманывает, клыки 
совсем не мягкие.

Если игрушки надоели, 
то, как любой ребенок, 
она пристает к маме.Тимоша - ленивый  

и очень москвичами 
любимый.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- У моей 83-летней 
сестры в Беларуси 
умер муж. Детей нет, 
она живет одна и нуж-
дается в помощи. Если я 
приеду к ней и буду ухажи-
вать, полагаются ли за это 
какие-то выплаты?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Совет Министров Белару-
си постановил, что право на 
пособие по уходу за инвали-
дом I группы либо за лицом, 
достигшим 80-летнего воз-
раста, имеют постоянно про-
живающие в Беларуси граж-
дане, иностранцы и лица без 
гражданства в возрасте от 
шестнадцати до семидесяти 
лет.

Они не должны работать 
по трудовым договорам и до-
говорам подряда, не могут 
являться индивидуальным 
предпринимателем, собствен-
никами имущества (учреди-
телями) юридического лица, 
а также не должны быть за-
регистрированы в качестве 
безработных или получать 
государственную пенсию.

Исключением из этого пра-
вила являются мать, отец, 
сын, дочь, супруг или супруга, 
опекун (попечитель) инвалида 
I группы или лица в возрасте 
восьмидесяти лет и старше, 
осуществляющие постоянный 
уход за ними.

Вы не попадаете в этот 
перечень. Для получения по-
собия вам необходимо пере-
ехать на постоянное житель-
ство в Беларусь и оформить 
опекунство над своей се-
строй.

Обращаться за назначени-
ем пособия по уходу необхо-
димо в орган по труду, заня-
тости и социальной защите 
либо в службу «Одно окно» 
местного исполнительного 
и распорядительного органа 
по месту жительства сестры.

Нужно написать заявление 
установленной формы, предъ-
явить удостоверение лично-
сти, трудовую книжку, меди-
цинскую справку о состоянии 
своего здоровья и заключе-
ние о необходимости ухода.

Размер пособия при уходе 
за одним нетрудоспособным 
человеком - сто процентов 
бюджета прожиточного ми-
нимума (до 31 января 2025 
года это 437,8 белорусского 
рубля).

Время ухода за инвалидом 
I группы либо лицом, достиг-
шим 80-летнего возраста, 
в страховой стаж не включа-
ется, поскольку в этот пери-
од обязательные страховые 
взносы не выплачиваются, но 
включается в общий стаж для 
назначения пенсии.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Неделя СГ» (12+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30 «Беларусь. Главное» (12+)
09.00 «Наши люди» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.30 «Жизнь Туровского луга» (6+)
12.45 «Кавалеры лесов, болот и рек»
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
13.35 «ШКУРА» (16+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.15, 03.15 «Наши» (12+)
18.20, 00.30 «Главное» (12+)
19.00 «АПОСТОЛ» (16+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас» 

(12+)
22.00, 03.35 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
23.30 «Новое PROчтение» (12+)
00.35, 05.10 «Факты на стол» (16+)
01.10 «Есть вопрос» (12+)
02.05 «Березинский биосферный» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 08.30, 23.30 «Факты на стол» 

(16+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
09.00 «Есть вопрос» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.30 «Мир. Национальная жемчужина 

Беларуси» (12+)
12.45 «Павел Сухой. Взлетная полоса» 

(12+)
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
13.35 «ГОД ТЕЛЕНКА» (12+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.20, 00.30 «Главное» (12+)
19.00 «АПОСТОЛ» (16+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас»
22.00, 00.35 «ЗИМОРОДОК» (6+)
00.35, 05.10 «Минск - Москва» (12+)
01.10 «Наши люди» (12+)
02.05 «Будет долгим прощание. Михаил 

Пташук» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Минск - Москва» (12+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30 «Факты на стол» (16+)
09.00 «Наши люди» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30, 23.30, 00.35, 05.10 «Минск - 

Москва» (12+)
12.30 «Крылатая радуга» (6+)
12.45 «Святыни Полоцкой земли» (12+)
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.20, 00.30 «Главное» (12+)
19.00 «ИСАЕВ»(12+)
20.45 «СГ: люди, события, факты» (12+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас» 

(12+)
22.00, 03.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
01.10 «Наши люди» (12+)
02.05 «Страна спасенного великана» 

(12+))

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости Союзного государства» 
(12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50, 18.45, 00.20 
«Горячая точка» (16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Новое PROчтение» (12+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30, 23.30, 05.10 «Минск - Москва» 

(12+)
09.00 «Есть вопрос» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.30, 00.35 «Факты на стол» (16+)
12.30 «Боги войны» (16+)
13.30 «ЗИМОРОДОК» (6+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
19.00 «ИСАЕВ» (12+)
20.45 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас» 

(12+)
22.00, 03.35 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.35 «Факты на стол (16+)
01.10 «Есть вопрос» (12+)
02.05 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 10.30, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
15.30, 18.00, 18.30, 21.00, 
21.30, 00.00, 03.00 «Главные 
новости СГ» (12+)

06.10, 07.10, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.20, 10.20, 11.20, 
12.20, 15.50 «Горячая точка» 
(16+)

06.25, 21.40, 00.10, 05.55 «Погода, 
цифры, цитаты» (12+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35 «Факты на стол» (16+)
07.25, 13.20, 15.20, 03.30 «В фокусе 

внимания» (12+)
08.10, 10.40, 12.10, 15.10, 18.10, 03.10 

«Погода» (12+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00 «Наши Люди» (12+)
10.10, 15.40, 18.55 «Тема дня» (12+)
10.55, 13.10, 18.40, 21.10 «Бизнес, 

экономика, наука» (12+)
11.10 «Спорт Союза» (12+)
11.30, 23.30, 05.10 «Факты на стол»
12.30 «СВОе женское дело» (12+)
13.30, 05.40 «Голос народа» (12+)
13.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
16.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.45, 00.20 «Горячая точка» (16+)
19.00 «ИСАЕВ»(12+)
20.45 «СГ: люди, события, факты» (12+)
21.20, 21.50, 03.20 «Здесь и сейчас»
22.00, 03.35 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
00.35 «Минск - Москва» (12+)
01.10 «Государственный интерес» (12+)
02.05 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
09.00 «АПОСТОЛ» (16+)
12.40 «ИСАЕВ» (12+)
13.30, 05.40 «Кавалеры лесов, болот 

и рек» (6+)
13.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.00 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
19.30 «Наши люди. Екатерина Шугаева» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» (16+). Ровно 

через 48 часов в Москве прогремит 
взрыв. Это последняя информация, 
которую успел передать перед 
смертью погибший агент.  
К расследованию подключаются все 
спецслужбы, но особые надежды 
возлагают на недавно созданную 
независимую оперативную группу.  
В числе её участников: юная 
девушка-хакер, когда-то взломавшая 
сервер Пентагона, бывший 
спецназовец, женщина-психолог  
и слепой сапер, которому нюх  
и интуиция заменяют зрение…  
Что сможет сделать эта команда?  
В главных ролях: Оксана 
Акиньшина, Андрей Мерзликин, 
Леонид Ярмольник и другие.

23.05 «АПОСТОЛ» (16+)
02.45 «ИСАЕВ» (12+)
03.35 «ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Александр Морозов» 

(12+)
09.00 «ИСАЕВ» (12+)
13.15 «Международный фестиваль 

документального кино. «Боги 
войны» (16+)

13.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.00 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
19.30 «Есть вопрос с Вадимом Гигиным. 

Лукашенко: почему народ сказал 
«надо»?» (12+)

20.30 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+). Это 

историко-биографическая картина 
о русском путешественнике XVII века, 
первопроходце Семене Дежневе.  
Первооткрыватель новых сибирских 
земель, он преодолел неисчислимые 
лишения, морем доплыл от 
Каменного пояса до конечной 
восточной точки Евразийского 
материка (ныне мыс Дежнева). Кроме 
того, обнаружил пролив между Азией 
и Северной Америкой за 80 лет до 
того, как его открыл Витус Беринг… 
В главных ролях: Иван Краско, 
Алексей Булдаков, Маргарита 
Борисова и другие.

22.30 «ИСАЕВ» (12+)
02.35 «Березинский биосферный» (12+)
03.35 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
05.05 «Наши люди. Екатерина Шугаева» 

(12+)

24 января 25 января 26 января

20 января 21 января 22 января 23 января ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО

Профессор МГИМО, полковник СВР в отставке, 
политолог Андрей Безруков детально разбирает 
события на Ближнем Востоке: что стало причиной 
падения режима Асада, на кого теперь опираться 
России и кто наш враг?

Историк Евгений Спицын исследует ключевые 
страницы истории России: крепостное право, ре-
формы Петра I, голодомор и советские колхозы. 
Расскажет про Федора Моргуна и его фальсифи-
кацию истории о голодоморе.

91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM

 ✒  Самое интересное,  
что происходит в России  
и Беларуси.
 ✒  О Союзном государстве  
из первых рук.
 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко  
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты  
для Москвы
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Все помнят, как у Алексан-
дра Твардовского начинается 
стихотворение «Я убит подо 
Ржевом», но не все зафикси-
ровали финал. А ведь там на-
писаны те самые строки, ко-
торые объясняют, за что мы 
сейчас бьемся на Украине, 
почему прибалтийские стра-
ны достойны жесточайшего 
порицания, как нам смотреть 
на подлых европейских ре-
ваншистов.

Завещаю в той жизни
Вам счастливыми быть
И родимой отчизне
С честью дальше служить.

Горевать - горделиво,
Не клонясь головой.
Ликовать - не хвастливо
В час победы самой.

И беречь ее свято,
Братья, - счастье свое, -
В память воина-брата,
Что погиб за нее.

Твардовский завершил 
бое вой путь в 1945 году, бу-
дучи специальным коррес-
пондентом газеты Третьего 
Белорусского фронта «Крас-
ноармейская правда». 

Практически все великие 
писатели и поэты того вре-
мени писали заметки с пере-
довой, из госпиталей, посе-
щали партизанские отряды. 

Они буква за буквой, абзац 
за абзацем рассказывали, 
как куется наша Великая По-
беда. И начиная с этого но-
мера весь юбилейный год мы 
будем публиковать вырезки 
из газет тех опаленных во-
йною лет. Мы покажем вам 
хронику нашей общей Свя-
щенной Победы.

17 - 23 января / 2025 / № 2
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Олег АДАМОВИЧ

Что уже сбылось  
из предсказаний 
российского «политического 
Нострадамуса»  
и какие потрясения он 
прогнозировал  
на ближайшее будущее?

Владимира Жириновского с нами нет 
уже два с половиной года. Но интерес 
к прогнозам основателя ЛДПР такой, 
что даже Владимира Путина на «Пря-
мой линии» в декабре 2024-го спросили 
об удивительной точности пророчеств 
ВВЖ.

- Он не был предсказателем, но он 
любил эпатаж и с удовольствием, эф-
фектно это делал. Он был человеком 
очень эрудированным, он же вообще 
специалист был по Ближнему Востоку, 
реально эксперт. И все, что он говорил, 
сбывается действительно. Потому 
что он говорил это на основе анализа, 
просто прогнозировал развитие ситуа-
ции, - объяснил точность прогнозов 
Жириновского глава страны.

Увы, с 2022 года поступление новых 
фирменных предсказаний по понятным 
причинам прекратилось. Искусствен-
ный интеллект «нейрожириновский» 
еще что-то выдает, но это уже не 
живой ВВЖ. Впрочем, до сих пор всплы-
вают найденные записи политика с 
прогнозами. Причем одна из них каса-
ется наступившего 2025 года.

ЗАПИСКА О НАСТУПИВШЕМ
Зампред Госдумы Борис Чернышов в 

рабочих бумагах Жириновского на-
шел предсказание на 2025 год:

«Великие события
1791 - Французская революция
1871 - объединение Германии
1917 - Октябрьская революция
2025 - объединение Русского мира в 

границах СССР как минимум и в гра-
ницах славянского мира как максимум 
в 2040-м».

«Владимир Вольфович всегда умел 
формулировать мысли точно, емко 
и ярко. Часто записывал их на не-
больших листах. Я всегда бережно 
хранил эти бумаги, понимая: они 
нужны для истории. Вот, например, 
на этой записке Владимир Вольфо-
вич обозначил события, которые 
считал великими. И сделал прогноз 
на будущее», - пояснил Чернышов.

Заодно парламентарий расшиф-
ровал почерк Жириновского (смо-
трите справа). Без перевода дей-
ствительно сложно разобрать, что же 
именно написал основатель ЛДПР. 
Чернышов пояснил, что просто рука 
Владимира Вольфовича «не успевала 
за скоростью мысли».

У КИЕВА НЕТ ВЫБОРА
Легендарный политик давал пред-

сказания и на прошедший 2024-й. 
Что-то исполнилось, а что-то «сдви-
нулось на потом». Вот, например:

- Эти выборы у вас (на Украине) по-
следние были. В 2024 году выборов у вас 
не будет, потому что не будет страны 
под названием Украина! - сказал Жи-
риновской украинскому политологу 
на ток-шоу еще в 2019 году.

И выборов на Украине действительно 
больше не было! В этой части пророчество 
ВВЖ сбылось четко. Бывший украинским 

президентом Владимир Зеленский ре-
шил, что станет править дальше, несмотря 
на то, что срок его полномочий закончился 
в мае 2024-го. Мол, в военное время вы-
боры можно не проводить. Загвоздка в 
том, что официально Украина до сих пор 
никому войну не объявила. Иначе лиши-

лась бы иностранных военных поставок 
(во многих государствах Запада запрещено 
передавать оружие воюющим странам). 
Получается, в Киеве нарушили свою же 
конституцию и власть там сегодня нелеги-
тимна. И по большому счету Жириновский 
оказался все-таки прав - ведь в прежнем 
виде Украины действительно больше нет.

ПЕРЕДЕЛ УКРАИНЫ
Основатель ЛДПР не раз говорил 

о возможном распаде незалежной. 
Поделить ее территории, по мнению 
Владимира Вольфовича, должны бу-
дут Россия и Запад.

«Лучшее решение - раздел Украины 
на Галицию и Малороссию. Русофобы 

соберутся в западной части и со сто-
лицей во Львове создадут государство 
Галиция на пять миллионов человек. 
Эта страна может быть принята в 
НАТО и в Евросоюз. А юго-восточная 
Украина пойдет по пути Крыма - в со-
став России. В таком случае к России 
присоединятся территории с населе-
нием более 25 миллионов человек. Киев 
больше не будет выступать врагом 
Москвы, и наступит мир - на западе и 
на востоке», - обещал Жириновский.

Конкретных сроков распада Украины 
Жириновский не давал. Но часть юго-вос-
тока этой страны действительно уже стала 
российской, пусть до хороших отношений 
с Киевом нам пока еще далеко. Так что это 
предсказание, будем считать, наполовину 
уже сбылось, а окончательно - просто от-
ложилось на будущее.

ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ  
НЕ СЛУЧИЛАСЬ, НО...

Еще одно предсказание Жиринов-
ского также можно назвать исполнив-
шимся, пусть и с натяжкой:

«Вы не учитываете ситуацию на 
Ближнем Востоке. Там развернутся 
такие события, что все вообще забу-
дут, что такое Украина. Дело может 
зайти до третьей мировой. Иран - это 
не Вьетнам, не Северная Корея, не Ко-
сово. Здесь будут страшные события!»

Это пророчество было про 2024-й. Сла-
ва богу, до третьей мировой все же не 
дошло, Иран вполне себе здравствует, 
хотя Ближний Восток действительно по-
шумел. Большая война могла начаться 
там в любой момент. Чего только стоит 
бомбардировка Газы.

Ну а вишенкой на торте ближневосточ-
ных сюрпризов стало стремительное па-
дение режима Асада, которое не смогла 
спрогнозировать ни одна разведка. А вот 
Жириновский предсказывал переворот в 
Сирии. Причем с подачи Израиля:

«Главный игрок там Израиль, кото-
рый боится Ирана. Но чтобы подвести 
войска ближе к иранской границе, ему 
нужно уничтожить Сирию. Режим 
Асада не пропустит израильские во-
йска к Ирану, поэтому в Израиле ре-
шили уничтожить режим Асада», - 
предсказал Владимир Вольфович еще 
в 2013-м.

В итоге все пошло вдолгую. Сначала 
наша армия в 2015 году спасла режим 
Асада от падения. А в 2024-м сирийского 
правителя свалили протурецкие ислами-
сты. И хоть Реджепа Эрдогана сложно 
заподозрить в любви к Израилю, но еврей-
ское государство в итоге выиграло чуть ли 
не больше всех.

СПАСЕНИЕ АМЕРИКИ
И только с американскими выбора-

ми Жириновский дал маху. Не попал 
в десятку совсем чуть-чуть.

«Трамп снял лозунг «Сделаем Амери-
ку великой», заменил на «Спасем Аме-
рику». Вот правильно, Трамп. Только 
не удастся тебе спасти Америку, ибо 
выборов в 2024 году в Америке не бу-
дет, потому что самой Америки не 
будет», - сказал ВВЖ за несколько 
месяцев до смерти, когда весь мир 
еще волновался из-за коронавируса.

Как мы видим, США пока вполне себе 
существуют. Хотя и горят местами синим 
пламенем. А Трампа едва не пристрелили 
накануне выборов. Промахнулись буквально 
на пару сантиметров, попав в ухо. У Трампа 
еще есть шанс «спасти Америку». А проро-
чество Жириновского было чрезвычайно 
близко к тому, чтобы сбыться. Цинично 
говоря, не хватило той же пары сантиме-
тров. Дай бог Трампу здоровья, чем бы ни 
закончились его переговоры с Москвой.

ОН УМЕЛ ПРОЩУПЫВАТЬ ПОЧВУ
Кстати, если Путин считает, что 

провидческий дар Жириновского 
основан не на мистике, а на глубокой 
аналитике и расчете, то главный ин-
теллектуал Госдумы Анатолий Вассер-
ман уверен, что Владимир Вольфович 
своими предсказаниями на самом-то 
деле умело прощупывал почву для 
оценки тех или иных идей:

- Его предсказания чаще всего были 
лишь пробными шарами, чтобы про-
щупать настроения общества, - сказал 
Вассерман журналисту «КП».

И главное последнее предсказание 
Жириновского о начале спецопера-
ции (за два месяца до СВО, в декабре 
2021-го он заявил с трибуны Госдумы: 
«Вы почувствуете все в 4 часа утра, 
22 февраля. Я бы хотел, чтобы 2022 
год был мирным, но я люблю правду. 
Это будет год не мирный, когда Россия 
снова станет великой и все должны 
заткнуться и ее уважать!») Вассер-
ман считает просто еще одним сигналом 
Москвы Западу, что противоречия между  
ними зашли слишком далеко и США с ЕС 
должны пойти на уступки, на поиск ком-
промисса.

- Это было последнее предупреждение 
Западу. Тогда уже стало ясно, что у нас 
не получается договориться с НАТО. Ну и 
Жириновский напомнил, чем все может 
кончиться.

СОЮЗ НЕРУШИМЫЙ? 
А вот предсказание ВВЖ на 2025 год 

Вассерман неожиданно подтвердил. 
По его мнению, уже в наступившем 
году может возродиться СССР. Веро-
ятность этого он называет высокой.

- Мы можем успеть это сделать уже 
в наступившем 2025 году, - сказал 
знаток-депутат журналистам в самом 
начале января. - А возможно, при-
дется еще пару лет потерпеть.

Что ж, ждать осталось недолго. По-
смотрим.

Сенсационное пророчество ЖИРИНОВСКОГО:

В 2025 году возродится СССР

Экспертное мнение политолога  
в программе «Бовт знает» каждый четверг  
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Записка Жириновского,  
где на 2025 год записано: 

«Объединение Русского мира  
в границах СССР как минимум...»
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Любое выступление Владимира Жириновского превращалось 
в лекцию-пророчество о том, что будет с Россией и миром.
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Правительство утвердило 
Программу государственных 
гарантий бесплатного оказа
ния гражданам медицинской 
помощи с 2025 по 2027 год. 
По просьбе «Комсомольской 
правды» министр здраво
охранения в специальной 
статье разъяснил особен
ности и нововведения этой 
программы.

Итак, правительство РФ 
утвердило Программу го-
сударственных гарантий 
бесплатного оказания 
гражданам медицинской 
помощи на 2025-й и на 
плановый период 2026 и 
2027 годов. Она сформи-
рована с учетом целей но-
вого Национального про-
екта «Продолжительная 
и активная жизнь».

Объем средств на реа-
лизацию базовой и тер-
риториальных программ 
ОМС беспрецедентно 
растет все последние го-
ды. Для территориальных 
программ ОМС он соста-
вил 3,6 трлн рублей (рост 
к 2024 году на 16,7%) и на 
оказание базовой програм-
мы ОМС федеральными ме-
дицинскими организация-
ми - 250,9 млрд рублей (рост 
к 2024 году на 17,4%). Бла-
годаря этому в программе 
предусмотрено увеличение 
расходов на оказание всех 
видов медицинской помо-
щи, предоставляемых граж-
данам бесплатно, в том числе 
в рамках профилактических 
медицинских осмотров, ме-
дицинской реабилитации, 
лечения в стационарах, ока-
зание скорой медицинской 
помощи.

О ДИСПАНСЕРИЗАЦИИ 
И ПРОФОСМОТРАХ

Важно, что сохранены вы-
сокие объемы профилактиче-
ских мероприятий: в 2025 го-
ду более 100 млн россиян 
смогут пройти профилакти-
ческий осмотр или диспансе-
ризацию. Для приближения 
к месту жительства, работы 
или учебы гражданина проф-
осмотров и диспансеризации 
могут формироваться выезд-
ные медицинские бригады. 
О дате и месте выезда та-
кой бригады страховые ме-
дицинские организации не 
менее чем за 3 рабочих дня 
информируют граждан все-
ми доступными способами.

Для раннего выявления 
нарушений репродуктивной 
системы впервые устанавли-
ваются нормативы объемов 
проведения диспансериза-
ции для оценки репродук-
тивного здоровья. Свыше 
19 млн граждан в возрасте от 
18 до 49 лет смогут получить 
соответствующий комплекс 
медицинской помощи.

В случае отсутствия в меди-
цинской организации врача 
акушера-гинеколога, врача-
уролога или врача-хирурга, 
прошедшего подготовку по 
вопросам репродуктивного 

здоровья, медицинская ор-
ганизация привлекает к про-
ведению диспансеризации 
врачей иных медицинских 
организаций с обязательным 
информированием гражда-
нина о дате и времени ра-
боты этих врачей не менее 
чем за 3 рабочих дня до на-
значения даты приема.

Граждане информируются 
о возможности пройти дис-
пансеризацию, в том числе 
углубленную, страховыми 
медицинскими организаци-
ями, а также через Единый 
портал государственных и 
муниципальных услуг, се-
ти радиотелефонной связи 
(СМС-сообщения) и иные 
доступные средства связи.

По результатам углублен-
ной диспансеризации в слу-
чае выявления хронических 
неинфекционных заболе-
ваний гражданин в течение 
3 рабочих дней в установлен-
ном порядке направляется 
на дополнительные обсле-
дования и ставится на дис-
пансерное наблюдение.

ДОСТуПНыЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ

Значительно увеличены 
объемы медицинской помо-
щи на проведение отдельных, 
наиболее затратных диагно-
стических (лабораторных) 
исследований (компьютер-
ная томография - рост на 
14%, магнитно-резонансная 
томография - на 21%, ульт-
развуковое исследование 
сердечно-сосудистой систе-
мы - на 29%, эндоскопиче-
ские исследования - на 14%, 
патолого-анатомические 
исследования (гистология 
и др.) - на 78%). Наряду с 
этим впервые установле-
ны объемы позитронно-
эмиссионной томографии и 
однофотонной эмиссионной 
компьютерной томографии. 
Это позволит увеличить до-

ступность данных видов ис-
следований для пациентов.

ИСКуССТВЕННыЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ НА СЛужбЕ

Расширяются возможно-
сти применения технологий 
искусственного интеллекта 
в рамках систем поддержки 
принятия врачебных реше-
ний при проведении функ-
циональных исследований 
(маммографии, рентгено-
графии или флюорографии 
грудной клетки, компью-
терной томографии органов 
грудной клетки). Системы 
поддержки врачебных ре-
шений ускоряют процессы 
постановки диагноза и по-
могают минимизировать 
врачебные ошибки при ин-
терпретации результатов ис-
следований.

О ШКОЛАХ ПАЦИЕНТОВ 
И ЦЕНТРАХ ЗДОРОВЬЯ

Впервые в значительном 
объеме предусмотрены воз-
можности прохождения 
школ для пациентов с хро-
ническими заболевания-
ми - 30 млн комплексных 
посещений, в том числе 
820 тысяч - для больных са-

харным диабетом. Паци-
енты смогут получить всю 
необходимую информа-
цию о специфике их забо-
левания и факторах риска 
и сформировать осознан-
ное отношение к болезни и 
здоровьесберегающее по-
ведение.

Превентивная медици-
на получит свое развитие 
посредством расширения 
функций центров здоро-
вья - 4,8 млн работающих 
граждан смогут получить 
углубленное индивидуаль-
ное консультирование по 
ведению здорового обра-
за жизни, посетить груп-
повые занятия по отказу 
от курения, повышению 
физической активности, 
по профилактике заболе-
ваний, а также пройти дис-

пансерное наблюдение.

у РАбОТОДАТЕЛЯ - 
СВОЯ РОЛЬ

Организация диспансер-
ного наблюдения работаю-
щих граждан может осущест-
вляться и работодателем при 
наличии у него кабинета вра-
ча, здравпункта или меди-
цинской части, оказываю-
щих медицинскую помощь 
работникам организации 
либо путем заключения ра-
ботодателем договора с го-
сударственной медицинской 
организацией, участвующей 
в реализации базовой про-
граммы ОМС.

Если медицинская орга-
низация, осуществляющая 
диспансерное наблюдение 
работающего гражданина, 
не является медицинской 
организацией, к которой он 
прикреплен, - такая органи-
зация направляет сведения 
о результатах диспансерно-
го наблюдения в медицин-
скую организацию, к кото-
рой прикреплен гражданин, 
с использованием единой 
государственной информа-
ционной системы в сфере 
здравоохранения в течение 

3 рабочих дней после получе-
ния указанных результатов.

При выписке пациента, 
нуждающегося в последую-
щем диспансерном наблю-
дении, из стационара после 
оказания специализирован-
ной, в том числе высокотех-
нологичной, медицинской 
помощи информация о па-
циенте в течение суток на-
правляется в поликлинику 
по месту жительства для ор-
ганизации ему диспансер-
ного наблюдения (в течение 
5 рабочих дней после получе-
ния указанной информации) 
и - при необходимости - ме-
дицинской реабилитации.

О ТЕЛЕМЕДИЦИНЕ 
И ВыЕЗДНыХ бРИГАДАХ

В Программе госгарантий 
усилена роль телемедицин-
ских консультаций для при-
ближения ко всем гражданам 
вне зависимости от места 
проживания узкопрофиль-
ной медицинской помощи, 
оказываемой в том числе ве-
дущими научными центра-
ми страны. Предусмотрено 
расширение стационарза-
мещающих технологий пу-
тем развития стационаров 
на дому для жителей мало-
населенных, отдаленных и 
труднодоступных населен-
ных пунктов.

Гражданам, проживающим 
на отдаленных территориях 
и в сельской местности, ам-
булаторная помощь узкими 
специалистами оказывается 
с использованием выездных 
медицинских бригад по гра-
фику, информация о кото-
ром доводится до граждан 
доступными способами с 
привлечением органов мест-
ного самоуправления.

ОКАЗАНИЕ СКОРОЙ 
МЕДПОМОЩИ

Увеличены нормативы фи-
нансовых затрат на оплату 
скорой медицинской помо-
щи на 17%.

При этом Программой 
впервые установлено гаран-
тированное финансирова-
ние скорой медицинской 
помощи: запланированные 
на ее оплату средства не мо-
гут использоваться на иные 
виды медицинской помощи, 
а в случае недостатка денег 
их источником станут меж-
бюджетные трансферты из 
бюджета соответствующего 
субъекта Российской Феде-
рации.

бОРЬбА 
С ОНКОЗАбОЛЕВАНИЯМИ

В 2025 году стартует про-
грамма переоснащения ра-
диологических отделений и 
увеличивается доступность 
онкологической помощи. 

Регионы -  
активные участники

После утверждения программы государственных гаран-
тий правительством России регионы должны на ее основе 
доработать и утвердить, а также обеспечить реализацию 
территориальных программ государственных гарантий, 
которые должны включать все положения и нормативы 
федеральной программы, но могут быть расширены. Также 
власти регионов должны широко информировать жителей о 
составе территориальных программ, в том числе размещая 
необходимые информационные материалы на интернет-
сайтах медорганизаций и органов власти, в социальных 
сетях, на информационных стендах больниц и поликлиник.

Контроль и защиту прав граждан на получение каче-
ственной бесплатной медицинской помощи обеспечивают 
страховые медицинские организации и Росздравнадзор.
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Министр здравоохранения Михаил Мурашко.

Михаил МуРАШКО, министр здравоохранения России:

Бесплатной медицины      для россиян станет больше

ВАЖНО!
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А именно - предусмотрен по 
сравнению с прошлым годом 
рост объемов в дневном ста-
ционаре на 18%, в круглосу-
точном - на 12,7%. Также до 
назначения пациентам с он-
козаболеваниями схемы про-
тивоопухолевой лекарствен-
ной терапии в обязательном 
порядке будут проводиться 
молекулярно-генетические 
и иммуногистохимические 
исследования.

ВЫСОКО-
ТЕХНОЛОГИЧНАЯ 
МЕДПОМОЩЬ

В Программу ОМС до-
полнительно включены 
43 новых современных ме-
тода высокотехнологич-
ной медицинской помощи: 
протезирование клапанов 
в сердечно-сосудистой хи-
рургии, реконструктивные 
операции при травмах, ор-
ганосохраняющие операции 
с применением робототех-
ники на поджелудочной 
железе, печени и желчных 
протоках, пищеводе, желуд-
ке, тонкой и толстой кишке  
и др.

Еще одним существен-
ным нововведением стало 
получение по полису ОМС 
уникальных дорогостоящих 
технологий восстановления 
здоровья и работоспособ-
ности. В 2025 году перечень 
пополнился еще двумя экс-
клюзивными методами со-
хранения жизни пациентов 
с серьезными болезнями 
сердечно-сосудистой систе-
мы: имплантация частотно-
адаптированного кардиости-
мулятора и эндоваскулярная 
деструкция дополнительных 

проводящих путей и аритмо-
генных зон сердца.

ПОМОЩЬ ВЕТЕРАНАМ 
СПЕцОПЕРАцИИ

В 2025 году, объявленном 
Президентом РФ Годом за-
щитника Отечества, в про-
грамме утвержден отдельный 
Порядок оказания медицин-
ской помощи отдельным ка-
тегориям ветеранов боевых 
действий и уточнен порядок 
взаимодействия с Государ-
ственным фондом поддерж-
ки участников специальной 
военной операции «Защит-
ники Отечества».

Первичная медико-сани-
тарная помощь этим катего-

риям застрахованных долж-
на оказываться проактивно, 
определены особенности 
проведения их диспансери-
зации с расширением пе-
речня специалистов, кото-
рые будут в нее вовлечены. 
Это особенно важно для тех 
участников СВО, которые 
приходят в гражданскую сеть 
медицинских организаций 
после полученных ранений 
и травм, в том числе для про-
хождения реабилитации. 
Динамическое наблюдение 
может быть организовано с 
использованием телемеди-
цинских технологий.

Для участников СВО вы-
бранные ими поликлиники 

будут выделять отдельного 
специалиста, координиру-
ющего предоставление та-
ким пациентам первичной 
медико-санитарной помощи 
во внеочередном порядке. 
Также руководителем меди-
цинской организации могут 
быть выделены фиксирован-
ное время и даты приема 
участников СВО, когда они 
могут пройти диспансериза-
цию или диспансерное на-
блюдение. Эта информация 
будет передаваться в Госу-
дарственный фонд поддерж-
ки участников специальной 
военной операции «Защит-
ники Отечества», в том числе 
в целях организации доезда 

участника СВО до медицин-
ской организации.

Средние нормативы объе-
ма медпомощи по профилю 
«Медицинская реабилита-
ция» в условиях круглосуточ-
ного стационара увеличены 
более чем на 4% по сравне-
нию с уровнем 2024 года. 
Субъектам поручено соз-
дать перечень санаторно-
курортных организаций, в 
которые могут быть направ-
лены участники боевых дей-
ствий.

Главный внештатный онколог Мин
здрава России, генеральный директор 
НМИЦ радиологии Минздрава Рос
сии, академик РАН Андрей КАПРИН:

- Введение в про-
грамму новых пози-
ций, таких как воз-
можность назначения 
врачебной комиссией 
не зарегистрирован-
ных в России препа-
ратов, а также обяза-
тельное проведение 

молекулярно-генетических и имму-
ногистохимических исследований 
перед назначением отдельных схем 
противоопухолевой терапии прибли-
жает нас к персонифицированной 
медицине в самом полном ее смысле.

В последние годы и во многом 
благодаря реализации федерального 
проекта «Борьба с онкологическими 
заболеваниями» мы отмечаем значи-
тельное продвижение в вопросе по-
вышения доступности современных 
методов диагностики и лечения. Речь 
о развитии таргетной и иммунотера-
пии, внедрении роботизированных 
и миниинвазивных операций, при-
менении стереотаксической радио-

терапии и радиофармпрепаратов для 
терапии метастазов.

Важнейшая задача - сделать меди-
цинскую помощь доступной для каж-
дого пациента независимо от места 
его проживания. Программа является 
важным шагом на этом пути.

Главный внештатный кардиолог 
Минздрава России Сергей БОЙЦОВ: 

- За последнее время 
расширились возмож-
ности большинства 
областных, краевых 
и республиканских 
больниц в плане на-
личия необходимого 
оборудования и ква-
лификации специали-

стов по выполнению хирургических 
операций при нарушениях ритма 
сердца и протезирования клапанов 
сердца. Обеспечение финансирова-
ния их через программу ОМС по-
вышает доступность данных видов 
лечения и приближает их к месту про-
живания пациентов. Это, безусловно, 
будет служить снижению смертности 
от сердечно-сосудистых заболеваний 
в нашей стране.

Главный внештатный специалист 
Минздрава России по медицинской 
профилактике Любовь ДРОЗДОВА:

- В этом году бо-
лее 100 миллио-
нов человек смогут 
пройти профилак-
тический осмотр 
или диспансериза-
цию. Расширяются 
и трансформиру-
ются возможности 

центров здоровья: по результатам 
диспансеризации граждане получат 
доступ к индивидуальным консуль-
тациям по здоровому образу жизни 
и групповым занятиям (например, 
отказу от курения и повышению фи-
зической активности).

 
Прессслужба НМИЦ эндокрино

логии Минздрава России:
- Внедрение Школ сахарного диа-

бета (СД) во всех регионах позволяет 
снизить до минимума риск диабе-
тической комы; для больных с вы-
раженной нефропатией - продлить 
жизнь без диализа; при развившейся 
ретинопатии - сохранить зрение; 
при диабетической стопе - снизить 

частоту высоких и низких ампута-
ций, а при наличии трофических 
язв - сократить сроки заживления 
раневых дефектов. В настоящее 
время создано почти 2000 школ для 
взрослых и более 300 школ для детей. 
В 2025 году процесс развертывания 
таких школ продолжится.

Нам предстоит закрепить наше 
значительное достижение - внесение 
в диспансеризацию исследования 
на содержание в крови гликирован-
ного гемоглобина. Этот параметр 
считается ключевым маркером в 
диагностике сахарного диабета. К 
сегодняшнему дню анализаторами 
гликированного гемоглобина обе-
спечены все сельские территории. 
Продолжится внедрение новых тех-
нологий диагностики, профилакти-
ки и лечения СД и его осложнений. 
Речь о высокоэффективных генно-
инженерных препаратах инсулина 
человека и их аналогах, современ-
ных системах введения инсулина, а 
также системах непрерывного мони-
торирования уровня глюкозы.

Михаил МУРАШКО, министр здравоохранения России:

Бесплатной медицины      для россиян станет больше
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• В 2,5 раза по сравнению 
с 2024 годом увеличивается охват 
лечением больных с вирусным 
гепатитом С (почти 100 тысяч 
пациентов), что снизит риски 
распространения данного заболевания.
• Для укрепления ценностей семьи 
и возможности испытать радость 
материнства и отцовства 
программой предусмотрено 
проведение 103 390 процедур ЭКО 
за счет средств государства, 
что на 13% больше, 
чем в прошлом году.
• Правительство последовательно 
уделяет особое внимание снижению 
смертности от сосудистых 
катастроф. Поэтому впервые 
в проекте программы не только 
установлены, но и увеличены 
по сравнению с 2024 годом 
по рекомендации главных 
внештатных специалистов 
Минздрава России  нормативы объема 

медицинской помощи 
по отдельным видам операций 

по профилю «сердечно-сосудистая 
хирургия», в том числе 

стентированию 
для больных 

с инфарктом миокарда 
и имплантации 

кардиостимулятора.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

В новой программе предусмотрено увеличение расходов  
на оказание всех видов медицинской помощи, предоставляемой бесплатно.
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Анна КУКАРЦЕВА

Врач рассказала  
о правилах 
крещенского купания.

Погружение в ледяную воду 
проруби в Крещение - традиция 
у православных верующих. Счи-
тается, что окунание очищает 
и тело, и душу. Но навредить 
погружение в окруженную су-
гробами купель тоже способно. 
Поэтому официально церковь 
никогда не призывает паству к 
этому ритуалу. В честь празд-
ника в храмах проходит служ-
ба - вот ее стоит посетить, 
если хотите соблюсти канон.

Отговаривают от экстре-
мальных порывов население и 
медики.

- Если вы не практикуете 
регулярное моржевание и спо-
рите с коллегами из-за откры-
той форточки в кабинете, а 
также не закаливались весь 
год - от погружения в прорубь 
лучше воздержаться, - гово-
рит врач-инфекционист, ве-
дущий эксперт Центра моле-
кулярной диагностики CMD 
ФБУН ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Маргари-
та Провоторова. - Ледяная 
вода представляет серьезную 
опасность для неподготовлен-
ного человека. Погружение в 
прорубь - это всегда большой 
стресс для организма, поэтому 
если вы все-таки решили оку-
нуться в ледяную крещенскую 
воду - к подготовке надо по-
дойти серьезно.

ОБЯЗАТЕЛЬНО  
СХОДИТЕ К ВРАЧУ

- Реально оцените состоя-
ние здоровья, - рекомендует 
Провоторова. - Прежде чем 
решиться на купание в про-
руби, важно убедиться, что 
вы сумеете выдержать по-
добные шоковые нагрузки. 
Обязательно проконсульти-
руйтесь с врачом, особенно 
если у вас есть хронические 
заболевания, поскольку рез-
кий перепад температур мо-
жет привести к ухудшению 
состояния и обострению за-
болевания. На фоне резкого 
спазма кровеносных сосудов 
повышается частота сердеч-
ных сокращений, возраста-
ет риск развития аритмии и 
повышения артериального 
давления. Так что посетить 
врача и сделать как минимум 
электрокардиограмму будет 
совсем не лишним.

ГОТОВЬТЕСЬ  
К ПОГРУЖЕНИЮ ЗАРАНЕЕ

Некоторые перед Крещени-
ем начинают активно обли-
ваться холодной водой, уве-

ренные, что это подготовит 
их к купели.

- На самом деле закаливать-
ся нужно сильно заранее, за 
несколько месяцев до погру-
жения, - поясняет Провото-
рова. - Основной принцип 
закаливания - это постепен-
ность и умеренность. Не сто-
ит сразу выливать на себя ве-
дро ледяной воды -это опасно 
для здоровья - чревато спаз-
мом сосудов. Начинайте с об-
тираний водой комфортной 
температуры, постепенно по-
нижая ее градус. Постепенно 
вводите в свою ежедневную 
рутину контрастный душ. И 
как только пребывание под 
прохладной водой вам будет 
комфортно - добавляем об-
ливания, продолжая снижать 
температуру воды. Таким об-

разом спустя несколько ме-
сяцев холодная вода уже не 
будет восприниматься ва-
шим организмом как шоко-
вая процедура. Механизмы 
терморегуляции за это время 

станут более натренирован-
ными, организм будет более 
устойчив к неблагоприятным 
факторам внешней среды, 
улучшатся тонус и настрое-
ние.

Именно такое закалива-
ние поможет не только фи-
зически, но и психологически 
подготовиться к процедуре 
погружения в холодную воду 
и не нанести удар здоровью.

ЧЕМ ЛЕДЯНАЯ ВОДА 
МОЖЕТ НАВРЕДИТЬ

- Для человека, который не 
практикует регулярное пла-
вание в холодной воде, по-
гружение в прорубь не самая 
полезная процедура. И от нее 
стоит воздержаться. Особен-
но пациентам пожилого воз-
раста, поскольку возрастает 

риск развития инфаркта или 
инсульта. Резкое погружение 
в холодную воду для непод-
готовленного человека чре-
вато и еще риском развития 
рефлекторной остановки 
дыхания и потери сознания. 
Поэтому, если этим летом 
и осенью вы не занимались 
плотной подготовкой к по-
гружению в прорубь, то в эти 
крещенские дни окунаться 
все же не стоит, - объясняет 
Маргарита Провоторова.

Окунаемся  
в купель по правилам
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Каждый год нырнуть  
в ледяную воду собираются 

сотни смельчаков.

Здоровье

КРЕщЕНИЕ

Окунаться стоит только в специально 
подготовленных местах - там организуется 

дежурство МЧС, имеются теплые раздевал-
ки, где можно согреться и переодеться в сухое.

Как правило, такие «официальные» купели оборудуют безо-
пасными спусками и поручнями для более удобного и безопасного 
подъема из воды. Кроме того, там дежурят сотрудники скорой и 
МЧС, а значит, при возникновении непредвиденных ситуаций первая 
помощь будет оказана максимально быстро.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Какой напиток сильнее всего 
влияет на цвет эмали зубов.

Чай, кофе, кола, красное вино - ни один из этих 
популярных напитков зубы, конечно, не делает 
красивее и здоровее. Давно известно - они окра-
шивают эмаль. Стоматологи даже просят не пить 
ничего такого эдакого после лечения. Но что дей-
ствует на вид улыбки хуже всего?

«Исследование», которое трудно назвать совсем 
уж серьезным, провел доктор Майлз Мэдисон. 
«Модный» дантист из Беверли-Хиллз получил 
ответ на заинтересовавший его вопрос достаточно 
простым экспериментальным путем.

Дантист взял четыре недавно вырванных им зу-
ба, залил вышеозначенными жидкостями - каждый 
зуб своей. И оставил на 10 дней - «настаиваться».

Результат: первое место поделили красное вино 
и кола. Оба напитка придали зубам насыщенный 
темный цвет. От вина весь зуб стал интенсивно 

фиолетовым, как баклажан! После колы эмаль 
потемнела чуть слабее, но пострадала гораздо 
сильнее - на зубе даже образовались небольшие 
ямки. Кислота, содержащаяся в газировке, бук-
вально разъела его, проникнув аж в корень.

На третьем месте, согласно наблюдениям Мэдисо-
на, кофе. От него образовался светло-коричневый 
налет, а корень стал темно-коричневым.

Меньше всего вреда - в смысле окрашивания - 
нанес, на удивление, чай, который оставляет на 
кружках и чашках офисных работников интенсив-
ные коричневые пятна. Если кружки долго не мыть, 
конечно. Но зуб от чая лишь пожелтел.

С реальной жизнью «исследование» соотносит-
ся мало - никто по 10 дней не держит зубы ни в 
чае, ни в кофе, а тем более в красном вине или 
коле. Однако польза от эксперимента Мэдисона 
все же есть  - он наглядно демонстрирует, с ка-
ким из напитков нужно быть поосторожнее, если 
хочешь сверкать белозубой улыбкой. Ну и вывод 
очевиден: чистите зубы дважды в день. Это точно 
не повредит.

ВАЖНО

Обратите внимание 
на обувь - подошва тапочек 
или ботинок, в которых вы 
пойдете к проруби, должна 
быть нескользящей, чтобы 
предотвратить падение 
на льду.
Перед купелью сделайте 
интенсивную разминку, 
несколько суставных 
упражнений. Ваши мышцы 
должны быть разогретыми.
После погружения 
обязательно насухо 
разотритесь полотенцем.
Обязательно захватите 
с собой термос с горячим 
напитком - это может 
быть как черный чай, так 
и травяной, с добавлением 
меда, ягод или сухофруктов. 
Его хорошо выпить сразу 
после того, как растерлись
 и оделись.
А вот прием алкоголя перед 
погружением в прорубь 
категорически под запретом. 
Спиртное негативно влияет 
на сердечно-сосудистую 
систему, а в сочетании 
с ледяной водой значительно 
повышает риск развития 
фатальной катастрофы 
со здоровьем. Д
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• Людям с заболеваниями сердечно-сосудистой, 
дыхательной системы, хроническими 
заболеваниями мочеполовой системы.
• Беременным женщинам.
• Маленьким детям (особенно до 7 лет). 
Родители детей старшего возраста должны здраво 
оценивать состояние ребенка - если он закаленный, 
не болел последний месяц и хочет окунуться, 
то можно и разрешить. Но ни в коем случае 
не стоит бросать в воду тех, кто 
отказывается и сопротивляется!

КОМУ 
НЕЛЬЗЯ 
КАТЕГОРИЧЕСКИ

• Людям с холодовой аллергией от погружения в прорубь 
тоже лучше воздержаться.
• Если вы болели и выздоровели в последние 2 -3 недели, 
лучше не рискуйте - чем тяжелее протекала болезнь, тем опаснее 
может быть стресс для организма от погружения в ледяную воду.

 ■ ОПЫТНЫМ ПУТЕМ

Осторожно, окрашено!

На KP.RU 
тренеры 
и врачи рассказывают, 
как правильно нырять  
в иордань
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В заглавие драмы вынесе-
на строчка песни Евгения 
Долматовского на музыку 
Марка Фрадкина: «Доро-
га на Берлин».

В центре сюжета - пяте-
ро друзей (Марк Богаты-
рев, Иван Добронравов, 
Алексей Бардуков, Антон 
Пампушный, Александр 
Бухаров), родившихся в 
разных советских респу-
бликах, которые служат в 
одном пехотном полку. У 
них за плечами уже 3 года 
войны, а впереди - освобож-
дение российских, белорус-
ских и немецких городов.

- Работа над ролью воен-
ного - это в первую очередь 

ответственное поведение, 
умение обращаться с ору-
жием, овладение тактиче-
скими навыками, - подчер-
кивает Добронравов.  

Премьера сериала, ко-
торый снимают в Москве, 
Петербурге и Белоруссии. 
запланирована на 2025 год 
на канале «Россия 1».

В Белоруссии и Подмоско-
вье худрук «Табакерки» Вла-
димир Машков запустил 
съемки экранизации извест-
ного романа «В списках не 
значился», написанного вете-
раном ВОВ и писателем Бо-
рисом Васильевым, - сам 
артист тоже играет в про-
екте. Это будет очередной 
проект, посвященный обо-
роне Брестской крепости, в 
которую прибывает молодой 
офицер Николай Плужников 
(Владислав Миллер). Бли-
жайшие 10 месяцев он про-
ведет в ожесточенных боях 
с фашистами.

- «В списках не значился» - 
великое произведение, - счи-
тает Машков. - Вся повесть 
пропитана жизнью Бориса 

Васильева, его пониманием 
жизни. И мы очень точно и 
внимательно создаем все об-
стоятельства этой тяжелой, 
но крайне важной истории.

Помимо Миллера и Маш-
кова, в проекте заняты 
Яна Сексте, Виталий 
Егоров, Александр Кузь-
мин и другие.

Знаменитый актер выступил продюсером 
картины и исполнителем одной из ролей.

Мотор!

Константин ГЛЫБА

В России продолжается бум не только на ремейки и 
киносказки, но и на исторические драмы, в том числе 
военные. В этом году мы будем отмечать 80 лет со 
Дня Победы в Великой Отечественной войне, и «КП» 
решила узнать, какие фильмы готовятся к этой дате.

Продолжаются и 
съемки 8-серийной 
военной историче-
ской драмы «Таган-
рог», посвященной 
героям подполья, 
боровшимся с фа-
шистами во времена 
оккупации с 1941 по 
1943 год.

- Художественная 
картина создается 
в рамках проекта 
«Без срока давно-
сти» и повествует о 
бессмертном подвиге 
молодежи Таганрога, 
боровшейся против немецко-фашистских 
захватчиков, - объясняют создатели проек-
та. - Историческая линия сериала будет пе-
рекликаться с современными событиями.

Действие фильма начинается в 1941 
году. Офицер госбезопасности Виктор 

Швец (Денис Донской) 
получает задание отпра-
виться в Таганрог, чтобы 
создать там ячейку ДРГ. 
Он устраивается в органы 
оккупационной власти под 
видом поволжского немца 
Густава Шварца. Числен-
ность ячейки талантли-
вый разведчик доводит 
до сотни человек, что, 
конечно, понимают в ге-
стапо и начинают облавы 
на подпольщиков. Моло-
дых людей пытают, каз-
нят, но советских людей 
это не пугает. При созда-
нии сценария использо-

вались данные из архивных документов, 
свидетельствующих о планах нацистской 
Германии по геноциду народов СССР.

Сериал, который снимают в Ростовской 
и Ленинградской областях, появится на 
платформе Premier в 2025 году.

Военные драмы, 
которые снимают 
прямо сейчас.
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Персонажей ведет вперед песня, 
написанная военкором и ветераном ВОВ.
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Историческая линия сериала 
будет перекликаться 

с современными событиями.
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Поседевший Машков 
и подполье Таганрога

«В списках не значился»

«Таганрог»

«Значит, нам туда дорога»
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1969
«Новый выдающийся 

эксперимент» проводит 
советский экипаж в от-
крытом космосе, о чем 
рапортует «Комсомолка»:

«СОВЕРШЕНА СТЫ-
КОВКА «СОЮЗА-4» И 
«СОЮЗА-5», ОСУЩЕСТ-
ВЛЕН ПЕРЕХОД КОСМО-
НАВТОВ ИЗ ОДНОГО КОРАБЛЯ В 
ДРУГОЙ И ПРОВЕДЕНА РАССТЫ-
КОВКА КОРАБЛЕЙ. ПОЛЕТ ПРО-
ДОЛЖАЕТСЯ!

Сегодня, 16 января 1969 го-
да, в 11 часов 20 минут мо-
сковского времени успешно 
осуществлена ручная стыков-
ка космических кораблей «Со-
юз-4» и «Союз-5».

Это произошло в момент про-
хождения кораблей над террито-
рией Советского Союза, когда 
космический корабль «Союз-4» 
совершал 34-й оборот вокруг 
Земли, а «Союз-5» - 18-й оборот. 
Перед стыковкой экипажами обо-
их кораблей были проверены все 
бортовые системы, о состоянии 
которых было доложено на Зем-
лю. В 10 часов 37 минут началось 
автоматическое сближение кора-
блей, в результате которого рас-
стояние между двумя кораблями 
сократилось до 100 метров.

Затем командир корабля «Со-
юз-4» летчик-космонавт В. А. Шата-
лов перешел на ручное управление 
и, маневрируя кораблем «Союз-4», 
осуществил причаливание к кора-
блю «Союз-5». После причаливания 
произошел взаимный механиче-
ский захват кораблей, жесткое 
их стягивание и соединение элек-
трических цепей. На этапах сбли-
жения, причаливания и стыковки 
все системы кораблей функциони-
ровали нормально. Таким образом 
на орбите искусственного спутни-
ка Земли была собрана и начала 
функционировать первая в мире 
экспериментальная космическая 
станция с четырьмя отсеками для 
экипажа, обеспечивающими вы-
полнение большого комплекса 
экспериментов и исследований, 
а также комфортных условий для 
работы и отдыха. Внутри станции 
между ее отсеками установлена 
телефонная связь».

«На тридцать пятом витке 
члены экипажа космического 
корабля «Союз-5» летчики-

космонавты Е. В. Хрунов 
и А.  С.  Елисеев надели 
скафандры и через люк 
орбитального отсека осу-
ществили выход в космиче-
ское пространство. После 
проведения ряда научных 
экспериментов и наблюде-
ний в космическом про-
странстве А. С. Елисеев 
и Е. В. Хрунов перешли 

в орбитальный отсек косми-
ческого корабля «Союз-4», 
сняли скафандры и заняли 
новые рабочие места рядом 
с его командиром летчиком-
космонавтом В. А. Шатало-
вым».

«Впервые в мире на орбите ис-
кусственного спутника Земли осу-
ществлен переход двух космонав-
тов из одного корабля в другой. 
Этот выдающийся эксперимент 
создает предпосылки для выполне-
ния таких операций в космосе, как 
замена экипажей долговременных 
орбитальных станций или спасение 
экипажей космических кораблей 
при аварийных ситуациях».

 ■ О чем писала «КОмсОмОлКа» в этОт день 17 января

в этом году «Комсомольской правде» 100 лет!  
вспоминаем публикации «Кп» в разные годы.

Друзья, прекрасен наш «Союз»!
2003

Эту публикацию вспоминаем 
специально для тех, кому не 
по нраву нынешняя аномально 
теплая зима.

22 года назад журналисты 
«Комсомолки» вопрошали:

«Что происходит с погодой? 
Летом мы неделями изнывали 
от жары, Москва задыхалась 
в дыму горящих торфяников, 
Европу смывало наводнение, 
на Черноморское побережье 
обрушились смерчи. А в декабре 
во всей стране ударили лютые 
морозы: на севере ниже минус 
40 градусов, в Подмосковье бы-
ло минус 35! Самое неприятное: 
температура еще и скачет чуть 
ли не каждый день на десять, а 
то и двадцать градусов - то вниз, 
то вверх. Руки-ноги мерзнут, голо-
ва раскалывается, сердце ноет. 
Как заметил афорист Станислав 
Лец, «по мере приближения дня 
Страшного суда разговоры о по-
годе становятся захватывающе 
интересными...»

«Декабрь 2002 года в «сорев-
нованиях» по морозу занял по-
четное седьмое место за всю 
историю наблюдений за пого-

дой с 1879 года! 
За 123 года лишь 
шесть зим были 

холоднее нынешней. Самую лю-
тую стужу россияне пережили 
в 1933 году.

Июль ушедшего года стал тре-
тьим по жаре - за те же 123 года! 
К тому же 30-градусная жара в 
средней полосе стояла по 10 - 15 
дней подряд. А это, по словам ди-
ректора Гидрометцентра России 
Романа Вильфанда, просто не-
вероятно для умеренных широт.

Что получается? Абсолютные 
температурные рекорды не по-
биты. Но перепады впечатляют: 
и по жаре, и по холоду 2002 год 
приблизился к экстремальным 
отметкам. Такой «контрастный 
душ» и стал для нас настоящим 
испытанием. При этом по средне-
годовым температурам он зам-
кнул десятку самых... теплых лет 
(теплее всего был 1998-й)».

все выпуски 
рубрики  

«О чем 
писала «Комсомолка»  

в этот день» -  
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики  
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1981 год. Владимир 
Высоцкий хрипит из 
каждой квартиры, где 
есть магнитофон. Де-
фицитные полиэтилено-
вые пакеты с ручками (с 
одной стороны портрет 
Пугачевой, с другой - Бо-
ярского) у спекулянтов 
продаются по рублю. 
За колбасным сыром, 
польскими духами «Быть 
может» и болгарскими 
маринованными огурчи-
ками - очереди. Ленину 
в гробу исполнилось 110 
лет, он совершенно не 
изменился. Билет в кино 
стоит 25 копеек, 50 - ес-
ли 2 серии. Народ валом 
валит на фильм «Вам и 
не снилось», собравший 
в прокате 26 миллионов 
зрителей. Через год его 
будут показывать в ки-
нотеатрах Нью-Йорка. 
Лучший фильм года по 
опросам журнала «Со-
ветский экран» и «Ком-
сомолки». Школьники 
сбегают на это кино с 
уроков, потому что оно 
про них.

Про нас.
Да, все это наше с ва-

ми детство, а для кого-
то - юность и молодость. 
Открываешь эту книгу, 

шикарное тяжелое изда-
ние, и попадаешь туда: 
и в знакомый фильм, и 
в ту в эпоху. Под одной 
обложкой сама повесть 
«Вам и не снилось» (от 
кино, как водится, отли-
чается - вы узнаете, по-
чему), и воспоминания 
автора Галины Щерба-
ковой про то, как ее по-
весть три года не хотели 
печатать, и тогда она… 
А вот не буду рассказы-
вать, что она натворила 
такого, что сразу и из-
дали, и экранизировали. 
Сами прочитаете. Заод-
но узнаете ее собствен-
ную историю любви с 
мужем Сашей, журна-
листом «Комсомолки», 
кстати. А еще - как сни-
мали фильм, как выби-
рали актеров, как сло-
жились их судьбы. Даже 
подлинные документы 
с печатями увидите: как 
мурыжили авторов сце-
нария, какие правки тре-
бовали внести («Убери-
те избыток любовных 
линий и сцену купания 

под душем!», «Девичьи 
трусики упоминают-
ся - позор!»). Узнаете, 
как пыталась спасти ис-
полнителя главной ро-
ли, киношного Ромку, 
сама Маргарет Тэтчер. 
Как Лидия Федосеева-
Шукшина ухватилась за 
роль Ромкиной матери 
со словами: «Я передои-
ла всех коров Советско-
го Союза, хочу другого!» 
И как бабушка-грымза 
в исполнении Татьяны 
Пельтцер… нет, не ска-
жу, сами прочтете. За-
одно освежите в памяти 
словарик из тех времен 
и все приметы эпохи - 
те самые джинсы, та 
школьная форма, те пер-
вые универсамы, тот са-
мый индийский раство-
римый кофе… Узнавать 
все это на фотографиях - 
отдельное удовольствие, 
иллюстрации в книге ро-
скошные.

В а ш и м  д е т я м -
школьникам сегодня 
уже надо объяснять, по-
чему тогдашние старше-

классники были такими 
огромными. А в 1981 году 
слово «акселерация» зна-
ли даже сопливые вто-
роклассники. Пацаны 
ростом 185 сантиметров 
и девочки под стать, с 
48-м размером одежды 
и 39-м - обуви. Пото-
му что с войны минуло 
два поколения, жизнь 
катилась без тревог и 
катаклизмов, хоть и не 
особо сытая. Вот и вы-
махали. Еще 10 лет до пе-
рестройки и 90-х, когда 

придется жевать крупу 
по талонам. И когда де-
ти этого перепуганного 
бедами поколения на 
всякий случай прекра-
тят акселерацию: дорос 
до 160 сантиметров - и 
достаточно, мелким вы-
живать проще. Такие у 
природы механизмы.

А пока вокруг 1981 
год и сплошная любовь. 
У Ромы с Юлькой пер-
вая, сносящая и голо-
вы, и любые барьеры. У 
взрослых пар своя, по-

замороченней, с взаим-
ным трепанием нервов. 
Вечная история, вечная. 
Не зря же одно из первых 
названий повести - «Ро-
ман и Юлька». Ромео и… 
да, вы догадались. Смо-
треть кино и читать про 
это будут всегда. Поэто-
му вы не только сами с 
удовольствием окунетесь 
в то время и в носталь-
гию. Эту книгу и совре-
менные подростки за-
поем прочитают! У них 
первые чувства и много 
вопросов, как с этим 
жить. Ответы - в пове-
сти «Вам и не снилось».

Книгу листала 
Александра ЗАЙЦЕВА.

это и другие издания 
вы можете купить на shop.kp.ru.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
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Татьяна Аксюта через 10 лет после выхода 
ленты ушла из кинематографа в театр.

Книжная полка 

Фильму «Вам и не снилось» - 45 лет
новая книга издательства 
«Комсомольская правда» 

о легендарной советской мелодраме 
окунет вас в ту эпоху.  

и точно пригодится вашим детям.

16+
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Александра ЗАЙЦЕВА

Разведенные люди продолжают 
жить вместе в одной кварти-
ре. Судя по соцсетям, такая си-
туация встречается часто. Или 
квадратные метры поделить не 
могут, или одному из двоих некуда 
идти - не на что даже угол снять. 
Договариваются пока оставить 
быт как было, но «пока» затя-
гивается и оборачивается адом 
для обоих. 

А с другой стороны… Конечно, 
большой соблазн свалить вину на 
проклятый квартирный вопрос. 
Однако в таких историях обычно 
все сложнее. То чувства не осты-
ли, то какая-нибудь выгода про-
должает держать людей вместе. 
Вот три истории от наших чи-
тателей из социальных сетей. 

УЗНАЛ О ЕЕ 
ПРОШЛОМ

«Наша семья не 
выдержала и года, 
хотя женились по 
любви. К момен-
ту, когда родилась 
дочка, мы были уже 
чужими людьми. За-
беременела она хи-
тростью. И только 
после этого я узнал о 
ее прошлом. Теперь 
даже рядом находить-
ся не могу.

Когда ребенку ис-
полнилось два года, 
нас наконец-то раз-
вели. Но легче не ста-
ло. Квартира в ипотеке, 
плачу за нее я. Сплю на дива-
не, бывшая жена с дочкой в от-
дельной комнате. Она ни дня 
не работала и не собирается. 
Обеспечиваю ее тоже я. Ну как 
обеспечиваю, самое необходи-
мое покупаю. Из-за этого у нас 
дома постоянные скандалы и 
истерики. Я должен, должен, 
должен... Сначала пытались не 
кричать друг на друга при ре-
бенке, а сейчас уже плюнули. 
Дочка скоро пойдет в школу, 
из-за нее я на этот ад и согла-
сился. Иначе без меня ее вы-
растят в убеждении, что «папа 
такой-сякой, выставил маму на 
улицу». А мама наглеет и нагле-
ет, поняла, что мне никуда не 
деться еще несколько лет как 
минимум. Ее такая жизнь впол-
не устраивает. Секс почти сразу 
после свадьбы стал ей неин-
тересен, она просто ждет, по-
ка ей подвернется кто-нибудь 
денежный - тогда и уйдет. Так 
мне и заявила.

Готовит и стирает она толь-
ко себе и ребенку, даже посуду 
может не помыть - знает, что я 
приду и все сделаю. У друга есть 
пустая квартира, я часто ночую 
там. Но это тоже не вариант.

Я даже пытался вернуть отно-
шения. Думал: живут же как-то 
многие семьи, хоть и не ладят. 
Но нет, меня рядом с ней вы-
мораживает, одним воздухом не 
могу дышать с этим человеком.

Родня замучила попреками: 
ты сам дурак, хочешь все вос-
становить, поэтому не уходишь, 
сам виноват. Всем кажется, что 
они умнее и знают выход из си-
туации! А мой совет тем, кто в 
такой же ловушке: не тяните. 
Развелись, так и рубите этот узел 
сразу. Вариант с жильем все рав-
но найдется, вы же оба где-то 
обитали до брака. И дочке было 
бы легче, если б она с младен-
чества знала, что папа с мамой 
вместе не живут. А сейчас по-
пробуй ей объясни, почему так.

Не повторяйте мою ошибку».

БЫВШИЙ 
ПОД ПРИСМОТРОМ

«У нас общий бизнес - мага-
зин, дела идут успешно, дро-
бить его мы оба не хотим. И оба 
не доверяем друг другу в этом 
вопросе. Развелись полтора 
года назад без скандала. Я ре-
шила пока не разъезжаться с 
бывшим, чтобы проще было 
контролировать бизнес. Экс-
муж под присмотром круглые 
сутки, если захочет смухле-
вать - я замечу. Думаю, у него 
такие же соображения. 

Как ни странно, мы прекрас-
но устроились. Квартира трех-
комнатная, на окраине города, 
досталась мне по наследству, 
но уже во время брака. Юрист 
сказал, что будет считаться 
совместно нажитым имуще-
ством. Если делить - я в луч-
шем случае окажусь в убитой 
однушке, с половиной бизне-
са. И неизвестно, как быстро 
я смогу в одиночку довести 
уровень жизни до привычно-

го. Бывший - тот еще барыга, 
обчистит сразу.

Так что спим отдельно, пол-
ки в холодильнике поделили, 
про уборку и «коммуналку» до-
говорились. Он уже девушку 
себе нашел, Свету. До ее появ-
ления ко мне приставал с пред-
ложением «секса по дружбе», 
то есть просто хотел пополь-
зоваться. А сейчас эта Света 
иногда остается в его комнате, 
меня побаивается, ведет себя 
прилично, помогает в быту. 
Я не нервничаю по ее поводу, 
у меня свои планы на личную 
жизнь. Даже тянет со Светой 
подружиться - хорошая дев-
чонка, интриг не плетет.

Он иногда ворует мои про-
дукты из холодильника, но 

это мелочи. Вот 
только родите-
ли всю плешь 
проели и мне, 
и ему: как так 
можно жить, 
у ж а с - у ж а с , 
шведская се-
мья, вы ненор-
мальные. А мы 
просто догово-
рились. Разъ-
едемся, как 
только зарабо-
таем на жилье 
для бывшего, 
чтоб не зале-
зать в ипоте-
ку. Оформим 
доли, чтоб 

никто никого не об-
манул. На мою квартиру он 
претендовать не будет, ина-
че я оттяпаю долю в его доме. 
Бизнес поделим, когда второй 
магазин откроем».

СЕМЬЮ СГУБИЛА 
ЖАДНОСТЬ

«Я вляпалась по собствен-
ной глупости. Мне по закону 
положено бесплатное соци-
альное жилье. Но я вышла за-
муж, супруг оформил ипотеку. 
И только потом я узнала, что 
потеряла право на однушку от 
государства, потому что теперь 
я не бездомная. И сама же пред-
ложила мужу: а давай фиктивно 
разведемся, я получу квартиру, 
будем ее сдавать и сходим в загс 
снова. Муж долго не соглашал-
ся, но развелись. А теперь его 
все устраивает! Живем как в 
коммуналке. Быт делим, но он 
считает себя свободным, иногда 
не приходит ночевать. Очередь 
на квартиру не движется. Что 
делать, не представляю».

Мужчина и женщина

«Муж нашел 
себе девушку 
и привел к нам»

Как живут 
пары, которые 

развелись,  
но не могут 

разъехаться.

Беритесь за любые дела, где вы сможете про-
явить свою креативность, занимайтесь спортом, 
ведите активную жизнь. Вы будете успевать всё - и 
поработать, и отдохнуть. Так что не стесняйтесь 
отдавать какое-то время развлечениям - эмоцио-

нальная разрядка вам необходима.

Настрой в рабочем коллективе зависит от Тель-
цов в очень значительной степени. Помогайте тем, 

кому это нужно, и сами при необходимости проси-
те о помощи. Создавайте дружескую атмосферу, 
окружайте себя единомышленниками - сейчас это 

лучший путь для вашего карьерного роста.

Близнецы наконец-то могут взять управ-
ление на себя. Вы легко наведете поря-

док, разобрав все спорные ситуации, найдете опти-
мальные решения, стряхнете пыль с дел, которые 
раньше откладывались. Вы сможете реализовать 

все то, что придумали еще в начале января.

Раки любят драматизировать. Вы можете обычную 
ссору раздуть до расставания, хотя причина будет не 

в том, что партнер серьезно провинился, а в том, 
что у вас может наметиться кандидат получше. Рас-
ставьте приоритеты - не стоит бросать надежные 

отношения ради мимолетного романа.

Львы окажутся под влиянием довольно опасных 
настроений. Вы подустали от разных жизненных пе-
рипетий, и теперь вам очень трудно устоять перед 
соблазнами. Чтобы не провалиться в эту пучину, 
вспомните, что и алкоголь, и роман на стороне никак 

не решат ваших проблем, а только принесут новые.

С одной стороны, в вашем окружении есть еди-
номышленники, те, кто на вашей стороне. С дру-
гой - есть конкуренты и завистники, которые не 
в восторге от ваших успехов и обязательно по-
пытаются испортить вам кровь. Не тратьте на них 
ни время, ни силы. Собака лает - караван идет.

Ура! Умение общаться с людьми и при необходи-
мости быть с ними на одной волне вернулось! Мо-
жете пользоваться им в полной мере, наверстывая 
упущенное за прошлую неделю. Вас обязательно 
поддержат, а в компании близких по духу людей вы 

будете черпать вдохновение и хорошее настроение.

Застой в делах, который наблюдался 
у Скорпионов на прошлой неделе, сменил-

ся периодом активности. Вам предстоят знакомства 
и встречи с очень интересными людьми, заманчивые 
предложения и большие перспективы. Все, что 
от вас требуется - не упускать их и действовать!

Стрельцы окажутся в центре внимания 
благодаря своим успехам. Используйте это, 

чтобы заработать авторитет и завести полезные 
связи. У вас поистине грандиозные планы, и сей-
час удачное время, чтобы приступить к их реа-

лизации. Ситуация складывается в вашу пользу.

На Козерогов снизойдет озарение. Вы чет-
ко поймете, как жить дальше. Правда, в этот 

ваш идеальный план грубо вмешается реальность, 
и придется подстраиваться под обстоятельства. 
Еще и всплывут недоделанные дела. Это не так 
страшно и точно вам по плечу.

Водолеев ждет напряженная неделя. Обще-
ние с людьми пойдет непросто, вы как будто 

перестанете друг друга понимать. При этом обязан-
ностей у вас прибавится. Мошенники не дремлют, 
да и конкуренты тоже. Так что не распространяйтесь 
о своих идеях и с финансами будьте очень аккуратны.

У Рыб продолжается период гармонии с собой 
и миром. На работе дела идут неплохо, с коллега-

ми у вас хорошие отношения, на горизонте маячат 
интересные проекты. Возможно, вы примете в них 
участие уже на этой неделе. Но не работой единой - 
на отдых и путешествия у вас тоже останется время.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

20 - 26 января

Подготовила Евгения АН.

Весы

В жизни звезд тоже  
все непросто!  

Почему SHAMAN развелся 
с Мариной Рощупкиной и кто его вторая 

супруга - подробности на KP.RU

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а



Россия
www.kp.ru18 17.01.2025

Татьяна ЗИМНЯЯ

Коллеги Добровольской рассказали «Комсомолке»: 
«Женя с осени была в больнице - она прошла очередной 
курс лечения. У нее были лучшие врачи. Она стойко и 
достойно переносила болезнь, была нацелена на борьбу 
и победу. Была уверена, что справится. Онкологиче-
ский диагноз ей поставили за год до смерти - злокаче-
ственная опухоль желудка. Состояние тогда уже было 
серьезное… Но она до осени выходила на сцену - в 
перерывах между курсами лечения. Женя давно была 
воцерковленным человеком, молилась о детях, очень 
их любила, они все были рядом до последнего и обе-
щали не подвести маму…» 

Раньше она не раз садилась на диету. Когда появи-
лись боли, она, возможно, решила, что испортила 
себе желудок голоданиями, поэтому к врачу сразу 
не пошла. Актриса очень похудела. Это заметили ее 
коллеги года полтора назад во время сбора труппы. 
Ей делали комплименты, думали, что это результат 
очередной диеты.

За последние полтора года жизни актриса прошла 
6 курсов химиотерапии, а в декабре уже не могла са-
мостоятельно передвигаться. Понимала, что уходит. 
Последние месяцы она находилась в паллиативном 
отделении, где ей могли только облегчить страдания, 
но не спасти.

Прощание

 ■ ЧТО ГОВОРЯТ

Рак желудка  
могли спровоцировать 
модные диеты

Ирина ВИКТОРОВА

Гражданская панихида про-
ходила 14 января на основной 
сцене МХТ им. Чехова. Здесь 
актриса за 33 года сыграла 
множество главных ролей. 
Зрители, поклонники Евгении 
Добровольской проходили через 
зал, оставляя цветы у гроба.

«Не захОТела быТь 
В хОсПисе»

Актер, режиссер, ректор 
Школы-студии МХАТ Игорь 
Золотовицкий вспомнил по-
следнюю встречу коллег по 
театру с «их Женей» 20 дней 
назад: «26 декабря ей устро-
или празднование 60-летия. 
Привезли рояль в больницу, 
договорились с врачами. До 
последних дней она хотела 
жить, она боролась. Она не 
согласилась быть в хосписе, 
потому что понимала, что 
это просто обезболивание. 
Она хотела быть в больнице, 
в которой врачи все делают 
для того, чтобы ее спасти. 
Не получилось. Прощай...»

Юлия Пересильд плакала, 
обращаясь к Евгении: «Ты 
развеяла миф о том, что 
можно быть только или ар-
тисткой, или матерью. Ты 
была прекрасной актрисой 
и отчаянной мамой, все это 
совмещалось в тебе, потому 
что ты была большим чело-
веком…»

Худрук МХТ им. Чехова 
Константин Хабенский то-
же подошел к микрофону: 
«Когда уходит из жизни та-
кая актриса, как Женя, не-
возможно описать чувства 
оставшихся - тех, кто с ней 
играл на сцене или хотя бы 
раз был обожжен выпле-
ском таившейся в ней эмо-
циональной силы. Думаю, 
душа ее радуется от того, 
какое огромное количество 

людей сегодня пришло на ее 
последний выход на сцену 
Московского художествен-
ного театра».

деТи ВзЯлись за Руки
Коллеги Евгении Добро-

вольской выражали слова 
соболезнования ее детям. У 
актрисы их осталось четверо: 
Степан Добровольский, Ни-
колай Ефремов, Ян Бойко, 
Анастасия Мананникова. У 
гроба сидели Николай, Ана-
стасия и Ян. Рядом с ними и 
последний муж Доброволь-
ской - кинооператор Дмитрий 
Мананников. 

Степан Добровольский с 
женой тоже были на похо-
ронах, но старались держать-
ся в тени. В какой-то момент 
дети обнялись, взялись за ру-
ки. Часто вставал и подходил 
к гробу Николай Ефремов - 
что-то говорил маме, цело-
вал.

После гражданской пани-
хиды состоялось отпевание 
в храме святителя Николая 
на Трех Горах. Евгению До-
бровольскую похоронили на 
Троекуровском кладбище ря-
дом с народными артистками 
РСФСР Раисой Максимовой 
и Ириной Мирошниченко.
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Средний сын Николай  
постоянно подходил  

и что-то говорил, обращаясь к маме.

На сцене перед гробом. Справа налево: Александр Самойленко,  
Дмитрий Мананников, Николай Ефремов,  

Анастасия Мананникова. Крайний слева - Ян Бойко.

В Москве простились с евгенией добровольской, 
которая умерла 10 января в больнице.

Степан Добровольский прибыл 
на прощание с женой Барборой 

и сыном Даниилом. 
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Старшему сыну актрисы Степа-
ну Добровольскому уже 38 лет. 
Его отец, актер Вяче слав Ба-
ранов, скончался 12 лет назад, 
а свою жилплощадь оставил един-
ственному наследнику. Актриса по-
меняла фамилию ребенка на свою, 
когда он пошел в школу: боялась, 
что его будут дразнить. Евгения 
очень гордилась сыном - он успеш-
но окончил Плехановский универ-
ситет, затем отучился в Сорбонне. 
Последние 12 лет Добровольский 
живет в Лондоне, трудится в сфе-
ре инвестиций, женат на словац-
кой модели, воспитывает сына. 
Степан хорошо зарабатывает, 
имеет собственную недвижимость 

за границей. В декабре мужчина 
прилетел в Москву, чтобы быть 
рядом с мамой.

33-летний Николай Ефремов 
(от брака с Михаилом Ефремо-
вым, который отбывает наказа-
ние за смертельное ДТП) пошел 
по стопам родителей и стал акте-
ром. Он живет в квартире, которую 
получил от мамы, а та - от своих 
родителей. Это двушка на Про-
летарском проспекте, в районе 
Москворечье. Летом 2023 года 
Николай выпал из окна, получил 
серьезные травмы. С 2021 года 
мужчина не работал, его семье 
помогала Евгения. 

22-летний Ян  Бойко учится 
на актера. Добровольская роди-
ла младшего сына в отношениях 
с женатым коллегой Ярославом 

Бойко, который всегда участвовал 
в воспитании ребенка. Актриса 
купила Яну квартиру.

Дочь Добровольской 15-летняя 
Анастасия Мананникова учит-
ся в школе. Девочка родилась 
в браке артистки с кинооперато-
ром Дмитрием Мананниковым. 
Супруги развелись два года на-
зад, но остались друзьями. Сей-
час 47-летний Мананников живет 
с дочерью в московской квартире 
актрисы - недалеко находится шко-
ла девочки.

В свое время Евгения Добро-
вольская купила квартиру мечты 
в центре Москвы, в переулках ста-
рого Арбата, около Сивцева Враж-
ка. Просторная трешка в этих до-
мах стоит около 70 млн рублей. 
Также Добровольская построила 

двухэтажный загородный дом пло-
щадью 500 кв. м плюс участок 
8 соток в поселке Загорянский 
в Щелковском районе. Похожие 
дома в поселке продаются по цене 
от 60 млн рублей. Евгения всегда 
мечтала о своем доме и даже за-
вела хозяйство.

Добровольская при жизни обе-
спечила жильем каждого из трех 

сыновей. Артистка составила за-
вещание, в котором указала, кто 
станет собственником ее кварти-
ры и дома. Скорее всего, один 
из объектов недвижимости (дом 
или квартира) достанется доче-
ри знаменитости, а другой будет 
разделен в равных долях между 
сыновьями.

Ирина ВИКТОРОВА.

В доме у каждого из членов семьи актрисы была своя 
комната плюс несколько спален, гостиная, кухня.
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Обеспечила детей квартирами

«Была прекрасной актрисой и отчаянной мамой»

 ■ НаследсТВО
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Помоги ёжику Ерошке, белке и зайцу  
добраться до снеговика по числам от 1 до 10.

Проведи замёрзших белок по лабиринту 
до горячего самовара с желудёво-ореховым чаем.

Найди на рисунках 10 отличий.

Рисовал Cергей БелозёРов.

Зимние загадки
полянка
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Сказал жене, что она 
Афродита, а жена спра-
шивает: «Почему афро?»

✱  ✱  ✱
Кошка разлила кофе. 

Муж увидел и вытер лу-
жу. Кошкой. После чего 
вымыл кошку. Вопрос: 
сколько раз кошка по-
жалела о своем поступ-
ке?

✱  ✱  ✱
- Один мой знакомый в 

Арктике работает - за та-
янием ледников следит.

- А это как?
- Там главное - взгляд 

не отводить.
✱  ✱  ✱

Почему до сих пор не 
сделали холодильник 
с прозрачной дверью, 
чтобы можно было об-
думывать, что пожрать, 
не открывая дверцу?

✱  ✱  ✱
Мало кто знает, но ес-

ли в Гугле ввести имена 
Снежана и Эвелина, то 
Гугл выдаст цены.

✱  ✱  ✱
И жили они долго и 

счастливо.
Три года счастливо и 

47 - долго.
Как живут пары, 

которые развелись,  
но продолжают жить 

под одной крышей  
< стр. 17

✱  ✱  ✱
Ваш сынок на стриж-

ке
Дергался как мог.

Он теперь красивый -
Вылитый Ван Гог.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Рояль в кустах». 7. Кто 
трюмы загружает? 9. «Де-
сертный кулинар». 10. В 
какой комедии Арнольд 
Шварценеггер рожает? 11. 
Кто из английских поэтов 
просил похоронить его воз-
ле могилы любимой соба-
ки? 12. У тех, кто много 
работает за компьютером, 
может развиться «туннель-
ный ...». 14. Запад на мор-
ской манер. 17. «Любимый 
... женщины зависит от 
любимого мужчины». 18. 
Чем столяр углы размеча-
ет? 20. Какого героя сы-
грал Джеймс Гандольфини 
в мелодраме «Настоящая 
любовь»? 21. «Борец» с 
остыванием. 23. Масляное 
дерево. 24. Дипломат для 
атташе. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. На 
ком весит кредит? 2. Пре-
зидент, убитый в Далласе. 
4. С чем следует относить-
ся к невзгодам? 5. Какой 
предмет одежды послужил 
для интриги криминальной 
драмы «Талантливый мистер 
Рипли»? 6. Какой сети по-
кровительствует Исидор 
Севильский? 8. Боеприпас 
с герба Чапаевска. 9. Пе-
вец из сказки. 13. В путе-
шествии по Италии великий 
Иоганн Гёте очень удивлял-
ся, почему «крестьяне едят 
чертополох». Что он имел в 
виду? 14. Кто предпочел вер-
ховую езду? 15. Дейтоплаз-
ма куриного яйца. 16. Самая 
длинная река в Австралии. 
17. Растишка на голове. 19. 
Многозначное. 22. «Внизу 
померкший ... уснул». 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Сюрприз. 7. Докер. 9. Кондитер. 10. «Джуниор». 
11. Байрон. 12. Синдром. 14. Вест. 17. Возраст. 18. 
Ерунок. 20. Вирджил. 21. Термос. 23. Саподилла. 
24. Кейс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Должник. 2. Кеннеди. 
4. Юмор. 5. Пиджак. 6. Интернет. 8. Граната. 9. Ко-
лобок. 13. Артишок. 14. Всадник. 15. Желток. 16. 
Муррей. 17. Волос. 19. Число. 22. Сад.
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ПлУЖникова, 

самара:
- Мама  

пятерых детей.  
тренер 

адаптивной 
физкультуры, 
действующая 

модель. 
волонтер.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Яркое 

и перенасыщенное 
акцентами платье.  

Тут и цвет, 
и драпировки, 

и объемные рюши-
цветы на лифе. 

Словом, экспрессия, 
перформанс  

и просто такая 
жизненная установка - 
блестеть и блистать.
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рекламных материалов.
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Краснодар +1…+3 +0…+2
Майкоп +1…+3 +0…+2
Ейск +2…+4 +1…+3
Сочи +5…+7 +3…+5

Погода на завтра, 18 января

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 92%
Ветер - 4 м/с, 
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Убывающая луна
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